
Примкнуть 
магазины
Граждане закупаются 
снаряжением 
и аптечками

После объявленной 21 сентября 
частичной мобилизации в России 
трафик магазинов по продаже во‑
енной одежды и снаряжения в не‑
которых случаях вырос на 40%. 
Со списками необходимых пре‑
паратов и медизделий мобили‑
зованные приходят и в аптеки, 
где говорят о трудностях с обес‑
печением работы по причине мо‑
билизации части сотрудников.

За последнюю неделю поток по‑
сетителей московского магазина во‑
енных товаров «Гард», как сообщили 
„Ъ“ там, вырос на 35–40%. Предста‑
витель одного из магазинов воен‑
ных товаров в Воронеже говорит, 
что из‑за наплыва посетителей про‑
давцы не всегда успевают уйти на пе‑
рерыв. Как обнаружил „Ъ“, на сайтах 
нескольких специализированных 
магазинов с военной одеждой и сна‑
ряжением появились уведомления 
о возможном отсутствии ряда това‑
ров, задержках по обработке и до‑
ставке заказов. 

Ажиотаж начался 21 сентября по‑
сле объявления в России частичной 
мобилизации в рамках спецопера‑
ции на Украине. В некоторых регио‑
нах, как, например, в Бурятии, высо‑
кий спрос на обмундирование привел 
к росту цен, поэтому пришлось вме‑
шаться властям региона. Позже Фе‑
деральная антимонопольная служба 
предупредила ритейлеров о недопу‑
стимости завышения цен.

Покупатели в основном прио‑
бретают зимнюю обувь, спальные 
мешки, шапки, маски, тактические 
перчатки, одежду из водоотталкива‑
ющих материалов и флиса, отмечает 
представитель специализированно‑
го магазина в Воронеже. Незначи‑
тельное увеличение спроса на об‑
увь и камуфлированные костюмы 
фиксируют в «Гарде». «Мы не вправе 
уточнять цели покупки, но в начале 
осени, помимо прочего, обмундиро‑
ванием всегда закупаются студен‑
ты военной кафедры, слушатели об‑
щевойсковой академии и военного 
университета»,— пояснили там. 

Представитель одной из сетей ма‑
газинов спецодежды в Приморском 
крае обращает внимание на пробле‑
му с наличием качественных броне‑
жилетов, касок и аптечек. Раньше 
у продавцов не было необходимо‑
сти закупать такой товар в больших 
объемах, добавляет он.

Аптечные сети тоже успели ощу‑
тить последствия частичной моби‑
лизации. Два источника „Ъ“ на фар‑
мрынке говорят, что покупатели 
приходят с выданными, по их сло‑
вам, в военкоматах списками ле‑
карств и медизделий. „Ъ“ ознако‑
мился с одним из таких списков. 
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Обвинения поставили на поток
Россия и Запад ищут причастных к диверсии на Балтийском море

Россия созвала экстренное за‑
седание Совета Безопасности 
ООН в связи с подрывами ни‑
тей «Северного потока‑1» и «Се‑
верного потока‑2». Власти РФ 
заявили, что в результате ди‑
версий, которые Генпрокурату‑
ра расценила как «акт междуна‑
родного терроризма», стране 
нанесен существенный эко‑
номический ущерб. В  Кремле 
дали понять, что заинтересо‑
ванными в выводе из строя 
морских трубопроводов могли 
быть США и Польша, в то время 
как Россия и Германия от это‑
го только теряют. В Европе, на‑
оборот, многие подозревают 
Россию в повреждении газо‑
проводов. Приступить к рассле‑
дованию инцидента стороны 
смогут еще не скоро.

«Спасибо, США»
О том, что Россия созвала сроч‑
ное заседание Совбеза ООН в свя‑
зи с выводом из строя трех из че‑
тырех нитей «Северного потока‑1» 
и «Северного потока‑2», в среду со‑
общили в МИД РФ. Первый заме‑
ститель постпреда РФ при ООН 
Дмитрий Полянский уточнил, что 
мероприятие пройдет в Нью‑Йор‑
ке в пятницу в 22:00 по московско‑
му времени.

Генпрокуратура РФ в среду ве‑
чером сообщила, что в связи с на‑
личием признаков преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 361 УК 
РФ («Акт международного террориз‑
ма»), по ее материалам следствен‑
ным управлением ФСБ было возбу‑
ждено уголовное дело. По данным 
надзорного ведомства, «не позднее 
26.09.2022 в районе острова Бор‑
нхольм совершены умышленные 
действия по повреждению газопро‑
водов „Северный поток‑1“ и „Север‑
ный поток‑2“, проложенных по дну 
Балтийского моря». «В результате 
данных действий Российской Фе‑
дерации причинен существенный 
экономический ущерб»,— сообщи‑
ли в Генпрокуратуре.

Пресс‑секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, в свою очередь, 
сказал журналистам, что у рос‑
сийской стороны «очень много 
вопросов» в связи с этими проис‑
шествиями. Из его комментария 
следовало, что задать их Россия хо‑
тела бы прежде всего США и Поль‑
ше. «Мы видим огромные прибыли 
американских поставщиков сжи‑
женного газа, которые кратно уве‑

личили свои поставки на Европей‑
ский континент, они очень и очень 
заинтересованы в дальнейшем по‑
лучении этих суперприбылей»,— 
заявил он. И напомнил об угрозе 
президента США Джо Байдена по‑
кончить с «Северным потоком‑2», 
если Россия введет войска на Укра‑
ину. «Вы помните заявления прези‑
дента США, которые были сдела‑
ны еще в начале февраля, который 
обещал избавиться от „Северного 
потока‑2“? Что имел в виду прези‑
дент США, мы не знаем»,— отметил 
Дмитрий Песков.

7 февраля по итогам перего‑
воров с канцлером ФРГ Олафом 
Шольцем Джо Байден действи‑
тельно заявил в ходе пресс‑конфе‑
ренции: «Если Россия вторгнется, 
если ее танки или войска пересе‑
кут границу Украины, тогда уже 
не будет „Северного потока‑2“, 
мы покончим с этим». Журналист‑
ка переспросила его, как США на‑
мерены реализовать этот план 
с учетом того, что решать судьбу 
«Северного потока‑2» должны влас‑

ти ФРГ. «Я вам обещаю, мы сможем 
это сделать»,— ответил американ‑
ский президент, слегка улыбнув‑
шись. О «Северном потоке‑1» речь 
на той пресс‑конференции не шла. 
А после ввода российских войск 
на Украину правительство Герма‑
нии само заявило об отказе от запу‑
ска «Северного потока‑2».

«Мы видим и совершенно грани‑
чащую с сумасшествием истерич‑
но‑эйфорическую реакцию поля‑
ков, которые благодарят США за это 
(ЧП.— „Ъ“). Что эта благодарность 
означает, мы тоже не знаем»,— про‑
должил Дмитрий Песков.

Его ремарка явно относилась 
к посту бывшего министра оборо‑
ны и внешней политики Польши 
Радослава Сикорского, опублико‑
вавшего в Twitter снимок с места 
аварии в Балтийском море и снаб‑
дившего его надписью: «Мелочь, 
а приятно. Спасибо, США». В даль‑
нейших комментариях бывший 
высокопоставленный чиновник 
(а ныне депутат Европарламента) 
добавил: он рад, что «Северный по‑

ток», «с которым все польские пра‑
вительства боролись 20 лет, па‑
рализован на три четверти». «Это 
хорошо для Польши»,— отметил 
Радослав Сикорский. В то же время 
он подчеркнул, что выдвигает «ра‑
бочие гипотезы о том, у кого были 
мотивы и возможности сделать 
это», только от своего имени.

По словам Дмитрия Пескова, 
у России никакого мотива под‑
рывать газопроводы не было, 
что бы ни говорили в запад‑
ных странах. «Заинтересованы 
ли мы в этом? Нет, не заинтересо‑
ваны, мы лишились маршрутов 
поставки газа в Европу»,— конста‑
тировал он. Версии о том, что за ди‑
версиями стоит Москва, предста‑
витель Кремля назвал «глупыми 
и абсурдными».

Европа и прежде всего Герма‑
ния, по его мнению, тоже не мо‑
гли совершить подрыв. «Заинте‑
ресована ли в этом Европа или, 
в частности, локомотив европей‑
ской экономики — Германия? Нет. 
Они тоже сейчас попали в очень 

сложное положение»,— отметил 
Дмитрий Песков. И развил свою 
мысль: «Мало того что они (евро‑
пейцы.— „Ъ“) платят очень серь‑
езную цену за свои недальновид‑
ные решения — я имею в виду 
оголтелые санкции (против Рос‑
сии.— „Ъ“), но теперь еще они на‑
ходятся с точки зрения будущего 
развития своей промышленности, 
ее рентабельности, конкуренто‑
способности в очень‑очень слож‑
ном положении».

«Отремонтировать 
сложно, но возможно»
По словам Дмитрия Пескова, «эта 
ситуация требует диалога и опе‑
ративного взаимодействия всех 
сторон для того, чтобы как можно 
скорее выяснить, что произошло, 
оценить ущерб и спрогнозировать 
действия по исправлению этой си‑
туации». «Пока, конечно же, мы ви‑
дим абсолютный дефицит такого 
диалога»,— признал он.
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Газообразно 
обстоятельствам
Налоги для «Газпрома»  
вырастут на 600 млрд руб. в год

Бюджет получит с «Газпрома» еще 
2 трлн руб. дополнительных  доходов 
в 2023–2025 годах за счет  поднятия 
НДПИ на газ. Речь идет об изъятии 
50 млрд руб. ежемесячно, а также  
о корректировке самой формулы НДПИ. 
По мнению аналитиков, такие изъятия 
пока выглядят приемлемыми для «Газ‑
прома», однако в перспективе компании 
будет сложнее поддерживать прежний 
уровень прибыльности из‑за снижения 
экспортной выручки.

Правительство решило дополнительно 
увеличить НДПИ для «Газпрома» на 2023–
2025 годы на 600 млрд руб. в год. Это следует 
из поправок к Налоговому кодексу, внесен‑
ных в Госдуму 28 сентября. Поправки так‑
же предусматривают увеличение НДПИ для 
всех производителей газа за счет перена‑
правления в бюджет доходов от индексации 
внутренних тарифов на газ (см. „Ъ“ от 20 сен‑
тября). Совокупно дополнительные дохо‑
ды бюджета РФ от корректировки с 1 июля 
2023 года механизма расчета НДПИ и еже‑
месячного дополнительного сбора НДПИ 
могут в 2023 году составить 628,3 млрд руб., 
в 2024 году — 699,9 млрд руб., в 2025 году — 
749,6 млрд руб., следует из финансово‑эко‑
номического обоснования к законопроекту.

В более ранней версии Минфин пред‑
лагал более щадящие изменения, предпо‑
лагая, что дополнительные доходы от кор‑
ректировки НДПИ принесут бюджету 

28,28 млрд руб. в 2023 году, 99,945 млрд руб. 
в 2024 году и 149,6 млрд руб. в 2025 году. 
Такое повышение было эквивалентно до‑
полнительной индексации тарифов на газ 
на 3 п. п. ежегодно в 2023–2024 годах. 

Напомним, Минфин заложил в бюд‑
жет РФ на 2023–2025 годы дополнительные 
доходы от повышения налогов в нефтега‑
зовой отрасли, включая повышение НДПИ 
и экспортных пошлин на газ и нефть, а так‑
же введения экспортной пошлины на удо‑
брения и уголь в случае сохранения высо‑
ких цен на эту продукцию. 

Глава Минфина Антон Силуанов, ком‑
ментируя дополнительные изъятия у бизне‑
са в 2023–2025 годах, заявил, что речь идет 
только о сверхдоходах компаний и не каса‑
ется «базовой налоговой нагрузки». «Мы де‑
лали счет исходя из того, что мы будем изы‑
мать только часть сверхдоходов, сверх 
уровня отсечки. Это касалось и газа — мы го‑
ворили про экспортные пошлины, сейчас 
мы перешли на НДПИ»,— сказал он. По сло‑
вам министра, все налоговые предложения 
обсудили с участниками рынка: «Конеч‑
но, они не в восторге, но все с пониманием 
относятся».

Российские власти уже вводили разо‑
вую «нашлепку» на НДПИ «Газпрома» в сен‑
тябре—ноябре 2022 года, предполагая од‑
нократно забрать у компании 1,25 трлн руб.
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Расписанному — верить
Бюджет внесен в Госдуму  
без поправок на последние события

Бюджет на 2023–2025 годы внесен 
в  Госдуму без изменений, связанных 
с  частичной мобилизацией. С большой ве‑
роятностью Белый дом не будет уже кор‑
ректировать ни его статьи, ни бюджетный 
прогноз, утвержденный до 21 сентября. 
Запас прочности в бюджете на 2022–2023 
годы по‑прежнему очень  велик, а характер 
изменений, которых может потребовать 
развитие событий до конца этого года, все 
равно предсказать невозможно — свобода 
действий Белого дома в корректировке те‑
кущего бюджета по крайней мере на сле‑
дующий год сохраняется практически та‑
кой же, как и в этом году, и большей, чем 
в 2020–2021 годах.

Бюджет на 2023–2025 годы со всеми доку‑
ментами бюджетного пакета внесен в Госду‑
му 28 сентября — за несколько дней до дед‑
лайна 1 октября. Напомним, что базовые 
параметры бюджетной конструкции были 
утверждены правительством после несколь‑
ких совещаний в Кремле и Белом доме, 
прошедших до 21 сентября, хотя, очевид‑
но, возможность для правительства в связи 
с объявленной частичной мобилизацией по‑
лучить дополнительную отсрочку в приня‑
тии бюджета существовала. Из опубликован‑
ных законопроектов неочевидно, что в них 
уже внесены расходы по финансированию 
этих мероприятий, которые, впрочем, мо‑
гут быть расписаны (как, по не подтвержден‑
ным „Ъ“ официально сведениям, это сделано 
с тратами на предположительно присоеди‑
няемые к РФ четыре территории Украины) 
в закрытых статьях. При этом, по данным 

„Ъ“, правительство по крайней мере сейчас 
не планирует выходить с инициативами из‑
менения бюджета в октябре‑ноябре в ходе 
его обсуждения в Госдуме.

В любом случае бюджетный прогноз 
на 2023–2025 годы в бюджетный пакет по‑
пал в неизменном виде, притом что собы‑
тия последней недели и их последствия не‑
избежно внесут изменения, возможно, даже 
в его базовые предпосылки. Дело не только 
в расходах на саму мобилизацию — Мин‑
экономики и Минфину так или иначе при‑
ходится учитывать ее влияние на деловую 
и инвестиционную активность, уровни без‑
работицы (мобилизация как минимум 0,3% 
рабочей силы неизбежно изменит их), до‑
ходы и сберегательные настроения домохо‑
зяйств, уровни потребления и, вероятно, ин‑
фляционные ожидания.

При этом изменить прогноз «на ходу», види‑
мо, просто невозможно — технология состав‑
ления федерального бюджета в РФ предпола‑
гает первичность прогноза для определения 
доходов, расходов и других основных параме‑
тров бюджета, а до ноября 2022 года, видимо, 
масштабы (а иногда и знаки) новых внешних 
шоков сколько‑нибудь точно оценить невоз‑
можно, не говоря уже о ценах сырьевого экс‑
порта, новых санкциях, возможностях ра‑
боты платежной системы и не в последнюю 
очередь — о реакции экономики РФ на рабо‑
ту государства в режиме, сходном с военным, 
и об объемах запросов Минобороны и ве‑
домств для перехода на эти рельсы. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,1

процента составило падение ВВП РФ в августе 2022 года, сообщило вчера Минэкономики. Таким об-
разом, темпы сжатия российской экономики сократились — после 4,3% в июле, 5% в июне и 4,5% в мае. 
В целом по итогам восьми месяцев снижение ВВП РФ Минэкономики оценило в 1,5%. «В августе экономиче-
ская активность поддерживалась сохранением роста в добывающей промышленности и строительстве, 
а также улучшением динамики в сельском хозяйстве»,— говорится в обзоре ведомства. В обрабатывающей 
промышленности при этом наблюдалось замедление спада, а в транспортной отрасли и оптовой торговле 
— отрицательная динамика. В целом в 2022 году Минэкономики ожидает снижения российского ВВП на 2,9%.

СТАТИСТИКА

Август не нашел  
аргументов для роста

Предварительные макроэкономи-
ческие данные Росстата о состоя-
нии экономики в августе подтвер-
ждают переход от фазы восстанов-
ления выпуска как минимум к пе-
риоду стабилизации, а также к за-
туханию ранее зафиксированного 
всплеска частного потребления. На 
это же, отметим, указывали и опе-
режающие индикаторы состояния 
экономики (cм. „Ъ“ от 13 и 16 авгу-
ста). По Росстату, темпы роста вы-
пуска в базовых отраслях в годо-
вом выражении стабилизировались 
на уровне июля, демонстрируя уве-
личение на уровне чуть более 4%. 
По оценке Минэкономики, в авгу-
сте снижение ВВП составило 4,1% 
против 4,3% в июле и 5% в июне 
(см. «Сегодняшнее число»). 

В августе внутригодовая дина-
мика с учетом сезонности, по оцен-
ке статистиков, во многих отраслях 
сменила направление. Относитель-

но среднемесячного значения 2019 
года темпы роста выпуска в про-
мышленности замедлились впер-
вые с апреля этого года. В добыче 
в августе показатель снижался вто-
рой месяц подряд, в обработке — 
оставался относительно стабиль-
ным. Динамика выпуска в сель-
ском хозяйстве не меняется с нача-
ла 2020 года и устойчиво находит-
ся на доковидном уровне. Оборот 
в транспортной сфере ниже сред-
него в 2019 году на 24%, в рознице 
(после обвала в мае) на 5% ниже 
этого уровня. Оборот платных услуг 
с мая растет, продемонстрировав 
в августе увеличение на 5%. В оп-
товой же торговле продолжается 
коллапс, который на фоне низкого 
уровня розничного спроса продол-
жает оказывать основное понижа-
тельное давление на ВВП (см. „Ъ“ 
от 12 августа) — в августе обороты 
здесь находились на исторически 
минимальном уровне, ниже средне-
месячного показателя 2019 года на 
17% (см. график). 

По оценке Минэкономики, част-
ный спрос (сумма оборота розницы, 
платных услуг и общепита) в авгу-
сте снизился на 5,9% в годовом вы-
ражении против 6,1% в июле. Пре-
жде всего это произошло за счет 
улучшения динамики платных услуг 
и общепита на фоне стабилизации 
изменения реальных зарплат, ро-
ста кредитования и снижения без-
работицы. По оценке же ЦМАКП, 
прирост частного спроса в августе 
с учетом сезонности замедлился до 
0,6% с 1% в июле. В сентябре, ве-
роятнее всего, спрос еще поддер-
жат индексация зарплат бюджет-
никам и ухудшение инфляционных 
ожиданий, но в октябре—декабре 
возможен его новый обвал.

Артем Чугунов
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Как стало известно „Ъ“, Минтруд разра-
ботал для российских самозанятых го-
сударственную систему добровольно-
го страхования на случай временной не-
трудоспособности. Размер взноса для за-
страхованных не будет зависеть от за-
работка и составит 15 тыс. руб. в год, 
ежемесячные выплаты по больнично-
му будут варьироваться от 13 тыс. руб. 
до 22 тыс. руб. в первый год отчисления 
взносов и от 19 тыс. руб. до 32,4 тыс. руб. 
во  второй. Система может заработать уже 
в 2023 году. По оценкам Минтруда, в бли-
жайшие годы число ее пользователей до-
стигнет 2 млн человек.

В 2023 году в России может появиться до-
бровольное государственное социальное 
страхование для самозанятых, которое даст 
им доступ к больничным. Соответствующие 
предложения сейчас прорабатывает Мин-
труд: у „Ъ“ есть презентация, представленная 
на ведомственном совещании в конце про-
шлой недели. Напомним, с 2019 года в РФ су-
ществует налог на профессиональный доход 
для работающих на себя, чей максимальный 
доход не превышает 2,4 млн руб. за год (став-
ка — 4% для физлиц и 6% для ИП и юрлиц). На 
1 сентября, по данным ФНС, в РФ насчитыва-
лось более 5,4 млн самозанятых.

Как следует из презентации Минтруда, 
размер ежемесячного страхового взноса для 
нового вида страхования предлагается уста-
новить в 3,84% от фиксированной в деньгах 
«базовой величины». На 2023 год она оцене-
на в 32,5 тыс. руб. (два МРОТ 2023 года), то 
есть ежемесячный взнос составит 1,2 тыс. 
руб. в месяц или около 15 тыс. руб. в год. 
Страховать сумму заработка именно такого 
размера, как пояснил „Ъ“ источник в Мин-
труде, ведомство предложило, исходя из ус-
ловий, предлагаемых уже существующими 

на рынке коммерческими страховками. Раз-
мер  выплаты по больничному при установ-
ленном взносе будет варьироваться в зави-
симости от страхового стажа самозанятого 
и периода уплаты взноса: чем они больше, 
тем крупнее будет размер пособия по вре-
менной нетрудоспособности. Так, в первый 
год при выплате взносов от шести до двенад-
цати месяцев и трудовом стаже более вось-

ми лет по больничному будет выплачиваться 
100%  застрахованной суммы заработка с ко-
эффициентом 0,7 (22,7 тыс. руб. в месяц), при 
стаже от пяти до восьми лет — 80% (18,1 тыс. 
руб.), при стаже до пяти лет — 60% (13,6 тыс. 
руб.). После уплаты взносов в течение пол-
ного года суммы вырастут до 32,4 тыс. руб., 
25,9 тыс. руб. и 19,4 тыс. руб. соответствен-
но, при этом число оплачиваемых больнич-
ных и их сроки (с первого дня нетрудоспособ-
ности и до фактического выздоровления) не 
ограничены.

Как пояснил „Ъ“ источник в ведомстве, 
Минтруд работал над новым видом страхо-

вания «по запросу сообщества самозанятых». 
Ранее „Ъ“ уже писал о том, что большинство 
из них хотели бы получать именно выплаты 
по больничному (подробнее см. „Ъ“ от 1 ок-
тября 2021 года). Ведомство планирует офор-
мить свои предложения в виде поправок 
в ФЗ-255 «Об обязательном социальном стра-
ховании на случай временной нетрудоспо-
собности и в связи с материнством» до кон-
ца этого года. По оценке источника „Ъ“, в ве-
домстве рассчитывают, что новый сервис бу-
дет «достаточно популярным» и на горизонте 
трех-пяти лет им будут пользоваться до 2 млн 
россиян.

«Мы проанализировали доступные сейчас 
программы частного страхования и смогли 
разработать более привлекательный страхо-
вой продукт, так как у нас как у государства 
нет цели на этом заработать»,— говорит со-
беседник „Ъ“ в ведомстве. При этом, как под-
черкивает источник „Ъ“ в Фонде социального 
страхования, субсидировать новый вид стра-
хования государство не будет ни при каком 
случае, так как это добровольная, а не обяза-
тельная программа. «Но это вряд ли понадо-
бится — тариф будет устойчивым даже при 
повторении эпидемии коронавируса»,— от-
мечает он. По его словам, «средства нового 
вида страхования станут отдельной защи-
щенной статьей бюджета единого социаль-
ного фонда».

Отметим, впрочем, что число пользовате-
лей нового вида страхования может оказать-
ся ниже прогнозного вне зависимости от его 
условий. На фоне мобилизации привлека-
тельность наемной работы, дающей возмож-
ность избежать военной службы, по сравне-
нию с работой на себя будет стремительно ра-
сти, следовательно, число самозанятых мо-
жет начать уменьшаться.

Анастасия Мануйлова 

Самозанятым прописывают самолечение
Минтруд разработал для них добровольно оплачиваемые больничные

Банк Англии временно отказался 
от ужесточения политики и вме-
сто обещанной на прошлой неде-
ле продажи гособлигаций со сво-
его баланса, напротив, будет по-
купать эти бумаги на рынке. Такой 
шаг стал ответом на резкий рост 
требуемой доходности по бри-
танским госбумагам, который, 
в свою очередь, был вызван опа-
сениями инвесторов относитель-
но неконтролируемого увеличе-
ния заимствований для финанси-
рования планов по стабилизации 
цен на энергию и по сокращению 
налогов, анонсированных каби-
нетом нового премьер-министра 
Лиз Трасс.

Переоценка активов на финан-
совом рынке заметно повлияла на 
стоимость британских гособлига-
ций, и «дальнейшее ухудшение си-
туации на этом рынке представля-
ет существенный риск для финан-

совой стабильности», заявил вчера 
Банк Англии в ответ на резкий рост 
требуемой доходности по госбондам 
страны. Накануне доходность по та-
ким десятилетним бумагам достиг-
ла 4,5%, тогда как еще в конце августа 
она составляла 2,6%. Чтобы снизить 
риски изменения условий креди-
тования для домохозяйств и компа-
ний, регулятор временно будет поку-
пать госбумаги — пока в период с 28 
сентября по 14 октября. Покупки бу-
дут проводиться в объеме, который 
потребуется для «достижения нор-
мальных условий на рынке». После 
заявления Банка Англии доходность 
снизилась до 4,04%.

На прошлой неделе регулятор, на-
против, объявлял о решении прода-
вать гособлигации со своего баланса 
для его сокращения. Тогда сообща-
лось, что за последующие 12 меся-
цев объем гособлигаций в распоря-
жении ЦБ уменьшится на £80 млрд 

и достигнет £758 млрд. Теперь же 
продажи бумаг с баланса начнутся 
не ранее 31 октября, объем опера-
ций при этом будет сохранен.

Всплеск доходности по государ-
ственному долгу Великобритании 
был вызван потенциальным рез-
ким увеличением объема заимство-
ваний — выпуск новых облигаций 
потребуется как для финансирова-
ния плана по «гарантированию цен 
на энергию» (он предусматривает, 
что домохозяйства будут платить за 
нее не более £2,5 тыс. в год в тече-
ние двух ближайших лет), так и для 
«плана роста», который предполага-
ет снижение налогов и реформу фи-
нансового сектора (эти меры долж-
ны повысить темпы роста ВВП до 
2,5% в год). Оба документа были под-
готовлены новым кабинетом мини-
стров во главе с Лиз Трасс.

Первый план потребует финанси-
рования в размере более £100 млрд 

(большую часть этих средств плани-
руется привлечь за счет выпуска об-
лигаций), второй — £72 млрд, оце-
нили в ING Bank. «Инвесторы бес-
покоятся, что казначейство факти-
чески перешло к неограниченным 
заимствованиям»,— указывают экс-
перты. После обнародования планов 
курс фунта стерлингов упал до исто-
рического минимума в $1,03, позд-
нее он укрепился до $1,08.

В Банке Англии надеются, что га-
рантирование цен на энергию огра-
ничит рост инфляции и снизит ее во-
латильность. Рост цен в годовом вы-
ражении в августе замедлился до 
9,9% против 10,1% в июле. Пик ро-
ста цен, как ожидается, придется на 
октябрь, когда инфляция достигнет 
11%, показатель может остаться на 
уровне выше 10% еще на протяже-
нии нескольких месяцев.

Отметим, что фискальный план 
нового кабинета был раскритико-

ван как МВФ, так и рейтинговыми 
агентствами. В фонде заявили, что 
в условиях повышенного инфляци-
онного давления во многих странах, 
включая Великобританию, не реко-
мендуют сейчас принимать круп-
ные и нецелевые меры, «посколь-
ку важно, чтобы налогово-бюджет-
ная политика не противоречила де-
нежно-кредитной». В Moody’s преду-
предили, что крупные необеспечен-
ные налоговые льготы отрицатель-
но влияют на кредитоспособность 
Великобритании. «Шок доверия, 
вызванный опасениями рынка в от-
ношении разумности налогово-бюд-
жетной стратегии правительства, 
который привел к структурно более 
высоким затратам на финансирова-
ние, может еще более необратимо 
ослабить доступность заимствова-
ний для Великобритании»,— указа-
ли в агентстве.

Татьяна Едовина

Скупка вместо продажи
Банк Англии объявил об интервенциях ради стабилизации рынка госдолга

Де-факто принято чисто политическое решение — бюджет 
принимается в том виде, в котором он планировался на нача-
ло сентября 2022 года, и теперь он имеет второстепенное зна-
чение в сравнении с оперативными решениями власти. Тем 
более что именно в 2022 году полномочия Белого дома стали 
даже шире, чем полученные в пандемию COVID-19 возможно-
сти изменять бюджетные расходы без изменения закона о бюд-
жете (по согласованию с бюджетной комиссией Госдумы этот 
порядок сохранится и в 2023 году, на который, видимо, при-
дется пик изменений). В 2022 году, отметим, бюджет предельно 
устойчив: как пояснил вчера на брифинге глава Минфина Ан-
тон Силуанов, ведомство будет испытывать потребность в за-
имствованиях из Фонда национального благосостояния (ФНБ) 
для покрытия дефицита лишь в декабре 2022 года (несмотря на 
то, что бюджет дефицитен уже с сентября, а план расходования 
ФНБ в 2023 году — 3,2 трлн руб.).

В довольно напряженных обстоятельствах бюджетная сво-
бода Белого дома пока надежно обеспечена финансовыми ре-
зервами. Так, в бюджетный «пакет» без изменений интегриро-
ван принцип, по которому правительство предпочитает увели-

чение внутренних займов расходованию ФНБ, при этом объ-
емы его использования (2 трлн руб. в 2023 году, 0,6 трлн руб. 
в 2024 году, в 2025 году по итогам бюджетной консолидации 
в наихудшем варианте в фонде останется 1,64 трлн руб.— при 
буквальном, без изменений исполнении федерального бюдже-
та и при постоянных ценах нефтеэкспорта ниже $62 за баррель) 
будут снижаться при возможности Минфина занимать на вну-
треннем рынке больше плана. Так, в 2023 году объем внутрен-
них займов может быть дополнительно увеличен на 1 трлн руб. 
с соответствующей экономией ФНБ. Фонд, по словам Антона 
Силуанова, может при некотором сочетании обстоятельств 
и расходоваться (в том числе директивно на госинвестпроек-
ты), и пополняться одновременно. Дополнительно к этой сво-
боде Белый дом будет оперировать своим резервным фондом 
и поступающими в него остатками прошлых лет. Ужесточение 
бюджетной дисциплины в 2022 году, подтвердил министр, мо-
жет увеличить этот резерв ориентировочно на 0,5 трлн руб.— 
например, за счет незаконтрактованных госрасходов.

Наконец, жесткая конструкция бюджета — с 2025 года она 
должна в результате применения бюджетных правил (они в бюд-
жетном пакете определены предельно просто — это ежегодные 
базовые нефтегазовые доходы в номинальном размере 8 трлн 

руб., увеличиваемые на целевую инфляцию, 4%, ежегодно) сде-
латься еще жестче — дает Белому дому очень большую опера-
тивную свободу: сейчас цифры доходов в федеральном бюдже-
те даже с учетом изъятия «сверхдоходов» экспортеров (см. стр. 1) 
не выглядят завышенными, хотя уже и не так низки: так, зало-
женная в бюджет средняя цена экспорта газа составляет порядка 
$700 за 1 тыс. куб. м. Тем не менее после сентября 2022 года отве-
тить на вопрос о том, много это или мало, невозможно. 

Так, базовой скрытой гипотезой для бюджета явно является 
предположение о том, что новый масштаб сокращения частно-
го спроса в экономике РФ поглотит большую часть проинфля-
ционных эффектов от роста госрасходов, а относительное па-
дение цен на энергоносители в мире из-за проблем экономи-
ки ЕС (спада промпроизводства из-за высоких цен на газ), Ки-
тая (самая плохая динамика ВВП в 2022 году за много лет) и все-
го мира (сверхвысокая инфляция) обеспечит бюджет РФ ста-
бильным курсом рубля. Пока это предположения, основываю-
щиеся на опыте прошлых месяцев и лет. Как показывает прак-
тика 2022 года, теперь в том числе в бюджете стоит учитывать 
возможность событий, которые ранее казались абсолютно фан-
тастичными.

Дмитрий Бутрин

Расписанному — верить

Чтобы получить оплачи ваемый 
больничный, самозанятым 
предложат добровольно вносить 
в систему около 15 тыс. руб. в год   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Российские власти переори-
ентируют работу политиче-
ских и общественных структур 
на правовую поддержку моби-
лизованных и волонтерскую 
помощь их семьям. О начале 
такой работы уже объявили 
«Общероссийский народный 
фронт» и «Единая Россия», 
а в ближайшие дни о смеще-
нии фокуса своей деятельнос-
ти на помощь семьям военно-
служащих заявят и организа-
торы волонтерской акции «Мы 
вместе». Все проекты внутри-
политического блока Кремля 
в ближайшее время будут на-
правлены на устранение огре-
хов частичной мобилизации 
и помощь семьям участников 
специальной военной опера-
ции (СВО) на Украине, говорят 
источники „Ъ“ в администра-
ции президента. Мобилизация 
действительно создает новые 
риски в сфере общественных 
настроений, поэтому власть 
и озабочена борьбой с негати-
вом, поясняют эксперты.

Волонтеров акции «Мы вме-
сте», учрежденной по инициа-
тиве внутриполитического бло-
ка администрации президен-
та (АП) во время пандемии ко-
ронавируса, переориентируют 
на помощь семьям мобилизо-
ванных на СВО граждан, расска-
зал „Ъ“ источник, близкий к ру-
ководству акции. По его словам, 
как и во время пандемии, ини-
циатива должна объединить су-
ществующие волонтерские орга-
низации, Российский Красный 
Крест, а также «Общероссийский 
народный фронт» (ОНФ) и Феде-
ральное агентство по делам мо-
лодежи (Росмолодежь). О новом 
назначении акции должны объя-
вить уже в ближайшее время, до-
бавляет собеседник: у «Мы вме-
сте» обновится сайт и будет запу-
щена новая горячая линия, а до-
бровольческие штабы в регионах 
получат новые методические ре-
комендации.

«Да, это действительно так. 
Есть потребность в помощи се-
мьям военнослужащих, которые 
отстаивают честь нашей стра-
ны. С другой стороны, есть не-
равнодушные люди, готовые по-
могать»,— пояснила „Ъ“ глава 
Росмолодежи Ксения Разуваева. 
По ее словам, волонтеры будут 
обеспечивать как бытовую под-
держку семей по запросам, так 
и морально-психологическую 
помощь. «Волонтеры смогут под-
ставить плечо тем, кто ушел вое-
вать, в поддержке их семей: ис-
полнить мечту ребенка, поздра-
вить родственника с днем ро-
ждения, помочь в бытовых во-
просах»,— перечисляет госпожа 

Разуваева. Кроме того, на горячей 
линии «Мы вместе» испытываю-
щие тревогу граждане смогут по-
лучить и психологическую под-
держку.

Ранее об организации юри-
дической помощи призывни-
кам объявила и другая близкая 
к внутриполитическому блоку 
Кремля организация — ОНФ. „Ъ“ 
уже сообщал, что для этих целей 
ОНФ организовал специальные 
центры помощи на базе своих ис-
полкомов. Практически о такой 
же работе заявляют и в «Единой 
России» (ЕР). 26 сентября заме-
ститель секретаря генсовета пар-
тии Анна Кузнецова рассказала, 
что общественные приемные ЕР 
тоже займутся сопровождением 
и поддержкой семей мобилизо-
ванных. В партии „Ъ“ пояснили, 
что на базе таких центров обра-
тившиеся смогут рассчитывать 
как на правовое сопровождение, 
так и на консультации по мерам 
социальной поддержки.

Кроме того, ЕР готова обеспе-
чить волонтерскую и психологи-
ческую помощь нуждающимся 
в этом семьям военнослужащих. 
Так, на Сахалине в рамках про-
екта «Забота. Защита. Уважение» 
волонтеры партии уже работа-
ют с семьями мобилизованных, 
в Омской области на базе шта-
ба общественной поддержки ЕР 
организован единый консульта-
ционный центр по вопросам ча-
стичной мобилизации, а в Архан-
гельской области партийцы запу-
стили чат-бот, который будет от-
вечать на самые популярные во-
просы по частичной мобилиза-
ции, рассказывают в ЕР. В каче-

стве отдельного направления ра-
боты в партии называют монито-
ринг соблюдения норм законов 
о социальных гарантиях военно-
служащим: это касается кредит-
ных каникул, списания займов, 
сохранения за мобилизованны-
ми рабочих мест, выплат за ране-
ния и т. д.

Источник „Ъ“ в АП поясняет, 
что сейчас деятельность всех ее 
проектов, помимо работы, свя-
занной с проведением референ-
думов на территориях СВО, дей-
ствительно сосредоточена на 
двух направлениях: правовая по-
мощь мобилизуемым и волонтер-
ская поддержка их семей. И в бли-
жайшее время АП будет зани-
маться преимущественно имен-
но этим, говорит собеседник.

Эксперты считают, что частич-
ная мобилизация как минимум 
создает для власти новые риски 
во взаимоотношениях с обще-
ством. По мнению гендиректо-
ра ВЦИОМа Валерия Федорова, 
напряжение уже явно ощущает-
ся. В предыдущие шесть месяцев 
россияне жили в ситуации, когда 
спецоперация проходит как бы 
сама собой — «работают профес-
сионалы», а общество в основном 
наблюдает и переживает по пово-
ду санкций и ограничений, весь-
ма неприятных, но в основном 
преодолимых, поясняет социо-
лог: «С мобилизацией мы вступа-
ем в новый этап, на смену зрите-
лю приходит деятель. Появляет-
ся большая группа людей, кото-
рая уже мобилизована или ждет 
повестку. И вторая, еще большая 
группа — члены семей мобили-
зованных, их знакомые, колле-

ги по работе». При этом женщи-
ны часто проявляют даже боль-
ше беспокойства, чем мужчины, 
подчеркивает господин Федоров. 
На этом фоне власть, по его сло-
вам, заинтересована мотивиро-
вать и вдохновить тех, кому нуж-
но идти на фронт, и одновремен-
но успокоить и поддержать тех, 
кто остается в тылу. Но на практи-
ке дело расходится с установка-
ми президента, что демонстриру-
ет не самую высокую готовность 
системы военкоматов, констати-
рует эксперт. «Власть это видит 
и всеми силами старается ситуа-
цию урегулировать. Чтобы сис-
тема заработала так, как должно, 
предстоит сделать еще многое. 
От того, насколько оперативно 
и точно это будет сделано, во мно-
гом зависит отношение общества 
к мобилизации в целом»,— резю-
мирует Валерий Федоров.

«Данных нет, поэтому сей-
час говорить о степени негатива 
нельзя. Недостаточно оснований. 
Можно предполагать, что моби-
лизация влияет на рост тревож-
ности, страхов, но пока не сто-
ит спешить с выводами о массо-
вости этих явлений»,— говорит 
директор по политическому ана-
лизу ИНСОМАР Виктор Потурем-
ский. По реакции власти видно, 
что она понимает серьезность 
и ответственность решения о мо-
билизации: это уже можно на-
блюдать в заявлениях губернато-
ров о мерах поддержки и о контр-
оле с их стороны за ходом моби-
лизации в регионах, добавляет 
социолог.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Добровольцам дадут  
небоевое задание
Волонтеров переориентируют на помощь семьям мобилизованных

Член Центризбиркома Игорь Борисов 
опубликовал в ведомственном журнале 
«Гражданин. Выборы. Власть» научную 
статью (подготовлена в соавторстве 
с доктором юридических наук Ильей Чи-
стобородовым) о том, как можно обо-
сновать с точки зрения международного 
права присоединение к России Донец-
кой и Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР), а также частей Запорож-
ской и Херсонской областей Украины. 
По мнению авторов, Москва может апел-
лировать к праву этих территорий на 
правозащитную сецессию (выход из со-
става государства по гуманитарным 
причинам). Многолетняя война «роди-
тельского государства» со своим насе-
лением легитимировала право народа 
на принятие решения о своей судьбе, 
а общенародный плебисцит позволяет 
его реализовать, подчеркивается 
в статье.

Признание итогов референдумов в ДНР 
и ЛНР — вопрос скорее политический, но 
поиск возможных правовых решений в рам-
ках норм международного права следует на-
чинать уже сейчас, отмечается в статье Иго-
ря Борисова и Ильи Чистобородова. В част-
ности, по их мнению, таким решением мо-
жет стать апелляция к одному из осново-
полагающих принципов международного 
права — праву народов на самоопределе-
ние, которое закреплено во многих между-
народных документах, включая Устав ООН 
и Декларацию о принципах международно-
го права 1970 года.

Право на самоопределение вступает 
в конфликт с принципом территориальной 
целостности государств, но единство и не-
отчуждаемость территории не являются аб-
солютными и безусловными ценностями, 
отмечается в статье. Международное пра-
во допускает их нарушение «при опреде-
ленных условиях» — в частности, когда на-
ционально-этнические группы подверга-
ются чрезмерной открытой дискримина-
ции со стороны государства. А именно это, 
по мнению авторов, происходит сейчас на 
Украине.

В таком случае, уверены они, следует го-
ворить о праве на правозащитную сецес-
сию — одностороннее отделение террито-
рии для защиты ее населения от массовых, 
грубых и систематических случаев наруше-
ний прав человека. Такая форма самоопре-
деления должна рассматриваться как «по-
следнее средство» и может быть использова-
на лишь в исключительных условиях, когда 
речь идет об очень серьезных нарушениях, 
а ответственность за отделение возлагается 
на «родительское государство». При этом по-
мощь других государств «местным повстан-
цам» в реализации самоопределения может 
быть допустимой, пишут авторы со ссылкой 
на мнение известного теоретика междуна-
родного права и судьи Международного суда 
Джеймса Кроуфорда.

Примеры реализации такого права до-
статочно редки, но они есть: в 1836 году Те-
хас отделился от Мексики, в 1991-м быв-

шие советские республики покинули СССР, 
в 2008-м «коллективный Запад» признал вы-
ход Косово из Сербии. В ряде случаев для 
этого даже не потребовалось прямого воле-
изъявления, но в ситуации с украинскими 
территориями необходимо соблюсти все 
стандарты электоральных процессов, наста-
ивают авторы: это имеет важное значение 
для международного признания волеизъ-
явления населения. «Сейчас градус напря-
женности в регионе и фактическое вовле-
чение стран НАТО в военные действия вряд 
ли позволят осуществить процедуры при-
знания мировым сообществом результата 
волеизъявления народов,— пояснил „Ъ“ го-
сподин Борисов.— Но со временем игнори-
ровать или пытаться не замечать его итоги 
будет просто невозможно». По его мнению, 
особое значение референдумов еще и в том, 
что они открывают пусть и отложенный, но 
вполне легитимный доступ для включения 
вопроса самоопределения граждан в между-
народную повестку.

По сведениям „Ъ“, администрация пре-
зидента РФ действительно озабочена под-
ведением юридической базы под присое-
динение к России новых территорий. Но 
пока эта работа носит скорее информаци-
онный характер. По словам источника „Ъ“ 
в администрации, пока международное 
признание референдумов возможно «толь-
ко в перспективе».

По всей видимости, обосновывать право 
новых территорий на сецессию Россия по-
сле ее исключения из Совета Европы будет 
на площадках ООН, прежде всего — в Сове-
те по правам человека, полагает доцент МГИ-
МО Илья Рачков. Но при этом, по его словам, 
придется серьезно доказывать, что населе-
ние угнеталось властями и подвергалось 
постоянному унижению и притеснениям. 
Хотя заняться этим можно уже сейчас, ука-
зывает эксперт,— например, в Международ-
ном суде, где рассматривается иск Украины 
к России о нарушении Конвенции о ликви-
дации всех форм расовой дискриминации 
и Международной конвенции о борьбе с фи-
нансированием терроризма (до января 2023 
года Россия должна представить свою пись-
менную позицию по существу спора). От 
участия во втором деле по иску Украины — 
о нарушении Россией Конвенции о геноци-
де (Киев считает, что РФ, называя одной из 
причин спецоперации «геноцид русского 
населения» в Донбассе, неправильно тракту-
ет этот документ) — Москва отказалась, на-
поминает господин Рачков. Однако «из ува-
жения к суду» российские власти представи-
ли письменную позицию, в которой заяви-
ли, что основывают свои действия на прин-
ципах самообороны и праве наций на са-
моопределение. Обвинение властей Украи-
ны в геноциде, говорится в обращении, не 
было первостепенной причиной для прове-
дения спецоперации, поэтому действия Рос-
сии нельзя назвать нарушением Конвенции 
о геноциде и давать ему оценку в Междуна-
родном суде.

Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

Право на самоотделение
Член ЦИКа нашел юридические обоснования 
для признания статуса новых территорий

Заседание Госдумы в среду прошло в по-
чти праздничной обстановке: депутаты 
поздравляли друг друга с историческим 
событием, когда «Донбасс, Запорожье 
и Херсонщина возвращаются домой». 
Ради принятия необходимых для этого 
законодательных решений Дума прове-
дет дополнительные заседания в начале 
следующей недели. Кроме того, депута-
ты обсудили и осудили действия тех, кто 
«бежит из страны», и ошибки тех, кто «ом-
рачает мобилизацию».

Спикер Госдумы Вячеслав Володин на-
чал заседание 28 сентября с поздравления 
«наших братьев — всех, кто принимал учас-
тие в голосовании за воссоединение с Росси-
ей». Следом он сообщил, что Дума изменит 
свой график и перенесет «региональную не-
делю» (период, когда депутаты уезжают рабо-
тать с избирателями), чтобы 3 и 4 октября со-
стоялись пленарные заседания для приня-
тия «необходимых решений». «Чем это выз-
вано, вы сами понимаете»,— многозначи-
тельно добавил он.

• По итогам референдумов в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, а также на 
контролируемых российскими военными тер-
риториях Запорожской и Херсонской областей 
Украины за их присоединение к России выска-
зались, по официальным данным, от 87% до 
99% избирателей. В случае удовлетворения их 
просьб о вступлении в РФ Госдуме предстоит 
ратифицировать соответствующие между-
народные договоры и одобрить конституци-
онные законы о принятии в состав РФ новых 
субъектов.
Отдельно господин Володин решил про-

комментировать ситуацию с теми, «кто сегод-
ня струсил и стоит в очередях многокиломе-
тровых для того, чтобы уехать в Грузию, Ка-
захстан, другие республики», посвятив им 
длинную речь. Сначала спикер сказал, что 

эти люди «воспевали Запад и те страны, ко-
торые сейчас от них отказались, их презира-
ют». Затем зачитал «документ, который требу-
ют для подписания от тех, кто переходит рос-
сийско-грузинскую границу», где, в частно-
сти, «подписант признает, что его страна явля-
ется агрессором» — таких, по словам господи-
на Володина, в России ждет наказание. Потом, 
комментируя предложение коммуниста Ни-
колая Харитонова закрыть этим гражданам 
выезд из страны, председатель Думы задал-
ся вопросом, «зачем они здесь» — «потребите-
ли, предатели», «здоровые, молодые, не очень 
молодые, как правило, обеспеченные», кото-
рые бегут и «оставляют своих родителей, ба-
бушек, дедушек». Спикер также сообщил, что 
в России составляют списки тех, кто «сейчас 
стоит на выезд», и предложил отдать брошен-
ные ими автомобили «семьям ребят, которые 
поехали воевать».

Выступившие после этого руководители 
фракций сосредоточились на двух главных 
темах последних дней: референдумах и мо-
билизации.

Так, лидер КПРФ Геннадий Зюганов по-
здравил коллег с историческим событием: 
«В год столетия образования СССР нас прибы-
ло». Он также заявил, что губернаторы долж-
ны взять под контроль «операцию по моби-
лизации». Сам глава коммунистов уже «про-
инструктировал» губернатора Орловской об-
ласти от КПРФ Андрея Клычкова. В результа-
те, по словам господина Зюганова, в регионе 
«в три сита прошли первый набор, никого не 
обидели, никого не унизили, в основном до-
бровольцы».

Председатель ЛДПР Леонид Слуцкий вы-
сказался по поводу «неразумных действий 
за последние дни, в результате которых были 
попытки мобилизовать пенсионеров, студен-
тов, инвалидов». «Мы не должны своими чрез-
мерными действиями лить воду на мельницу 

наших врагов»,— заявил депутат и пообещал 
держать вопросы о частичной мобилизации 
на ежечасном контроле.

Лидер партии «Справедливая Россия — За 
правду» Сергей Миронов заочно поспорил 
с министром иностранных дел Германии Ан-
наленой Бербок, которая заявила, что людей 
на прошедших референдумах заставляли го-
лосовать под дулами автоматов. «Нет, фрау 
министр, это ваши деды и отцы приходили 
сюда, на нашу землю, и здесь уничтожали лю-
дей, жгли и насиловали… Приходится доде-
лывать, уничтожая фашизм в центре Европы, 
нашим воинам»,— сказал он.

По словам главы партии «Новые люди» 
Алексея Нечаева, задача «украинских пропа-
гандистов и их западных учителей — поста-
раться сорвать или по крайней мере омра-
чить мобилизацию», но ее ход действитель-
но вызывает много вопросов. «Мобилизация 
объявлена как частичная, но проводится так, 
что возникает ощущение, что она, так сказать, 
чуть ли не масштабная мобилизация на вой-
ну. Зачем-то военкомы посылают не 300 тыс. 
повесток, а гораздо больше: в три, в каких-то 
регионах в пять-шесть раз больше… На ров-
ном месте напугали людей»,— сокрушался го-
сподин Нечаев.

Руководитель фракции «Единая Россия» 
Владимир Васильев согласился с тем, что 
нужно защищать всех, кто призван ошибоч-
но. Кроме того, он обратился к коллегам, вы-
разившим желание поучаствовать в спецопе-
рации: «Не проситесь на фронт, вот он — ваш 
фронт, мы здесь можем сделать больше». «Нам 
придется подкрутить и ответственность чи-
новников, и разного рода любителей полу-
чить наживу незаконным путем»,— отметил 
глава думских единороссов, пообещав не до-
пустить «коррупции на вопросах призыва».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Дума мобилизуется  
на защиту мобилизации
Депутаты обсудили перегибы при призыве россиян на спецоперацию

Спикер саратовской городской думы 
Дмитрий Кудинов («Единая Россия») 
складывает полномочия, поскольку хо-
чет сосредоточиться на «работе в окру-
ге». Он оставляет пост вслед за градона-
чальником Михаилом Исаевым, который 
в начале сентября избрался в облдуму. 
По данным источников „Ъ“, место госпо-
дина Кудинова может занять экс-глава 
саратовской таможни Сергей Овчинни-
ков. Эксперт говорит о формировании 
в регионе новой управленческой коман-
ды после смены губернатора и обновле-
ния состава областного парламента.

О намерении досрочно сложить полно-
мочия Дмитрий Кудинов сообщил в своем 
Telegram-канале. «В этот непростой для всех 
период считаю необходимым максимально 
сосредоточиться на работе в интересах тех, 
кто рассчитывает на мою помощь — избира-
телей моего округа,— написал он, добавив, 
что отказываться от депутатского мандата 
не собирается.— Непосредственная работа 
с избирателями, решение их конкретных 
вопросов, ответственность перед ними для 
меня сейчас важнее административно-орга-
низационной деятельности».

Что именно подвигло спикера уйти, он 
не объяснил и на звонки „Ъ“ не ответил. По 
данным источников „Ъ“, отставка главы гор-
думы обсуждалась в понедельник на заседа-
нии комиссии по местному самоуправле-
нию, но сам он на нем не присутствовал.

Дмитрий Кудинов — депутат саратов-
ской гордумы последних трех созывов. По-
сле выборов в 2021 году был избран спике-
ром, поскольку, как пояснял глава фракции 
ЕР Владимир Островский, является «одним 
из самых опытных и инициативных народ-
ных избранников», а также «прекрасно раз-
бирается в механизме нормотворческой де-
ятельности и тонкостях городского хозяй-
ства». Источники „Ъ“ не исключают, что от-
ставка господина Кудинова может быть свя-
зана с уходом мэра Саратова Михаила Иса-
ева, членом команды которого считался 
спикер. Напомним, в конце августа госпо-
дин Исаев ушел в отставку, чтобы сосредо-
точиться на выборах в облдуму: он баллоти-

ровался по округу против известного бло-
гера-коммуниста Николая Бондаренко и су-
мел одолеть его с трехкратным преимуще-
ством. В облдуме Михаила Исаева избрали 
спикером, а и. о. главы города стала бывшая 
глава Ленинского района Саратова Лада 
Мокроусова.

По данным источников „Ъ“, место спи-
кера гордумы может достаться бывшему на-
чальнику Саратовской таможни Сергею Ов-
сянникову, который ушел с этого поста 26 
сентября. Ранее он прошел в гордуму от ЕР 
на довыборах в Ленинском районе. Сам го-
сподин Овсянников эту информацию не 
комментирует. Официально отставка пред-
седателя гордумы и избрание его преемни-
ка должны состояться на ближайшем засе-
дании гордумы, дата которого пока не на-
значена.

Беспартийный депутат гордумы Виктор 
Марков заявил „Ъ“, что видимых предпосы-
лок для отставки спикера не было, «пока не 
избрали Сергея Овсянникова». Депутат от 
КПРФ Евгений Алай добавляет, что слухи об 
отставке председателя появились еще летом. 
«Он и прошел в думу не очень красиво (на вы-
борах-2021 Дмитрий Кудинов получил свы-
ше 1000 голосов на участке, расположенном 
в войсковой части в Энгельсском районе, 
благодаря чему обошел коммуниста Влади-
мира Новикова.— „Ъ“), возможно, это тоже 
повлияло»,— не исключает господин Алай.

Политолог Дмитрий Олейник счита-
ет, что после избрания новым губернато-
ром бывшего премьера Саратовской обла-
сти Романа Бусаргина и обновления соста-
ва облдумы управленческая «перезагруз-
ка» закономерно добралась и до региональ-
ной столицы: «Так происходит всегда, по-
сле выборов бывает либо полная замена 
команды, либо частичные ее корректиров-
ки». Но говорить об истинных причинах от-
ставки спикера гордумы сложно, признает 
эксперт: «Надо посмотреть, что ему предло-
жили взамен, возможно, он сам решил пол-
ностью изменить свою жизнь. Не все хотят 
всю жизнь быть депутатами. Могут быть 
и личные мотивы».

Сергей Петунин, Саратов

Волжская перезагрузка
Вслед за губернатором и мэром в Саратове 
сменится спикер городской думы

Новым приоритетом волонтеров, активно помогавших россиянам в период пандемии, 
станет поддержка мобилизованных граждан и членов их семей   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Замоскворецкий суд Мо-
сквы приговорил к трем 
годам колонии общего 
режима бывшего руково-
дителя футбольной ака-
демии «Чертаново» Нико-
лая Ларина, признанного 
виновным в особо круп-
ном мошенничестве. Как 
было установлено в суде, 
в 2019–2020 годах фут-
больный менеджер, за-
высив численность сво-
их учеников, незаконно 
получил из бюджета 
36,2 млн руб. Сам он ут-
верждал, что из этих 
средств себе не взял ни 
копейки, потратив день-
ги на развитие акаде-
мии. Тем не менее суд 
обязал господина Лари-
на компенсировать Мо-
скомспорту причиненный 
ущерб.

Огласить приговор Ни-
колаю Ларину судье Лари-
се Семеновой удалось лишь 
с третьей попытки, до этого 
назначенные сроки посто-
янно переносились. В среду 
господин Ларин, с которого 
была взята подписка о невы-
езде, прибыл в суд в сопро-
вождении адвокатов. За ним 
в зал проследовали журна-
листы и воспитанники ака-
демии. Последних оказа-
лось так много, что часть 
группы поддержки, не най-
дя свободных мест в зале, 
столпилась у двери. Предсе-
дательствующая позволила 
пришедшим слушать при-
говор сидя, поскольку «на 
оглашение потребуется не-
сколько часов». В итоге хва-
тило трех.

Из текста приговора сле-
довало, что руководителю 
академии «Чертаново» вме-
няли в вину два эпизода мо-
шенничества в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) — на суммы 12,184 млн 
руб. и 24,27 млн руб. По вер-
сии следствия, эти средства 
были выделены академии 
из бюджета Москвы в 2019 
и 2020 годах на содержание 
нескольких десятков футбо-
листов «высшего спортив-
ного мастерства». Однако, 
как позже установили про-
веряющие, 34 из них вооб-

ще не числились в футболь-
ной академии, поскольку 
перешли в другие спортив-
ные школы либо совсем 
ушли из спорта. Между тем 
деньги на содержание этих 
«мертвых душ» продолжали 
поступать.

Отметим, что спортив-
ный менеджер сам дал по-
вод для проверки академии: 
выступая в конце 2020 года 
на совещании в Моском-
спорте, он признался, что 
вынужден завышать в до-
кументах количество спор-
тсменов, чтобы содержать 
имеющихся. Для устране-
ния такой практики госпо-
дин Ларин предложил уве-
личить финансирование 
спортивных школ за счет 
бюджета. Результатом высту-
пления, однако, стала про-
верка прокуратуры.

После выявления при-
писок на Николая Лари-
на в апреле 2021 года в ГСУ 
СКР по Москве возбуди-
ли уголовное дело. Госпо-
дин Ларин на первом же 
допросе признал наруше-
ния, однако настаивал, что 
потратил дополнительные 
миллионы исключительно 
на содержание любимого 

детища — академии «Чер-
таново».

О несправедливости об-
винений в адрес господина 
Ларина на процессе говори-
ли его многочисленные вос-
питанники, которые собра-
ли и перечислили 16 млн 
руб. в счет погашения заяв-
ленного Москомспортом 
иска на 36,2 млн руб. В под-
держку коллеги выступили 
многие известные спортсме-
ны и тренеры. Они заверяли 
суд, что система приписок 
в спортивных школах явля-
ется вынужденной, посколь-
ку иначе им не выжить.

Как бы то ни было, гособ-
винитель попросила в пре-
ниях признать Николая 
Ларина виновным и при-
говорить к четырем годам 
и четырем месяцам коло-
нии общего режима. При 
этом представитель надзор-
ного ведомства утвержда-
ла, что подсудимый, «предо-
ставляя заведомо неверные 
планы комплектования 
футбольной академии, за-
вышал требуемый объем 
бюджетного финансирова-
ния... что давало ему воз-
можность тратить денеж-
ные средства, выделяемые 

бюджетом на подготовку 
спортсменов, по своему ус-
мотрению».

В свою очередь, адвока-
ты Мария Эйсмонт и Алек-
сандр Бозунов настаивали 
на переквалификации дей-
ствий подзащитного на ч. 2 
ст. 285.1 УК РФ (нецелевое 
расходование бюджетных 
средств в особо крупном 
размере), что позволило бы 
подсудимому рассчитывать 
на штраф либо принуди-
тельные работы.

Но председательствую-
щая в целом согласилась 
с прокурором, хотя и назна-
чила срок меньше запро-
шенного — три года коло-
нии общего режима. При 
этом судья частично удов-
летворила иск Моском-
спорта на 20,21 млн руб. 
с учетом уже внесенных вос-
питанниками осужденного 
16 млн руб.

Когда господина Лари-
на вывели из зала, он по-
прощался с воспитанни-
ками, плотно стоявшими 
вдоль стены. «Николай Юрь-
евич, вы красавец!» — крик-
нул ему кто-то вслед. Его за-
щитники уже заявили, что 
обязательно обжалуют не-
справедливый, с их точки 
зрения, приговор.

Алексей Соковнин

Обвинение обыграло  
футбольного менеджера
Экс-гендиректор академии «Чертаново» получил три года

Как стало известно „Ъ“, рас-
положенный в Новосибирс-
ке Кассационный военный суд 
оставил в силе обвинительный 
приговор бывшему замдирек-
тора Росгвардии Сергею Ми-
лейко. Ранее он получил почти 
шесть лет колонии общего ре-
жима за мошеннический захват 
нежилого помещения в ведом-
ственном доме в подмосков-
ной Балашихе, где его жена от-
крыла салон красоты. Бывший 
главный тыловик, лишенный 
судом звания генерал-лейте-
нанта, в колонии для экс-си-
ловиков в Кировской области 
стал начальником ОТК швей-
ного производства, однако по-
том лишился и этой должно-
сти. Между тем новые вопросы 
к экс-генералу могут возник-
нуть именно в рамках продол-
жающихся расследований 
фактов поставки росгвардей-
цам якобы негодного обмунди-
рования, а также случаев полу-
чения взяток в обмен на некие 
преференции в организации 
вещевого довольствия подра-
зделениям гвардейцев.

Жалобы экс-замдиректора Рос-
гвардии по вопросам тылово-
го обеспечения Сергея Милейко 
и бывшего начальника квартир-
но-эксплуатационного отдела от-
дельной дивизии оперативно-
го назначения (ОДОН — бывшая 
дивизия Дзержинского) Кирилла 
Прокудина рассматривала «трой-
ка» судей Кассационного военно-
го суда во главе с Вадимом Коряки-
ным. Оба осужденных настаивали 
на незаконности и необоснован-
ности выводов как Реутовского 
гарнизонного суда, так и апелля-
ционной инстанции — 2-го Запад-
ного окружного военного суда.

Напомним, что, как сообщал 
„Ъ“, отправной точкой для рассле-
дования, которое закончилось об-
винительным приговором, стала 
проверка военными прокурора-
ми обстоятельств получения семь-
ей генерала Милейко нежилого 
помещения в ведомственном доме 
в подмосковной Балашихе. Здание 
было построено по инвестицион-
ному договору для семей военно-
служащих дивизии имени Дзер-
жинского, одним из командиров 
которой в свое время являлся буду-
щий замглавы Росгвардии. Позже 
по постановлению правительства 
квартиры были переданы в муни-
ципальную собственность, а нежи-
лые помещения остались во владе-

нии компании-застройщика. Одно 
из них, где позже появилась па-
рикмахерская, было куплено мест-
ной жительницей по официально-
му договору за 1,5 млн руб. Однако 
зарегистрировать его в Росимуще-
стве она не смогла, так как воен-
ные, ранее использовавшие его 
под общежитие и служебные по-
мещения, провели перепланиров-
ку. Тогда Кирилл Прокудин помог 
изготовить поддельное свидетель-
ство о регистрации и выписал себе 
доверенность. Спустя несколько 
лет помещение было официально 
продано семье Милейко за 12 млн 
руб., и там жена генерала устро-
ила парикмахерскую. Следствие 
утверждало, что генерал незакон-
но завладел помещением, изъяв 
его из госсобственности. Впрочем, 
сами обвиняемые с этим катего-
рически не соглашались, так как 
ни к внутренним войскам, чьим 
правопреемником стала Росгвар-
дия, ни к Росимуществу оно никог-
да отношения не имело. Однако 
суды посчитали по-иному, при-
знав обоих офицеров виновными 
в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), но при этом от-
казав в удовлетворении граждан-
ских исков о возмещении ущерба. 
Сергей Милейко получил по реше-
нию суда шесть лет общего режи-
ма, а Кирилл Прокудин — четыре 
года. Также их обязали выплатить 
штрафы в 580 тыс. и 380 тыс. руб. 
соответственно, лишили званий 
генерал-лейтенанта и майора, за-
претив после освобождения зани-
мать руководящие и распоряди-
тельные должности.

В кассационных жалобах осу-
жденные вновь говорили о несты-
ковках в приговоре, отсутствии 
оценки доводов и доказательств 
защиты, неустановленных месте, 
способе и даже времени совер-
шения преступления и моменте 
его окончания. Последнее обстоя-
тельство, кстати, в случае его под-
тверждения, давало возможность 
прекратить дело за истечением 
сроков давности. Отдельно быв-
ший генерал говорил и о незакон-
ности лишения его звания.

«Существенных нарушений 
уголовного и уголовно-процессу-
ального закона, повлиявших на 
исход данного дела, не усматри-
вается», а «достаточность и досто-
верность доказательств сомнений 
не вызывает», постановил, одна-
ко, военный суд в Новосибирске, 
оставив приговор без изменения. 
Отметим, что ранее к таким же вы-

водам пришла, как рассказывал 
„Ъ“, и апелляционная инстанция, 
лишь немного изменив квалифи-
кацию содеянного, и снизила на-
казание каждому из осужденных 
на два месяца.

Вскоре после этого оба заклю-
ченных были отправлены по эта-
пу в Кирово-Чепецк в ИК-5 общего 
режима для бывших сотрудников 
судов и правоохранительных ор-
ганов. Исправительное учрежде-
ние на Овражной улице сущест-
вует еще с 1935 года, а нынешний 
его лимит наполнения составля-
ет около полутора тысяч осужден-
ных. В колонии имеется швейное 
производство, а также цеха консер-
вации, производства мясных полу-
фабрикатов и металлообработки.

Как стало известно „Ъ“, опыт-
ного тыловика Сергея Милейко 
администрация направила на-
чальником ОТК на «швейку», где 
изготовляются «трикотажные 
изделия для внутрисистемных 
нужд и рабочая одежда». Между 
тем осужденный Прокудин стал 
энергетиком.

По некоторым данным, недав-
но бывший замглавы Росгвардии 
лишился своей должности, так 
как браковал слишком много про-
ходившей через него продукции. 
Сейчас якобы оба осужденных об-
думывают возможность подачи 
жалоб в судебную коллегию по де-
лам военнослужащих ВС РФ, а так-
же ходатайств об УДО, поскольку 
они успели отбыть часть своих 
сроков в СИЗО или под домашним 
арестом, что зачтено при вынесе-
нии приговора.

Между тем, как рассказывал 
„Ъ“, вопросы к Сергею Милейко 
могут возникнуть и по ряду дру-
гих уголовных дел. В частности, 
в связи с поставкой в Росгвардию 
якобы негодного обмундирова-
ния на сотни миллионов рублей. 
При этом если судьба этого рас-
следования пока довольно туман-
на, то более вероятным выглядит 
появление господина Милейко 
в деле о получении взяток высши-
ми должностными лицами войск 
за покровительство поставщикам 
товаров и предоставление выгод-
ных контрактов. Напомним, что 
сейчас в нем единственным об-
виняемым является бывший за-
меститель начальника финансо-
во-экономического департамента 
(ФЭД) Росгвардии полковник Ни-
колай Копытов, чью деятельность 
и курировал генерал Милейко.

Сергей Сергеев

Тыловик Росгвардии 
не прошел ОТК
Осужденного генерала отстранили  
от швейного производства в колонии

Как стало известно „Ъ“, в Ме-
щанском райсуде Москвы на-
чалось рассмотрение уголов-
ного дела о хищении 200 млн 
руб. у госкорпорации «Роскос-
мос». Преступление было со-
вершено в рамках госконтрак-
та, на реализацию которого 
из бюджета выделили немно-
гим больше — порядка 300 млн 
руб. За махинации предстоит 
ответить Константину Егоро-
ву, бывшему заместителю ген-
директора АО «Научно-иссле-
довательский институт точных 
приборов» (НИИ ТП), и генди-
ректору ООО «Дайтехнолоджи» 
Павлу Авдееву. Последнему 
незадолго до окончания рас-
следования вменили еще и ле-
гализацию части похищенного.

На то, чтобы разобраться в ма-
хинациях со средствами «Роскос-
моса», Четвертому управлению 
МВД, расследующему преступле-
ния на особо важных и режимных 
объектах, понадобилось полто-
ра года. Фигуранты в деле об осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) появились в начале 
июля 2021 года, когда были задер-
жаны гендиректор ООО «Дайтех-
нолоджи» Павел Авдеев и бывший 
заместитель гендиректора НИИ 
ТП (входит в АО «Российские кос-
мические системы») Константин 
Егоров. Первого Замоскворецкий 
райсуд столицы отправил в СИЗО, 
а его предполагаемого сообщни-
ка, пенсионера Егорова, взял под 
домашний арест.

Из фабулы дела следует, что 
в декабре 2017 года в рамках го-
соборонзаказа НИИ ТП, разраба-
тывающий и выпускающий ком-

плексы автоматизированного 
управления космическими аппа-
ратами, заключил с фирмой го-
сподина Авдеева договор на по-
ставку электрорадиоизделий 
почти на 300 млн руб. ООО «Дай-
технолоджи» хоть и сорвало сро-
ки поставок из-за действующих 
санкций, но компоненты и ком-
плектующие из США заказчику 
все же доставило. Интересно, что 
уже после возбуждения уголовно-
го дела НИИ ТП, который и стал 
его инициатором, обратился еще 
и в арбитражный суд с требова-
нием к ООО «Дайтехнолоджи» 
выплатить неустойку в размере 
185,3 млн руб. за срыв сроков по-
ставки. Арбитражный суд Москвы 
в удовлетворении требования от-
казал, усмотрев со стороны ист-
ца признаки неосновательного 
обогащения, поскольку затребо-
ванная сумма более чем вполови-
ну превышает стоимость постав-
ленного ответчиком товара. А вот 
апелляционная инстанция и со-
гласившаяся с ней кассационная 
иск НИИ удовлетворили в полном 
объеме. Аналогичное требование 
институт, признанный потерпев-
шей стороной, заявил и в рамках 
уголовного дела.

Как установило следствие, 
в том числе с помощью экспер-
тизы, стоимость поставленного 
НИИ ТП товара составляла все-
го порядка 100 млн руб. Осталь-
ные 200 млн руб., по версии МВД, 
были похищены вступившими 
в сговор заместителем руководи-
теля НИИ Егоровым и предприни-
мателем Авдеевым.

Впрочем, ни тот ни другой сво-
ей вины в инкриминированном 

деянии, по данным „Ъ“, не при-
знали. При этом защита обвиня-
емых утверждала, что ни о каком 
хищении государственных де-
нег речь вообще идти не может, 
поскольку для расчетов с ООО 
«Дайтехнолоджи» институт ис-
пользовал не бюджетный, а ком-
мерческий счет.

Отметим также, что у обоих фи-
гурантов в рамках расследования 
Замоскворецкий райсуд Москвы 
в счет погашения предполагае-
мого ущерба арестовал найден-
ные активы. Причем, как следует 
из материалов дела, часть похи-
щенных денег гендиректор ООО 
«Дайтехнолоджи» успел легали-
зовать, приобретя в ноябре 2018 
года в подмосковных Химках два 
участка площадью более 31 тыс. 
кв. м стоимостью 140 млн руб. 
Правда, оформлена земля не на са-
мого коммерсанта, а на его фирму. 
В итоге в марте 2022 года к обви-
нению в мошенничестве господи-
ну Авдееву добавили отмывание 
денежных средств в особо круп-
ном размере (п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК 
РФ). Сам он утверждает, что зем-
ля в Подмосковье была приобре-
тена не на украденные деньги, 
а за счет «прибыли его компании». 
К тому же, по словам Павла Авде-
ева, арест, наложенный на собст-
венность ООО «Дайтехнолоджи», 
где он продолжает числиться ген-
директором, «отрицательно влия-
ет на имидж компании».

Адвокат Павла Авдеева зая-
вил „Ъ“, что на данном этапе си-
туацию комментировать не готов. 
Связаться с защитником Констан-
тина Егорова „Ъ“ не удалось.

Олег Рубникович

Деньги «Роскосмоса»  
отмыли на земле
Дело о хищении у госкорпорации 200 млн рублей 
дошло до суда

Как стало известно „Ъ“, 
Мещанский суд повтор-
но начал рассмотрение 
дела гендиректора ООО 
«Барышский мясоком-
бинат» Александра Кот-
линского. Руководитель 
предприятия обвиняется 
в преднамеренной заме-
не содержимого 240 тыс. 
сухих пайков, поставлен-
ных для нужд МВД в 2015 
году. По версии следст-
вия, производитель за-
менял говядину более 
дешевым куриным мя-
сом и крахмалом, что на-
несло ущерб ведомству 
на сумму 141,5 млн руб. 
Расследование ведет-
ся с 2017 года, а госпо-
дин Котлинский пока яв-
ляется единственным из 
четырех его фигурантов, 
чье дело удалось довести 
до суда. Сам бизнесмен 
своей вины не признает.

К зданию Мещанского 
суда гендиректора Барыш-
ского мясокомбината доста-
вили из Ульяновска, где он 
находится под домашним 
арестом. Причем расстоя-
ние почти в тысячу киломе-
тров подсудимый и сопро-
вождающие проехали на 
Lada Granta, что для Алек-
сандра Котлинского, пере-
несшего в марте инсульт, 
стало серьезным испытани-
ем. Впрочем, жалоб на здо-
ровье обвиняемый в мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) во время предваритель-
ного заседания не высказы-
вал, хотя и пообещал адво-
катам после возвращения 
домой пройти полное меди-
цинское обследование.

З а щ и т а  б и з н е с м е н а 
в суде настаивала на возвра-

те дела в прокуратуру для 
дополнительного расследо-
вания. Так, адвокаты указы-
вали, что в материалах дела 
соучастники преступле-
ния, которое инкримини-
руется их клиенту, фигури-
руют как не установленные 
следствием лица, хотя дело 
Александра Котлинского яв-
ляется эпизодом «большо-
го» расследования, начатого 
еще в 2017 году, в котором 
названы трое обвиняемых, 
а фабулы дел совпадают. Од-
нако суд ходатайство откло-
нил, заодно продлив и до-
машний арест подсудимого 
до 13 января 2023 года. 

Отметим, что Мещан-
ском райсуд рассматривает 
дело о замене содержимого 
240 тыс. сухпайков повтор-
но. В апреле этого года он не 
смог перейти к разбиратель-
ству по существу, столкнув-
шись с неустранимыми про-
тиворечиями. Основное из 
них заключалось в том, что 
стороны не смогли дого-
вориться о форме участия 
господина Котлинского 
в судебных заседаниях. Ад-
вокаты подсудимого настаи-
вали на его личном присут-
ствии на процессе, однако 
представители ФСИН дали 
понять, что не имеют воз-
можности доставлять под-
судимого на заседания 
в Москву. Предложенный 
гособвинителем формат 
участия по видео-конфе-
ренц-связи не устроил адво-
катов, указавших, что такой 
режим слушаний наруша-
ет право обвиняемого на 
защиту, и потребовавших 
проведения процесса в Уль-
яновске. В итоге суд не при-
нял никакого решения и от-

правил ходатайство защиты 
об изменении подсудности 
в Верховный суд РФ, кото-
рый его отклонил.

Как ранее сообщал „Ъ“, 
Александр Котлинский фи-
гурирует в одном из эпи-
зодов расследования ма-
хинаций с  поставками 
сухпайков. Речь идет о го-
сконтракте на поставку ин-
дивидуальных рационов 
питания, заключенном 5 
марта 2015 года. Сухпайки 
должны были поставляться 
в части внутренних войск, 
входивших на тот момент 
в систему МВД (сейчас Рос-
гвардии). Однако, как счита-
ет следствие, еще до подпи-
сания соглашения, в период 
с 26 сентября 2014 года по 9 
февраля 2015 года, у генди-
ректора ульяновского мясо-
комбината, а также его со-
общников, в том числе из 
«числа осуществляющих 
организацию деятельнос-
ти» мясокомбината и ООО 
«Оборонпродкомплект», 
возник преступный умы-
сел на хищение денежных 
средств при исполнении го-
сконтракта. Реализуя этот 
преступный умысел, госпо-
дин Котлинский, по вер-
сии следствия, совместно 
с неустановленными лица-
ми в период с 9 февраля по 
3 сентября 2015 года органи-
зовал на территории руково-
димого им мясокомбината 
производство фальсифици-
рованных мясных продук-
тов, входящих в состав ин-
дивидуальных рационов 
питания, поставляемых для 
частей внутренних войск. 
В частности, как настаивает 
следствие, вместо говядины 
в гречневую кашу, тушенку 

и паштеты добавлялись ку-
риное мясо и картофельный 
крахмал, что существенно 
удешевляло поставляемый 
заказчику продукт. Дейст-
вия господина Котлинско-
го были квалифицированы 
как мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Ущерб по делу соста-
вил 141,5 млн руб., на эту 
же сумму МВД заявило гра-
жданский иск.

Александр Котлинский 
вину не признает, а его за-
щита настаивает на отсут-
ствии в его действиях пре-
ступных намерений. Кроме 
того, адвокаты считают, что 
дело подзащитного было 
выделено из «большого» 
расследования незаконно.

Отметим, что в «боль-
шом» деле упоминается 
еще один аналогичный кон-
тракт, но заключенный 
в 2015 году с Минобороны. 
В том случае речь шла так-
же о подмене ингредиен-
тов. Всего в материалах в об-
щей сложности говорилось 
о более чем 5 млн сухпай-
ков, а общий ущерб оцени-
вался в 220 млн руб. Поми-
мо Александра Котлинского 
обвинения были предъяв-
лены владельцу Барышско-
го мясокомбината Михаилу 
Лакшину, исполнительному 
директору группы «Любава» 
Михаилу Родникову и генди-
ректору ООО «Мценский мя-
соперерабатывающий ком-
бинат» Дмитрию Атрощенко. 
Теперь в обвинении, предъ-
явленном господину Кот-
линскому, никто из троих не 
фигурирует, а следственные 
действия в отношении них 
фактически заморожены.

Владислав Трифонов

Сухпайки распробуют  
со второй попытки
Начался повторный процесс по делу о махинациях  
с питанием для внутренних войск 

Николай Ларин утверждает, что все бюджетные 
 деньги были  потрачены на футбольную  академию  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Головной участок Новорижского шоссе мо-
жет быть передан в собственность Москвы, 
выяснил „Ъ“. Такой сценарий обсуждается 
столичной мэрией и Росавтодором. Сто-
личному руководству это нужно для опера-
тивного строительства примыканий к трас-
се и организации выделенок, пояснили „Ъ“ 
в городской администрации. Такой шаг 
логичен для развития территории Рубле-
во-Архангельского, где строится офисный 
центр и жилой комплекс «Сбера», подчер-
кивают источники „Ъ“. Росавтодору же это 
позволит сократить бюджетные траты, до-
бавляют эксперты.

Вопрос о передаче «головного участка» (17–
22 км) автодороги М‑9 «Балтия» из федеральной 
собственности Москве обсуждался в сентябре 
на одной из рабочих групп дирекции Москов‑
ского транспортного узла (МТУ). Вопрос на‑
ходится в стадии обсуждения, подтвердили 
„Ъ“ в Росавтодоре. «Говорить о сроках переда‑
чи пока преждевременно, для этого требуется 
принципиальное согласие правительства горо‑
да Москвы,— уточнили в агентстве.— Такое со‑
гласие в адрес Федерального дорожного агент‑
ства еще не поступило». В столичном дептрансе 
ограничились тем, что подтвердили факт обсу‑
ждения.

597‑километровая М‑9 «Балтия», или Ново‑
рижское шоссе, начинается от МКАД и закан‑
чивается на границе с Латвией. Трасса нахо‑
дится в собственности Росавтодора и проходит 
по территории Москвы, Московской, Тверской 
и Псковской областей. На головном участке до‑
роги в последние годы каких‑либо принципи‑
альных изменений не происходило — выпол‑

нялись лишь ежегодные ремонты. Несмотря 
на четыре‑пять полос в каждую сторону, в часы 
пик трасса регулярно стоит в пробках.

Передача в собственность дороги позволит 
городу «оперативно» менять схему организа‑
ции движения и принимать решение о строи‑
тельстве дополнительных примыканий к трас‑
се, пояснили „Ъ“ в пресс‑службе депстроя 
Москвы. Это также позволит обеспечить «при‑
оритетное движение маршрутных транспорт‑
ных средств с организацией выделенных по‑
лос» и синхронизировать «проекты развития 
транспортной инфраструктуры», рассказали 
в департаменте. Вопрос смены собственника 
обсуждается в связи с планами по развитию 
зоны общественно‑деловой и жилой застрой‑
ки проекта «Рублево‑Архангельское», добавля‑
ет источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. Речь 
идет о проекте «Сберсити» со штаб‑квартирой, 
офисами и жилым кварталом в этом районе 
(застройщиком выступает АО «Рублево‑Архан‑
гельское»). «Реализация этих проектов затронет 
границы существующей полосы отвода трас‑
сы»,— поясняет собеседник „Ъ“.

Москва, напомним, проектирует и строит 
новую Рублево‑Архангельскую линию метро 
(стартует от станции «Шелепиха» и закончит‑
ся станцией «Ильинская») и хочет продлить 
Рублевское шоссе в район жилой застрой‑
ки со строительством моста через Москву‑ре‑
ку. Для последнего проекта уже разрабатыва‑
ется документация, сообщили „Ъ“ в депстрое. 
«Это обеспечит транспортную доступность за‑
стройки Рублево‑Архангельского, так как сей‑
час единственная связь с данной территорией 
имеется только через развязку Красногорско‑

го кольца, которое сильно загружено»,— пояс‑
нили „Ъ“ в дептрансе Москвы. Кольцевой пе‑
рекресток между М‑9 и Ильинским шоссе, судя 
по всему, также реконструируют со строитель‑
ством нового съезда и заезда.

В «Сбере» вчера на запрос „Ъ“ не ответили.
Управляющий партнер группы «Мета» Мак‑

сим Лещев не исключает, что инициатива о пе‑
редаче дороги в собственность Москвы связана 
не только с планами по застройке «Рублево‑Ар‑
хангельского», но и с наличием в этом районе 
дачных участков чиновников. Эксперт предпо‑
лагает, что решение о передаче участка может 
изменить «режим безопасности» на трассе. Со‑
держать головной участок Новорижского шос‑
се для Росавтодора накладно, поскольку это 
скоростная трасса с очень высоким трафиком, 
говорит научный руководитель Института эко‑
номики транспорта ВШЭ Михаил Блинкин. 
Свежий четырехлетний контракт на содержа‑
ние двух мостов на 19‑м километре М‑9 обошел‑
ся Федеральному дорожному агентству почти 
в 700 млн руб. (заключен в конце августа), сле‑
дует из данных госзакупок. Московские власти 
получат все права по присоединению к этой до‑
роге логистических центров и поселков, отме‑
чает господин Блинкин: «Федеральные власти 
сегодня этот вопрос решают, но Москва как за‑
интересованное лицо будет делать это быстрее».

Координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов, комментируя версию, что Но‑
ворижское шоссе на «московском» участке мо‑
жет стать платным, напоминает: у дороги нет 
альтернативы, а это обязательное условие для 
подобного сценария.

Иван Буранов, Александра Мерцалова

Москва прирастет «Балтией»
Росавтодор и столичные власти обсуждают судьбу  
головного участка Новорижского шоссе

В России завершается одна из са-
мых массовых ротаций членов 
ОНК — общественных наблюдатель-
ных комиссий, которые защищают 
права арестованных и осужденных, 
взаимодействуя с прокуратурой, 
МВД, ФСИН и СКР. Итоги кампании 
вызвали критику со стороны пра-
возащитников. Собеседники „Ъ“, 
в частности, отмечают «беспреце-
дентное» количество представи-
телей силовых ведомств в соста-
вах ОНК. В Общественной палате РФ 
(ОП), проводившей ротацию, назы-
вают критику необоснованной.

Ротация наблюдательных комиссий 
в этом году коснулась 43 регионов, став 
самой массовой за последние годы. Зам‑
пред комиссии ОП РФ по безопасности 
и взаимодействию с ОНК Александр 
Холодов рассказал „Ъ“, что совет пала‑
ты (утверждает членов ОНК) получил 
1036 заявок от кандидатов, из которых 
142 «были оформлены с нарушениями 
и не рассматривались». В 2019 году, от‑
метил он, ОП РФ назначила 700 членов 
ОНК (1155 заявок), в этом году — 751 че‑
ловека.

Напомним, ОНК создавались с 2008 
года для «контроля соблюдения прав 
заключенных в местах принудитель‑
ного содержания». Ротация ОНК в реги‑
оне происходит каждые три года. В за‑
висимости от субъекта в состав ОНК 
входит от 5 до 40 человек, работа ко‑
торых не оплачивается. Кандидатуру 
в ОНК могут выдвинуть общественные 
объединения (зарегистрированные 
и действующие не менее пяти лет), кро‑
ме политических партий, религиозных 
конфессий и НКО из реестров иноаген‑
тов. Отбор кандидатов в ОНК является 
закрытой процедурой. Исполнитель‑
ный директор Московской Хельсинской 
группы Светлана Астраханцева и право‑
защитница Зоя Светова судятся с ОП РФ, 
пытаясь добиться публичности.

Списки новых составов ОП РФ опу‑
бликовала в понедельник поздно вече‑
ром (списки кандидатов традиционно 
не публиковались), утром они вызва‑
ли бурную дискуссию среди правоза‑
щитников. Член СПЧ Ева Меркачева 
(входит в ОНК Москвы, ее третий срок 
в комиссии истекает в этом году) обра‑
тила внимание, что в столичную комис‑
сию не прошел основатель института 
ОНК в России Валерий Борщев и член 
СПЧ, бывший руководитель Комите‑
та против пыток (КПП, оказывал по‑
мощь пострадавшим от насильствен‑
ных действий правоохранителей 22 
года; ликвидирован после признания 
иноагентом) Игорь Каляпин, а также ви‑
це‑президент Международного комите‑
та защиты прав человека Иван Мельни‑
ков. «Кроме того, из ОНК Москвы убрали 
всех журналистов»,— сказала „Ъ“ госпо‑
жа Меркачева.

В обновленные ОНК не прошел 
ни один член «Команды против пыток», 
созданной на месте признанного ино‑
агентом комитета, уточнил действую‑
щий член ОНК Москвы Георгий Ива‑
нов. Сам он, будучи членом КПП, также 
не прошел в состав комиссии. «Только 
в Москве выдвигались трое»,— сказал 
он „Ъ“. По его мнению, «ряды комиссий 
зачистили, включив лояльных людей», 
и это может осложнить доступ наблюда‑
телей к задержанным и арестованным 
по громким политическим делам.

Критика ротации связана с непопа‑
данием самих критиков в составы ОНК, 
считает Александр Холодов. «Мы стал‑
кивались с тем, что люди подавали за‑
явки, указывая на отсутствие судимо‑
сти, а при проверке в МВД выяснялось, 
что есть судимость за подделку докумен‑
тов,— рассказал господин Холодов.— 
Либо человек мог выдвинуться в ОНК 
от сторонней организации, возглавляя 
параллельно организацию‑иноагента. 
Сейчас не то время, чтобы с такими це‑
ремониться»

Несколько членов столичной ОНК, 
комментируя „Ъ“ ротацию, назвали «аб‑

солютным рекордсменом по посеща‑
емости СИЗО и ИВС» правозащитника 
Бориса Клина. Его непопадание в новый 
состав собеседники сочли «невероят‑
ным». Господин Клин отказался коммен‑
тировать „Ъ“ ротацию. Один из источ‑
ников „Ъ“ отметил, что в комиссию при 
этом вошли члены предыдущих созы‑
вов, которые «никогда не посещали за‑
держанных и арестованных».

Ответственный секретарь ОНК Мо‑
сквы Алексей Мельников не смог опера‑
тивно предоставить „Ъ“ статистику по‑
сещений СИЗО и ИВС действующими 
членами комиссии, пояснив, что нахо‑
дится в командировке в Донбассе. Впро‑
чем, он подчеркнул, что «те, кто ходили 
редко или не ходили вовсе, в новый со‑
став не прошли».

Ева Меркачева указывает, что в дру‑
гих регионах, где прошла ротация ОНК, 
в комиссии вошли «силовики, покры‑
вавшие пытки». В пример она приводит 
Пермский край, Саратовскую, Киров‑
скую и Иркутскую области. Она указы‑
вает, что некоторых новых членов ОНК 
в регионах знает по совместным провер‑
кам колоний (ездила туда от СПЧ), и опи‑
сывает эти встречи в опубликованном 
в «МК» материале: один из них был сви‑
детелем допросов, где осужденные за‑
являли об изнасилованиях, «но писал, 
что нарушений прав человека не выяв‑
лено», двое других шантажировали за‑
ключенных необходимым инсулином.

В Нижегородской области, выяснил 
„Ъ“, в новый состав ОНК вошли 28 че‑
ловек. Упомянутый КПП создавался 
и работал в этом регионе, поэтому от‑
сутствие в новом составе ОНК членов 
«Команды против пыток» вызвало воз‑
мущение региональных правозащит‑
ников. «В последнем созыве от нас было 
четверо, сегодня — ни одного, хотя ан‑
кет было больше десятка»,— сказал „Ъ“ 
руководитель КПП Сергей Бабинец.

Бывший член ОНК Свердловской об‑
ласти (выбрано 30 человек) Вячеслав 
Башков также отметил, что в новый со‑
став вошли «в основном члены общест‑
венных палат, представляющие интере‑
сы правоохранительных органов».

ОНК Башкирии теперь состоит из 18 
(ранее из 15) человек за счет участников 
региональной общественной органи‑
зации «Поиск детей‑Уфа», волонтеров, 
главврача и начальника юротдела цен‑
тра по профилактике и борьбе со СПИ‑
Дом и инфекционными заболевани‑
ями. В Дагестане вместо 10 теперь 15 
членов ОНК: четверо сохранили ман‑
даты, остальных правозащитников вы‑
брали впервые. По словам руководителя 
комиссии Омара Омарова, в ОНК вошел 
пул юристов и преподавателей вузов, 
а также трое сотрудников УФСИН и быв‑
ший заместитель министра внутренних 
дел региона.

В Петербурге число членов ОНК не из‑
менилось — 40 человек. 16 из них сохра‑
нили мандаты. А в Краснодарском крае 
ОНК, напротив, сокращена вдвое — 
до 20 правозащитников. Председатель 
комиссии Анзаур Ахиджак рассказал 
„Ъ“, что в новый состав вошли трое со‑
трудников ФСИН, два представителя 
РПЦ, пятеро юристов и четыре предста‑
вителя ОП региона.

В ОНК Пензенской области появи‑
лось пять новых членов, среди которых 
член Совета ветеранов Афганистана, со‑
трудник УФСИН России по Пензенской 
области Юрий Мажачкин. Из 15 членов 
комиссии Воронежской области толь‑
ко четверо сохранили мандаты преды‑
дущего созыва. В Белгородской обла‑
сти в ОНК выбраны 17 человек (пятеро 
из предыдущего созыва), в том числе 
члены правозащитных НКО.

Отметим, ротация в Москве и реги‑
онах завершится 7 октября, в этот день 
действующие сегодня члены ОНК сло‑
жат полномочия, а новые — получат 
мандаты. В тот же день комиссии пере‑
изберут председателей.

Мария Старикова;  
корсеть „Ъ“

Наблюдатели 
выбрались в комиссии
„Ъ“ разбирался, кто из правозащитников 
не вошел в новые составы ОНК

Суд в Ростове-на-Дону приступил 
к рассмотрению уголовного дела 
о гибели более десяти пациен-
тов ковидного госпиталя осенью 
2020 года. Экс-заместителя глав-
ного врача городской больни-
цы №20 Анну Коленову обвиняют 
в халатности. По версии следст-
вия, из-за ненадлежащего испол-
нения ею обязанностей в больни-
це произошел сбой при подаче 
медицинского кислорода. Го-
спожа Коленова вину не призна-
ет, утверждая, что неоднократ-
но предупреждала руководство 
о возможных проблемах с кисло-
родом из-за недостаточных по-
ставок и большого количества го-
спитализированных.

Советский районный суд Росто‑
ва‑на‑Дону начал рассмотрение уго‑

ловного дела бывшего заместителя 
главного врача городской больни‑
цы №20 по технике и хозяйствен‑
ной части Анны Коленовой. Она об‑
виняется в халатности (ч. 1 ст. 293 УК 
РФ). В обязанности госпожи Колено‑
вой входило бесперебойное снабже‑
ние моногоспиталя медицинским 
кислородом. 10 и 11 октября 2020 
года, однако, считают следователи, 
она не проверила, верно ли ее под‑
чиненные составили и вовремя 
ли предоставили поставщикам заяв‑
ки на его поставку.

11 ноября 2020 года в оборудо‑
вании госпиталя, необходимом 
для обеспечения пациентов ме‑
дицинским кислородом, понизи‑
лось давление. Около 40 минут его 
централизованная подача в систе‑
му была полностью остановлена. 

По версии следствия, это «созда‑
ло условия для прогрессирования 
у пациентов дыхательной недоста‑
точности, то есть реальной угрозы 
жизни и здоровью».

Пострадали около 80 человек. 
Сколько из них погибло, в обвини‑
тельном заключении не уточняет‑
ся. Потерпевшими по делу признано 
83 человека. Десять из них были до‑
прошены на первом заседании. Трое 
мужчин и одна женщина рассказа‑
ли, что вскоре после прекращения 
подачи кислорода в больнице скон‑
чались их отцы. Три женщины зая‑
вили о гибели мужей. Еще у двоих 
потерпевших умерли матери. Один 
мужчина сообщил о смерти сына.

ЧП в ростовском ковидном го‑
спитале вызвало большой обще‑
ственный резонанс. Осенью 2020 

года СМИ сообщали о смерти 13 па‑
циентов с COVID‑19 из‑за нехватки 
медицинского кислорода. О про‑
исшествии рассказали сотрудни‑
ки госпиталя, которые впоследст‑
вии были уволены. Росздравнадзор 
начал проверку больницы. На фоне 
скандала покинули должности ми‑
нистр здравоохранения Ростовской 
области Татьяна Быковская и на‑
чальник управления здравоохра‑
нения Ростова‑на‑Дону Надежда Ле‑
вицкая.

Отметим, что после происше‑
ствия следователи возбудили уго‑
ловное дело по более тяжкой ч. 3 
ст. 109 УК РФ (причинение смерти 
по неосторожности). Тогда в рам‑
ках дела правоохранители провели 
обыски в администрации Ростова 
и областном министерстве здраво‑

охранения, а также дома у Надежды 
Левицкой. Однако впоследствии 
дело было переквалифицировано, 
а обвинение предъявили Анне Ко‑
леновой.

Защита госпожи Коленовой выра‑
зила соболезнования потерпевшим, 
но заявила о невиновности экс‑за‑
мглавврача. «Она исполняла свои 
обязанности качественно и добросо‑
вестно. С момента начала пандемии 
Анна Коленова круглосуточно нахо‑
дилась на своем рабочем месте. Кро‑
ме того, при возникновении любых 
внештатных ситуаций она информи‑
ровала об этом как свое руководст‑
во, так и руководство регионального 
министерства здравоохранения»,— 
отметила адвокат Ирина Серегина.

Сама госпожа Коленова заяви‑
ла, что не признает вину. По ее сло‑

вам, согласно технической доку‑
ментации госпиталя, суточная 
потребность составляла 179 балло‑
нов кислорода. Фактически к октя‑
брю 2020 года больница использо‑
вала в разы больше из‑за возросшего 
количества госпитализированных. 
Так, в день происшествия в больни‑
це было более 600 баллонов. Анна 
Коленова подчеркнула, что не раз до‑
кладывала руководству госпиталя, 
городским и региональным властям 
о том, что кислорода может не хва‑
тать, однако проблема не решалась. 
В частности, больнице было сложно 
найти поставщиков, которые могли 
бы поставлять больше кислорода, 
поскольку спрос на него к октябрю 
2020 года резко вырос.

Кристина Федичкина,  
Ростов‑на‑Дону

Замглавврача судят за перебои с кислородом
Начался процесс по делу о гибели пациентов ковидного госпиталя в Ростове‑на‑Дону

В Ижевске прощаются с учителями и уче-
никами, погибшими в результате напа-
дения на школу №88 выпускника этого 
учебного заведения Артема Казанцева. 
Сегодня состоялись 11 похорон. Так, про-
ститься с учителем математики Натальей 
Ведерниковой пришло больше сотни че-
ловек. «Наталья Игоревна выполнила свой 
долг до конца»,— говорили коллеги. «Она 
была не только очень доброй и понимаю-
щей, но и умела вовремя стать строгой»,— 
вспоминали ученики.

Перед началом прощания с учителем мате‑
матики Натальей Ведерниковой у входа в тра‑
урный зал похоронного дома школьники 
группировались в небольшие кучки. Тут были 
в основном старшеклассники. Это отдаленно на‑
поминало начало учебного дня в школьном дво‑
ре. Учителя подходили справиться: как состоя‑
ние учеников после нападения?

Многие из пришедших делились друг с дру‑
гом воспоминаниями о событиях понедельни‑
ка. Когда началась стрельба, рассказывала одна 
из сотрудниц учебного заведения, учителя бро‑
сились спасать детей. Наталья Игоревна, продол‑
жала она, приоткрыла дверь класса, чтобы по‑
нять, что происходит в коридоре. В этом момент 
стрелок оказался поблизости. Раздался выстрел. 
Наталья Игоревна не успела закрыть дверь…

Около 11 часов 26 сентября 34‑летний вы‑
пускник школы №88 в Ижевске Артем Казан‑
цев ворвался в школьное здание, расстрелял 
из имевшихся у него двух травматических пи‑
столетов, переделанных под боевое оружие, ох‑
ранников и двинулся по школе, убивая детей 
и учителей. Жертвами нападения стали 17 чело‑
век, в том числе 11 детей, два охранника, три 
учителя и сотрудница школы. Еще более 20 че‑
ловек, в основном дети, получили ранения. 
Стрелок покончил с собой.

Небольшой прощальный зал, где проходила 
панихида, быстро заполнился людьми. Не мо‑
гли сдержать слез ни молодые люди, ни учителя.

Одна из выпускниц рассказала у гроба, что 
благодаря Наталье Игоревне полюбила матема‑
тику, которая ей никогда не нравилась, и при‑
зналась: «Она единственная, кто верил, что 
я могу успешно сдать ЕГЭ по этому предмету». 
Другой окончивший школу №88 молодой чело‑
век поделился, что с Натальей Игоревной было 
весело, она понимала шутки и никогда не оби‑
жалась на них. «Мы могли поговорить с Ната‑
льей Игоревной на любые темы,—вспоминал 
он.— Она всегда встречала со светлой улыбкой. 

Она была не только очень доброй и понимаю‑
щей, но и умела вовремя стать строгой».

«Благодаря ей мы написали экзамен по мате‑
матике на „отлично“,— подтвердил „Ъ“ десяти‑
классник из школы №88 и добавил: — Она была 
и осталась для нас самой лучшей».

Одна из коллег на стала скрывать, что порой 
«немного ревновала» своих учеников к учителю 
математики: о ней всегда восторженно отзыва‑
лись. «Она была очень светлым человеком, жизне‑
радостным, очень любила свою работу,— говорил 
кто‑то из пришедших проститься.— Участвовала 
в организации праздников, переделывала песни 
для выступлений, любила петь». У Натальи Ведер‑
никовой не было собственных детей, всю любовь 
она вкладывала в своих учеников, добавил кто‑то.

В завершение панихиды проводивший 
ее священник еще раз призвал проститься 
с усопшей: «Если есть за что‑то попросить про‑
щения, в чем‑то виноваты или как‑то нехорошо 
поступили вы с ней при жизни, попросите про‑
щения сейчас. И если что‑то не успели доброе 
сказать, скажите тоже сейчас».

«Наталья Игоревна была учителем с большой 
буквы,— взяла слово директор школы Елена Се‑
машко.— Она проявила себя как человек, кото‑
рый мог защитить детей. Школа написала хо‑

датайство о награждении Натальи Игоревны 
правительственной наградой посмертно». За‑
тем директор обратилась ко всем: «Уважаемые 
родственники, родные, я приношу свои извине‑
ния, что случилась такая ситуация. Наталья Иго‑
ревна выполнила свой долг до конца». 

Венки, цветы и гроб до катафалка несли род‑
ные погибшей и выпускники.

Сегодня же в Михаило‑Архангельском собо‑
ре прошло прощание с погибшим при нападе‑
нии на школу девятилетним учеником. Здесь 
людей было поменьше — исключительно род‑
ственники, одноклассники и их родители. Все‑
го сегодня прощались с 11 жертвами трагедии, 
сообщили в пресс‑службе главы и правительст‑
ва Удмуртии. Помощь в организации похорон 
оказали власти. Глава республики и правитель‑
ство региона принесли глубочайшие соболез‑
нования родным и близким погибших. Семьям 
погибших обещана материальная поддержка 
в размере 1 млн руб.

В Удмуртии по 29 сентября объявлен тра‑
ур, отменены все развлекательные меропри‑
ятия, на государственных зданиях приспуще‑
ны флаги.

Михаил Красильников,  
Алина Гужавина, Ижевск

«Она не успела закрыть дверь»
В Ижевске проходят похороны погибших  
при нападении на учебное заведение педагогов и учеников

Венки и цветы за гробом Натальи  Ведерниковой несли ее ученики
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мировая политика
Обвинения 
поставили на поток

Власти РФ, как следует из разъяс-
нений господина Пескова, пока не 
могут определиться со своими даль-
нейшими действиями в отношении 
газопроводов, поскольку еще не по-
нимают, что именно произошло, ка-
ков ущерб и можно ли его устранить.

Россия, как пояснили в Кремле, 
рассчитывает на то, что на первый 
вопрос ответ дадут Дания и Швеция, 
в чьих водах произошли ЧП. В Копен-
гагене и Стокгольме пока лишь уста-
новили, что речь идет именно о ди-
версии, а не об аварии, но отметили, 
что приступить к расследованию ин-
цидентов на местах можно будет не 
ранее чем через неделю или две, ког-
да топливо из трех подорванных ли-
ний, в которых были сотни милли-
онов кубометров технологического 
газа, перестанет поступать на поверх-
ность. «Учитывая информацию о том, 
сколько газа осталось в трубах и то, 
когда давление в трубопроводе сни-
зится, можно сказать, что уйдет од-
на-две недели на то, чтобы в зоне, где 
произошли инциденты, стало без-
опасно»,— сказал вчера министр обо-
роны Дании Мортен Бодсков.

Оператор «Северного потока-2» 
при этом не исключает, что повре-
жденные нитки все-таки будут от-
ремонтированы, сообщает агентст-
во DPA со ссылкой на представителя 
компании Ульриха Лиссека. По его 
словам, есть опыт и поставщики для 
такой работы, но прежде необходи-
мо оценить ущерб, нанесенный тру-
бопроводам в результате инциден-
та, для чего нужно как можно скорее 
осмотреть повреждения. А для этого, 
в свою очередь, необходимо, чтобы 
власти Дании и Швеции разрешили 
приближаться к зонам поврежден-
ных участков. Это может быть затруд-
нено из-за того, что оператор проекта 
«Северный поток-2» Nord Stream 2 AG 
находится под санкциями США. Сей-
час район аварии патрулируют дат-
ские и немецкие военные корабли.

«На данный момент никто не мо-
жет серьезно сказать, как это выгля-
дит там внизу и какие технические 
возможности существуют в настоя-
щее время»,— сказал DPA Ульрих Лис-
сек. По его словам, «структурная це-
лостность трубопровода должна быть 
серьезно повреждена», не исключено, 
что речь идет о «гигантской трещине».

Вместе с тем собеседники „Ъ“ в га-
зовой отрасли с недоумением воспри-
няли сообщения немецкой прессы 
о том, что поврежденные газопрово-
ды якобы могут быть полностью выве-
дены из строя, так как их разъест соле-
ная морская вода (об этом со ссылкой 
на источники в правительстве ФРГ со-
общало издание Der Tagesspiegel).

«Сейчас в поврежденных трубах 
вообще нет воды, поскольку из них 
выходит газ, и вода просто не может 
туда попасть из-за разницы давле-
ний,— говорит один из них.— После 
того как большая часть газа выйдет 
и давление в газопроводе упадет до 
уровня давления внешней среды (то 
есть столба воды), вода в принципе 
может попасть в трубы в местах, где 
они были повреждены. Но, так как 
в трубах все еще останется газ, вода не 
заполнит их целиком, а, скорее всего, 
проникнет только в небольшие участ-
ки относительно общей протяженно-
сти газопровода».

Другой собеседник „Ъ“ отмечает, 
что в рамках ремонта с российской 
и немецкой сторон газопровода мо-
гут быть пущены заглушки, кото-
рые заблокируют поврежденный 
участок на каждой нитке и вытеснят 
воду из труб. Наконец, трубы для «Се-
верных потоков» даже с внутренней 
стороны имеют специальное покры-
тие из эпоксидной смолы (за исклю-
чением 4 см на конце каждой трубы 
в зоне сварного шва), и это покрытие 

будет препятствовать развитию кор-
розии. «Сложно, но возможно» — так 
прокомментировал возможность вос-
становления газопроводов источник, 
близкий к «Газпрому».

Судя по первым данным, подрыв 
«Северных потоков» нанес значитель-
ный ущерб газопроводам и, вероятно, 
может потребоваться замена несколь-
ких секций, откачка воды, проведе-
ние обследования больших участ-
ков газопроводов, чтобы определить, 
привели ли взрывы и их последствия 
к нарушению целостности/повре-
ждению других участков, перечисля-
ет заместитель руководителя эконо-
мического департамента Института 
энергетики и финансов Сергей Конд-
ратьев. Исходя из этого, по его оцен-
ке, при оптимистичном сценарии (то 
есть при быстром начале ремонтных 
работ) затраты на ремонт могут соста-
вить до €200 млн, при пессимистич-
ном — до €600–700 млн.

Как уже писал „Ъ“, строительство 
системы трубопроводов «Северный 
поток», рассчитанной на транспорти-
ровку из России в Европу до 110 млрд 
кубометров газа в год, обошлась «Газ-
прому» и европейским партнерам 
в целом примерно в €17 млрд.

«Версия  
о причастности России»
Между тем в Европе продолжает рас-
пространяться версия, согласно кото-
рой за подрывом газопроводов могла 
стоять сама Россия. Первыми об этом 
заявили официальные лица в Герма-
нии и Польше (см. „Ъ“ от 28 сентяб-
ря), предположив, что Москва хоте-
ла таким образом дестабилизировать 
энергетические рынки ЕС.

Во вторник вечером немецкий 
журнал Der Spiegel со ссылкой на ин-
формированные источники сооб-
щил: ЦРУ еще в августе предупрежда-
ло власти ФРГ о том, что в отношении 
ее объектов критической инфра-
структуры на Балтийском море мо-
жет быть осуществлена диверсия. 
Вчера немецкий таблоид Bild со ссыл-
кой на свои источники уточнил, что 
в операции могли быть задействова-
ны «морские пехотинцы из спецпо-
дразделения ГРУ», расположенного 
в Калининградской области. А из-
дание The Times со ссылкой на «ин-
форманта в Минобороны Великоб-
ритании» добавило, что для подрыва 
трубопроводов российские дивер-
санты могли задействовать подвод-
ные дроны. В свою очередь, амери-
канская газета The Washington Post 
со ссылкой на «пять европейских чи-
новников, непосредственно вовле-
ченных в обсуждение вопросов без-
опасности» сообщила, что «наиболее 
распространенной в Европе является 
версия о причастности России к этим 
инцидентам».

США уже пообещали помочь Ев-
ропе с расследованием. При этом 
пресс-секретарь Белого дома Карин 
Жан-Пьер на вопросы журналистов 
о том, кто мог стоять за диверсией, от-
ветила, что не будет «строить догад-
ки». «По этим трубопроводам в настоя-
щий момент газ в Европу не поступал. 
„Северный поток-2“ вообще никогда 
не работал. „Северный поток-1“ не ра-
ботает уже несколько недель, потому 
что (президент РФ Владимир.— „Ъ“) 
Путин использует энергетику в каче-
стве оружия»,— заявила она. И доба-
вила, что произошедшее «лишь до-
казывает важность усилий (США 
и ЕС.— „Ъ“) по обеспечению альтер-
нативных поставок газа в Европу».

Глава дипломатического ведомст-
ва Евросоюза Жозеп Боррель вчера 
заявил, что «любое преднамеренное 
разрушение европейской энергети-
ческой инфраструктуры абсолютно 
неприемлемо и получит коллектив-
ный и жесткий отпор».

Татьяна Дятел,  
Елена Черненко

На вице-скандальном уровне
США и Южная Корея грозят ответить на «ядерный шантаж» Пхеньяна

Вице-президент США Камала 
Харрис в четверг прибудет в Юж-
ную Корею с визитом, в ходе кото-
рого проведет переговоры с пре-
зидентом страны Юн Сок Ёлем 
и посетит демилитаризованную 
зону на границе с КНДР. Первая 
поездка туда представителя ад-
министрации Джо Байдена прой-
дет на фоне стартовавших в поне-
дельник совместных военно-мор-
ских учений в районе Корейского 
полуострова, в которых впервые 
за пять лет задействован атомный 
авианосец Ronald Reagan. Цель 
учений — продемонстрировать 
готовность дать ответ на «ядер-
ный шантаж» Пхеньяна. Между 
тем активизация контактов по-
литического и военного руковод-
ства двух стран призвана замять 
скандал, вызванный попавши-
ми в СМИ высказываниями пре-
зидента Южной Кореи, якобы не-
цензурно выразившегося в адрес 
Конгресса США.

Визиту Камалы Харрис в Сеул, глав-
ной темой которого было заявлено 
укрепление альянса двух стран и их 
сотрудничество в области безопасно-
сти перед лицом «северокорейской 
угрозы», предшествовал проведен-
ный в среду Пхеньяном запуск двух 
баллистических ракет малой даль-
ности, которые упали в море вне ис-
ключительной экономической зоны 
Японии. В связи с новыми североко-
рейскими испытаниями на следую-
щий день после похорон экс-премье-
ра Синдзо Абэ (см. „Ъ“ от 28 сентября) 
правительство Фумио Кисиды было 
вынуждено создать экстренный штаб, 
в который вошли ряд ключевых ми-
нистров его кабинета.

С начала года КНДР провела уже 
более десяти ракетных испытаний, 
предпоследнее — 25 сентября. Тогда, 
по информации Минобороны Япо-
нии, баллистическая ракета КНДР 
пролетела около 400 км, максималь-
ная высота ее полета составила 50 км.

Между тем обсуждение ситуации 
на Корейском полуострове вице-пре-
зидент Харрис, отправившаяся в свое 
первое турне по Дальнему Востоку, 
начала еще в Токио. Там она встрети-
лась с премьером Кисидой и прибыв-

шим на похороны Синдзо Абэ премь-
ером Республики Корея Хан Док Су.

В ходе переговоров Фумио Киси-
ды и Камалы Харрис, как следует из 
официального заявления Токио, сто-
роны «осудили недавние пуски бал-
листических ракет КНДР и услови-
лись сотрудничать ради выработки 
подхода к угрозам, вызванным ядер-
ной и ракетной программами Пхе-
ньяна». При этом Камала Харрис сде-
лала акцент на актуальности, с точки 
зрения Вашингтона, взаимодействия 
США, Японии и Южной Кореи в трех-
стороннем формате, учитывая их об-
щие интересы в области обеспечения 
безопасности.

Именно в Токио были согласованы 
и последние детали визита вице-пре-
зидента США в Сеул — это произош-
ло во время встречи Камалы Харрис 
с южнокорейским премьером Хан 
Док Су. «Во время поездки в Респу-
блику Корея вице-президент посе-
тит демилитаризованную зону. Ви-
зит подчеркнет прочность альянса 
Соединенных Штатов и Республики 
Корея, а также приверженность под-
держке Сеула перед лицом любых уг-
роз со стороны КНДР»,— заявил на-
кануне представитель Белого дома. 
Помимо переговоров с представите-
лями высшего руководства Южной 
Кореи вице-президент Харрис встре-
тится с представителями дислоциро-
ванного в стране американского кон-
тингента, которые проведут для нее 
брифинг по вопросам оборонного со-
трудничества двух стран.

Поездка вице-президента США 
в демилитаризованную зону, кото-
рая позволит госпоже Харрис при-
близиться к территории Северной 
Кореи на максимально возможное 
расстояние, станет важным символи-
ческим жестом поддержки Сеула в си-
туации, когда война нервов с модер-
низирующей свой ракетно-ядерный 
потенциал Северной Кореей идет 

по нарастающей. До этого границу 
с КНДР представитель американско-
го руководства посещал лишь одна-
жды — в 2019 году это был президент 
Дональд Трамп, который встретил-
ся там с северокорейским лидером 
Ким Чен Ыном.

Весьма символично, что визит ви-
це-президента Харрис в Сеул пройдет 
на фоне начавшихся в понедельник 
совместных учений США и Южной 
Кореи, в которых задействован ави-
аносец военно-морских сил (ВМС) 
США Ronald Reagan (типа Nimitz). 
Во главе ударной группы он при-
был в южнокорейский город Пусан 
в прошлую пятницу. В сопровожде-
ние авианосца входят ракетный крей-
сер Chancellorsville и эсминец Barry, 
оснащенные системами противово-
здушной и противоракетной оборо-
ны Aegis. До этого Ronald Reagan уча-
ствовал в совместных маневрах с ВМС 
Южной Кореи в ноябре 2017 года на 
фоне состоявшихся в сентябре того 
года ядерных испытаний КНДР.

В понедельник глава Комитета на-
чальников штабов вооруженных сил 
Республики Корея Ким Сын Гём и ко-
мандующий американским контин-
гентом на юге Корейского полуостро-
ва Пол Лакамера поднялись на борт 
Ronald Reagan, где сделали установоч-
ные заявления о двустороннем обо-
ронном сотрудничестве. «Союз США 
и Республики Корея решительно от-
реагирует на любые провокации Се-
верной Кореи. Мы сделаем так, чтобы 
Пхеньян ясно понимал, что его по-
пытка нанести ядерный удар исклю-
чит все сценарии, при которых их 
режим сможет выжить»,— предупре-
дил Ким Сын Гём. «Прибытие удар-
ной группы авианосца в Республику 
Корея и совместные учения демон-
стрируют приверженность США свое-
му союзническому долгу»,—  добавил 
Пол Лакамера.

С обеих сторон в маневрах примут 
участие более 20 кораблей, в том чи-
сле южнокорейский эсминец «Король 
Мунму Великий». Для участия в ма-
неврах также прибыла американская 
атомная подлодка Annapolis, присут-
ствие которой позволит союзникам 
отрабатывать противодействие угро-
зе северокорейских баллистических 

ракет подводного базирования, ко-
торые Пхеньян в последний раз ис-
пытывал в мае.

Во многом активизация контак-
тов политического и военного руко-
водства двух стран призвана замять 
неутихающий скандал, вызванный 
попавшими в СМИ неосторожными 
высказываниями президента Южной 
Кореи Юн Сок Ёля, сделанными им во 
время недавней поездки в США. Тог-
да он якобы нецензурно выразился 
в адрес Конгресса США.

О том, что его слова были невер-
но интерпретированы, в связи с чем 
военно-политическому союзу Сеула 
и Вашингтона был нанесен ущерб, за-
явил на прошлой неделе сам южно-
корейский лидер. «За исключением 
двух или трех сверхдержав, никакие 
другие страны в мире не могут полно-
стью защитить свое население и обес-
печить его безопасность собственны-
ми силами. Хотел бы сказать, что вред 
союзническим отношениям, выз-
ванный не соответствующими дей-
ствительности сообщениями, ставит 
народ Южной Кореи под большую уг-
розу»,— отметил Юн Сок Ёль. На этом 
фоне группа депутатов от правящей 
в Южной Корее партии «Гражданская 
сила» намерена подать к телекана-
лу MBC иск о клевете на президента 
из-за приписываемого ему ругатель-
ства в адрес членов американского 
Конгресса.

Детонатором скандала стали следу-
ющие слова южнокорейского лидера, 
которые были выданы в эфир в 40-се-
кундном ролике: «Если эти ублюдки 
в Национальном собрании не одо-
брят (некий законопроект.— „Ъ“), как 
же это будет унизительно для Байде-
на». Выступивший с дополнительны-
ми разъяснениями во вторник заме-
ститель официального представителя 
президентской администрации Ли 
Чжэ Мён, не ставший отрицать ис-
пользование президентом крепкого 
словца, обратил внимание на то, что 
обе палаты Конгресса США на корей-
ском языке называются иначе, в свя-
зи с чем, говоря об ублюдках в Нацио-
нальном собрании, президент Южной 
Кореи имел в виду не американских, 
а собственных законодателей.

Сергей Строкань

США (на фото: вице-пре-
зидент Камала Харрис) 
и их союзники готовы  
сообща противостоять  
«угрозам, вызванным 
ядерной и ракетной  
программами Пхеньяна»  
ФОТО LEAH MILLIS / POOL PHOTO / AP

Референдумам ищут санкции по чину
Евросоюз и США готовы откликнуться на призыв Украины активнее ее поддерживать

Киев отреагировал на референдумы, проведенные в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, а также на занятых российскими во-
енными территориях Херсонской и Запорожской областей: власти 
Украины призвали Запад повысить давление на Москву и «сущест-
венно увеличить» военную помощь украинским вооруженным силам. 
На это оперативно откликнулись в Вашингтоне, пообещав предоста-
вить новую партию вооружений на сумму, превышающую $1 млрд. 
Обсуждают тему военной помощи и в Брюсселе.

«Украина призывает ЕС, НАТО и „группу семи“ немедленно существенно 
повысить давление на государство-агрессора, включая новые жесткие санк-
ции против России, и существенно увеличить военную поддержку Украины, 
в частности, предоставить танки, боевые самолеты, бронемашины, дально-
бойную артиллерию, средства противовоздушной и противоракетной обо-
роны»,— говорится в заявлении МИД Украины, опубликованном в среду на 
сайте ведомства. Это стало реакцией на итоги референдумов о присоедине-
нии к России, проведенных в Донецкой и Луганской народных республи-
ках, а также на занятых российскими военными территориях Херсонской 
и Запорожской областей.

О том же еще накануне заявил и президент Украины Владимир Зеленский. 
«Восстановление нашей территориальной целостности без современного во-
оружения невозможно»,— подчеркнул он во вторник на встрече с главой 
МИД Франции Катрин Колонна. И попросил мировое сообщество четко вы-
сказаться относительно «псевдореферендумов, проведенных Россией». В сре-
ду президент Зеленский продолжил искать зарубежной поддержки, проведя 
телефонные разговоры с лидерами Великобритании, Канады, ФРГ и Турции.

По состоянию на вечер среды ни одно полностью признанное государство 
не объявило о поддержке прошедшего плебисцита. Напротив, многие зара-
нее заявили, что никогда не признают результаты голосования. В среду Евро-
комиссия представила свои предложения по новому пакету санкций против 
РФ в связи с референдумами. В санкционные списки предлагается внести 
представителей пророссийского руководства регионов, где прошли рефе-
рендумы. «Уверен, могу говорить от имени членов ЕС, что никто из них не 
признает результаты голосования. И мы призываем международное сообще-
ство сделать то же самое. Потому что эти фиктивные референдумы являются 
чистым нарушением международного законодательства»,— заявил в среду 
глава дипломатии Евросоюза Жозеп Боррель. О намерении ввести санкции 
против РФ из-за референдумов также уже сказал премьер-министр Канады 
Джастин Трюдо. Великобритания не стала дожидаться результатов голосова-
ния и расширила свои санкционные списки еще в понедельник.

Думают о новых санкциях и в США. Речь, по данным газеты The Wall Street 
Journal, идет в том числе об отключении еще большего числа банков из РФ от 
международной системы передачи межбанковских сообщений (SWIFT), так-
же санкции могут распространиться на ряд финансовых организаций. Кро-
ме того, Вашингтон намерен ввести санкции против тех, кто помогает Рос-
сии закупать вооружения и технологии для их последующего использования 
на Украине. Об этом сообщила в среду помощник министра финансов США 
 Элизабет Розенберг. 

При этом Соединенные Штаты намерены продолжать оказывать военную 
помощь Киеву. В среду стало известно о намерении Вашингтона предоста-
вить Украине новый пакет помощи на сумму $1,1 млрд. По данным агентст-

ва  Reuters, он включает в себя реактивные системы залпового огня HIMARS, 
средства для борьбы с беспилотниками, радиолокационные системы и запча-
сти. Деньги, предоставляемые в рамках инициативы по содействию безопас-
ности Украины, позволят Киеву приобрести оружие и военное оборудование 
у американских оборонных подрядчиков. Одновременно с этим американ-
ские законодатели включили $12,4 млрд дополнительной помощи Украи-
не в законопроект о продолжении финансирования американского прави-
тельства до 16 декабря 2022 года. Деньги должны пойти на предоставление 
военной техники и вооружений, логистические нужды, подготовку бойцов, 
а  также прямую финансовую поддержку правительства Украины.

Госсекретарь США Энтони Блинкен уже пообещал, что украинцы смогут 
использовать предоставленное Вашингтоном оружие в том числе и в регио-
нах, которые намерены присоединиться к России по итогам референдума. 
«Украина имеет абсолютное право защищать себя на всей своей территории, 
в том числе возвращать территории, которые были незаконно захвачены 
тем или иным образом Россией»,— сказал он на пресс-конференции во втор-
ник. В Москве, как следовало из слов пресс-секретаря президента РФ Дмит-
рия Пескова, к этому заявлению отнеслись крайне негативно. «Все больше 
и больше американская сторона де-факто залезает в этот конфликт. Все боль-
ше и больше американская сторона близится к тому, чтобы стать стороной 
этого конфликта, что чрезвычайно и потенциально опасно»,— сказал госпо-
дин Песков. Напомним, что российские официальные лица не раз заявляли: 
все оружие, поставляемое Западом на Украину, автоматически становится 
 законной целью для вооруженных сил РФ.

Марианна Беленькая
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26173,98 (–397,89)
РТС 1074,57 (+21,11)
FTSE 100 7005,39 (+20,80)

DAX 30 12183,28 (+43,60)
DJIA* 29619,91 (+484,92)
NASDAQ Composite* 11016,48 (+186,98)

*На 21:37. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.09.22
Австралийский доллар 37,3252
Английский фунт 62,9724
Белорусский рубль 23,3757
Датская крона 75,7979

Доллар США 58,4485
Евро 55,7232
Индийская рупия** 73,1314
Казахский тенге** 12,2047

Канадский доллар 42,5823
Китайский юань* 80,7200
Норвежская крона* 53,5822
СДР 74,3395

Сингапурский доллар 40,3901
Новая турецкая лира* 31,6492
Украинская гривна* 15,9186
Шведская крона* 51,1235

Швейцарский франк 58,8309
Японская иена** 40,4041
*За 10. **За 100. 

Списочный состав
Банки формируют бронь для сотрудников

ЦБ начал формировать списки сотрудников  банков, 
претендующих на бронь от частичной  мобилизации. 
Для формирования списков было установлено два 
основных критерия — наличие высшего образова-
ния у  сотрудника и критическая важность его рабо-
ты. По оценке регулятора, в такой список можно было 
включить не более 30% численного состава персонала 
кредитной организации. По данным „Ъ“, в каждом бан-
ке из топ-5 под мобилизацию потенциально попадают 
не менее 1 тыс. сотрудников.

Банк России запросил у кредитных организаций списки со-
трудников, которые могут попасть под частичную мобилиза-
цию, объявленную 21 сентября, но могут претендовать на бронь, 
рассказали шесть источников „Ъ“. По данным „Ъ“, запрос полу-
чили все системно значимые банки, а всего — около сотни кре-
дитных организаций и банковских групп. Списки направить ре-
гулятору банки должны были в среду, 28 сентября. Как уточняют 
двое собеседников „Ъ“, для формирования списка было два ос-
новных критерия — наличие высшего образования у сотрудни-
ка и критическая важность его работы. Отдельного перечня ва-
кансий не было.

Как указывает другой собеседник „Ъ“, аналогичные спи-
ски составляют и страховые организации. 28 сентября Всерос-
сийский союз страховщиков (ВСС) сообщил, что его президент 
Игорь Юргенс обратился к председателю ЦБ Эльвире Набиулли-
ной с просьбой об оказании содействия по включению сотруд-
ников страховых компаний и профессиональных объединений 
страховщиков в перечень должностей и профессий, подлежа-
щих временному освобождению от мобилизации.

В минувшую пятницу стало известно, что от мобилизации бу-
дут освобождаться сотрудники финансового сектора, «занятые на 
критически важных направлениях». Но такое решение будет вы-
носиться на основании представленных в Генштаб списков. Из 
финансового сектора бронь получат сотрудники организаций, 
«обеспечивающих стабильность национальной платежной си-
стемы и инфраструктуры финансового рынка, управление бан-
ковской ликвидностью, наличное денежное обращение», поясня-
ло на прошлой неделе Минобороны. По словам председателя ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной, «к таким сотрудникам финансовой сфе-
ры относятся специалисты, отвечающие за критическую инфра-
структуру, платежи и расчеты, инкассацию, функционирование 
и защиту информационных систем, работники дежурных смен 
и специалисты, работающие с населением и предприятиями».

• 21 сентября 2022 года указом президента РФ была объявлена ча-
стичная мобилизация в стране. Призываются офицеры запаса, ря-
довой и сержантский состав со следующими возрастными ограниче-
ниями: рядовые, сержанты — до 35 лет; младшие офицеры — до 50 
лет; старшие офицеры — до 55 лет. Женщины могут призываться 
на должности медработников и некоторых других военно-учетных 
специальностей. В соответствии с законодательством РФ в рам-
ках частичной мобилизации не будут призываться, в частности, 
специалисты, работающие в организациях, обеспечивающих ста-
бильность национальной платежной системы и инфраструктуры 
финансового рынка, управление банковской ликвидностью, налич-
ное денежное обращение.
На начало сентября 2022 года в России была 361 кредитная ор-

ганизация. Численность сотрудников банков может превышать 
600 тыс. человек, свидетельствуют расчеты „Ъ“ на основе ежек-
вартальных отчетов по ценным бумагам на середину 2021 года. 
По словам вице-президента Ассоциации банков России Алексея 
Войлукова, в начале недели было совещание с первым зампре-
дом Банка России Дмитрием Тулиным, по результатам которого 
и был сформирован список банков, которым направили пись-
мо. «Эти списки будут направлены в Генштаб централизованно 
через ЦБ»,— говорит господин Войлуков.

В то же время, по словам одного из собеседников „Ъ“, исхо-
дя из пояснений ЦБ следовало, что в такой список надо вписать 
не более 30% численного состава персонала кредитной органи-
зации. Как отмечает заведующий бюро адвокатов «Де-юре» Ни-
кита Филиппов, «для малых банков лишиться небольшого, но 
существенного количества состава, когда у них всего лишь не-
сколько специалистов в каждой категории, может привести 
к утрате реальной возможности работы и, как следствие, к кол-
лапсу деятельности их клиентов». При этом для крупных банков 
возможность «перераспределить ресурсы и допустить мобилиза-
цию даже достаточно большого по количеству численного соста-
ва может оказаться более легким процессом», отмечает эксперт. 
Ведь на каждый вид деятельности «имеется большее количест-
во сотрудников однородных специализаций», поясняет эксперт. 
По данным одного из собеседников „Ъ“ на банковском рынке, 
в каждом банке из пятерки крупнейших под мобилизацию фор-
мально попадают не менее 1 тыс. сотрудников.

Официально банкиры предпочитают не комментировать мо-
билизацию. В ЦБ не ответили на вопросы „Ъ“.

Ольга Шерункова, Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева
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В среду зампред ЦБ Алексей Заботкин 
указал, что банки сейчас смягчают не-
ценовые условия кредитования, осо-
бенно в розничном сегменте. Это отра-
жается в первую очередь в возросших 
темпах роста кредитования.

16 сентября Банк России принял 
решение снизить ключевую став-
ку с 8% до 7,5% годовых, это был ше-
стой этап ее снижения с момента на-
чала СВО. На фоне военной ситуации 
на Украине 28 февраля ЦБ установил 
ключевую ставку на уровне 20% и про-
держал ее такой до 8 апреля, а затем 
планомерно снижал и вернул к докри-
зисным значениям 10 июня.

Ранее ставки по кредитам и депо-
зитам с определенным временным 
лагом следовали за ключевой. На-
пример, в марте средневзвешенные 
ставки по кредитам наличными рез-
ко выросли с 13,4% по итогам февра-
ля до 24,7% по итогам марта, свиде-
тельствуют данные Объединенного 
кредитного бюро (ОКБ, входит в топ-
3). К докризисному уровню средне-
взвешенные cставки по кредитам 
наличными вернулись через два ме-
сяца после ключевой, но ее динами-
ку в целом повторяли.

Сейчас ситуация отличная, бан-
киры видят отложенный спрос и сти-
мулируют выдачи любыми, но не це-
новыми параметрами. А некоторые 
из крупнейших игроков даже по-
вышают ставки. Так, 28 августа Аль-
фа-банк объявил о повышении на 0,5 
процентного пункта ставки по соб-
ственным программам ипотечного 
кредитования. А крупнейшие игро-
ки — Сбербанк и ВТБ с 16 сентября 
анонсировании различные послабле-
ния, среди которых снижение перво-
начального взноса по ипотеке, не-
смотря на осторожную позицию ЦБ 
в данном вопросе (см. „Ъ“ от 20 сен-
тября). Помимо этого, банки, причем 
крупные, увеличивают сроки креди-
тов, снижают требования к качест-
ву обеспечения ссуд, надеясь заполу-
чить платежного клиента еще сейчас, 
пока ставки не упали.

И такой подход можно было бы 
оправдать. Убыток банков РФ за пер-
вое полугодие 2022 года составил 
1,5 трлн руб. При этом пока, по словам 
главы департамента банковского регу-
лирования и аналитики ЦБ Александ-
ра Данилова, банки отделались малой 
кровью. «В феврале-марте многие ри-
совали достаточно мрачные прогно-
зы, ожидали резкого ухудшения кре-
дитного качества,— уточняет он.— Тут 
пока кредитные риски не реализова-
лись в той мере, как многие видели».

Тем не менее эксперты и даже ЦБ 
чересчур оптимистичных банкиров 
не поддерживают. «Проблема будет, 
она просто здесь растянута во време-
ни»,— предупреждает Александр Да-
нилов. Вопрос остается лишь в том, 
успеют ли банкиры достаточно зарабо-
тать сегодня, чтобы закрыть завтраш-
ние риски. Мне лично кажется да, ведь 
пока отложенный спрос на кредиты 
не иссяк, финансисты наращивают ко-
миссии (см. „Ъ“ от 26 сентября).

Финансисты посчи
тали все за и против 
и решили вместо 
снижения ставок  
облегчить условия 
кредитования.  
Интересно посмот
реть, переиграют ли 
банкиры экономику

Параллельному импорту не везет 
В отрасли опасаются нехватки водителей и логистов

Частичная мобилизация не-
гативно скажется на постав-
ках в Россию потребительской 
электроники, химии и других 
товаров через механизмы па-
раллельного импорта, гово-
рят опрошенные „Ъ“ логисти-
ческие компании и торговые 
площадки. Пока параллель-
ным импортом занимались 
в основном небольшие компа-
нии и индивидуальные пред-
приниматели. Эксперты опа-
саются, что такие компании 
уйдут с рынка из-за дефицита 
специалистов, а возможные от-
ветные меры западных стран 
на мобилизацию перекроют 
уже сложившиеся коридоры 
поставок.

Частичная мобилизация в Рос-
сии грозит уходом с рынка неболь-
ших организаций, которые зани-
маются параллельным импортом, 
считают опрошенные „Ъ“ экспер-
ты в области логистики. Небольшие 

компании очень зависят от внешней 
конъюнктуры рынка, поскольку не 
имеют достаточного количества соб-
ственных средств, позволяющих ми-
нимизировать многие внешние по-
трясения, отметил коммерческий 
директор SOTA Logistic Кирилл Ла-
тинский: «Поиск новых дефицит-
ных кандидатов на позиции моби-
лизованных сотрудников потребует 
больших финансовых затрат, что 
в конкуренции со средним и круп-
ным бизнесом будет практически 
невозможно осуществить». Господин 
Латинский отметил, что дефицит мо-
жет возникнуть абсолютно по всей 
номенклатуре товаров, но особенно 
остро это отразится на сложных для 
поставок и декларирования товар-
ных группах: оборудовании (телеви-
зоры, смартфоны, ноутбуки и т. д.), 
химии (разные удобрения, эфирные 
масла, взрывчатые вещества и т. д.).

Директор по развитию бизнеса 
FM Logistic Алексей Мисаилов до-
бавил, что на некоторых межреги-

ональных направлениях уже чув-
ствуется нехватка транспортных 
средств из-за того, что нет водите-
лей: «Дальнейший спрос не будет 
поддерживаться предложением, что 
приведет к росту цен на логистику 
в целом». Тарифы на перевозку гру-
зов уже начали идти вверх в связи 
с началом сезона и повышением 
стоимости запасных частей, преду-
преждает он.

Проблема в том, что параллель-
ным импортом пока активнее все-
го занимаются именно маленькие 
компании и индивидуальные пред-
приниматели. В июле крупные рос-
сийские сети по продаже электро-
ники начали переключаться на 
«альтернативные» источники по-
ставок гаджетов, а именно через не-
большие организации и ИП, кото-
рые смогли быстрее организовать 
поставки товаров через параллель-
ный импорт (см. „Ъ“ от 27 июля). 
После легализации параллельного 
импорта выросло также число не-

больших продавцов, реализующих 
технику Apple через маркетплейсы 
(см. „Ъ“ от 21 сентября).

Сейчас в отрасли трудятся дейст-
вительно уникальные и квалифи-
цированные специалисты, среди 
которых бывшие таможенные ин-
спекторы, таможенные декларан-
ты, специалисты по ВЭД, менедже-
ры по международным перевозкам, 
юристы, многие из них владеют 
иностранными языками, добавил 
Кирилл Латинский: «Даже в краткос-
рочной и среднесрочной перспек-
тивах уход с российского рынка та-
ких ценных кадров существенно 
усложнит развитие поставок». По 
его мнению, возможные ответные 
меры западных стран на мобилиза-
цию и референдумы почти навер-
няка кардинально повлияют на пе-
реформатирование сложившихся 
коридоров поставок в РФ.

Президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Артем Со-
колов согласен, что из-за частичной 

мобилизации торговые площадки, 
ритейлеры и дистрибуторы могут 
столкнуться с серьезными пробле-
мами в замещении сотрудников, 
занимающихся параллельным им-
портом, логистикой, закупками 
и перераспределением товаров: 
«Речь идет о снабжении населения 
потребительскими товарами, в том 
числе социально значимыми, и ни-
кому не хотелось бы, чтобы эта си-
стема дала сбой». По его мнению, 
региональным властям нужно вни-
мательно подходить к вопросу мо-
билизации важных специалистов, 
поскольку на рынке труда их уже 
сложно найти. По мнению испол-
нительного директора Ассоциации 
разработчиков и производителей 
электроники Ивана Покровского, 
приоритеты в поддержке и защите 
специалистов должны определять-
ся сроком и стоимостью подготов-
ки специалистов и уровнем требо-
ваний квалификации.

Тимофей Корнев

И сим отечества
Уезжающие из России запасаются связью

С момента объявления частичной мо-
билизации в России начал расти спрос 
на туристические и серые сим-карты, 
рассказали „Ъ“ их продавцы. Чаще все-
го туристические сим-карты покупа-
ют для использования в Казахстане. 
На этом направлении вырос и роумин-
говый трафик, подтверждают опера-
торы связи, выделяя среди приоритет-
ных направлений также Турцию, ОАЭ, 
Белоруссию и Финляндию.

Спрос на туристические виртуальные 
сим-карты (eSIM) с момента объявления 
в стране частичной мобилизации 21 сентя-
бря вырос в три раза, рассказал „Ъ“ гендирек-
тор сервиса Telwel Сергей Ставропольцев. 
По его словам, интерес к сервису начал зна-
чительно расти с 24 сентября. В сотни раз, по 
оценке господина Ставропольцева, спрос вы-
рос на виртуальные сим-карты для использо-
вания в Казахстане, но поскольку это направ-
ление раньше не пользовалось большой 
популярностью, нужно учитывать и эффект 
низкой базы. Также, по его оценке, в пять 

раз вырос спрос на пакеты связи в азиатских 
странах, в четыре — на глобальные пакеты 
связи в 125 странах, включая Россию. Инте-
рес к сим-картам для использования в Евро-
пе увеличился в 2,5 раза.

Вырос интерес россиян и к серым сим- 
картам, которые можно подключить без 
предъявления документа, удостоверяюще-
го личность, и оформления сотового кон-
такта на абонента, выяснил корреспондент 
„Ъ“. Спрос на такие сим-карты за послед-
нюю неделю увеличился на 50%, рассказал 
один из продавцов таких сим-карт в интер-
нете. Рост интереса к сим-картам, реализу-
емым без оформления на покупателя, под-
твердили также два продавца таких сим-карт 
на московских вокзалах, с которыми пооб-
щался корреспондент „Ъ“, оценить прода-
жи они затруднились. В продаже „Ъ“ уви-
дел сим-карты МТС, «МегаФона», «Билайна» 
(торговая марка «Вымпелкома»), Tele2, Yota 
(принадлежит «МегаФону»). Продавец уточ-
нил, что есть тарифы только с интернетом 
или  поминутной оплатой.

В Роскомнадзоре „Ъ“ заявили, что ежегод-
но совместно с МВД проводят контрольные 
мероприятия по пресечению незаконной ре-
ализации сим-карт операторов мобильной 
связи. С 2018 года в ходе таких рейдов изъято 
более 423 тыс. серых сим-карт, из них в 2022 
го ду — 152 тыс., отметили в службе.

Эксперты отмечают, что несмотря на мно-
голетнюю борьбу с серыми сим-картами, воз-
можности приобрести их остаются. Новое 
регулирование оборота серых сим-карт, пред-
полагающее, что все юридические лица ре-
гистрируют пользователей корпоративных 
сим-карт на портале госуслуг, пока не оказало 
заметного эффекта, отметил гендиректор Ин-
ститута исследований интернета Карен Каза-
рян: «Операторы и регуляторы не успевают 
быстро вычислять такие сим-карты, они могут 
работать месяцами». Спрос на такие сим-карты 
вырос на фоне частичной мобилизации, отме-
чает гендиректор TelecomDaily Денис Кусков.

Источник „Ъ“ в одном из крупных операто-
ров сообщил, что с 21 по 26 сентября по срав-
нению с аналогичным периодом предыду-

щей недели роуминговый трафик в Турции 
и Казахстане вырос на четверть, в ОАЭ, Бело-
руссии и Финляндии — на 10% и в пределах 
5% — в Армении, Грузии и Египте. В «МегаФо-
не» подтвердили рост потребления услуг в ро-
уминге с 21 сентября, но не уточнили, в каком 
объеме и по каким направлениям. В «Вымпел-
коме» и МТС отказались от комментариев. По-
сле начала военных действий на Украине 
базовые услуги зарубежного роуминга у рос-
сийских операторов связи подорожали на 
5–40%, стоимость опций — на 40–60% (см. „Ъ“ 
от 9 сентября).

Аналитик iKS-Consulting Максим Савва-
тин сомневается, что одномоментный рез-
кий рост спроса на роуминг в соседних стра-
нах продлится долго, но прирост выручки от 
него прогнозирует на «десятки процентов». 
Потребление роуминга, выросшее благодаря 
потоку выезжающих за пределы страны або-
нентов, может спровоцировать операторов на 
снижение цен на услуги роуминга в популяр-
ных странах, считает Денис Кусков.

Анастасия Гаврилюк
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После февраля этого года ситу-
ация на российском финансо-
вом рынке кардинально изме-
нилась. Уход иностранных и ча-
сти российских собственников 
увеличил предложение качест-
венных активов. Одновремен-
но ухудшились возможности ве-
дения судебных споров за рубе-
жом. О новом поведении инве-
сторов, перспективах продажи 
непрофильных активов расска-
зал „Ъ“ президент—предправ-
ления банка «Траст» Александр 
Соколов.

— Какой объем сделок вы прове-
ли в первом полугодии 2022 года? 
Насколько результат соответство-
вал изначальному плану?
— Мы выполнили план, хотя это 
было сложнее, чем обычно. Впер-
вые за историю нашей работы банк 
столкнулся с тем, что срывались за-
планированные сделки. И вроде ак-
тив упакован, и сделка структури-
рована, и претенденты на участие 
в аукционе есть, но в итоге на тор-
ги никто не приходит. Если юриди-
чески обязывающие документы не 
подписаны, твой контрагент волен 
выйти из сделки до ее заключения 
в любой момент.

Еще мы столкнулись с неожидан-
ным для нас вызовом: на рынке ока-
зался большой пласт хороших акти-

вов, из которых уходят иностранцы 
и сбежавшие за границу русские биз-
несмены. Для нас это новое конку-
рентное поле. Мы привыкли к тому, 
что стрессовые активы продаются 
с дисконтом, а сейчас это касается 
и операционно-прибыльных компа-
ний. То есть у потенциального инве-
стора теперь более широкий выбор.
— Те, у кого есть деньги, переклю-
чили свое внимание на хорошие, 
не проблемные активы?
— Значимая часть. У компаний орга-
ничен ресурс: как правило, только 
одна команда занимается анализом 
активов. И если раньше они занима-
лись только твоим предложением, 
то сейчас вынуждены тратить время 
и деньги на альтернативные. И эти 
активы сложнее оценить, потому что 
бизнес-модель зачастую незнакома 
и требует более глубокого погруже-
ния. Это дополнительная зона риска 
для инвестора и оттягивание боль-
шего аналитического ресурса. А для 
нас — новый вызов, с которым мы 
столкнулись.

Тем не менее ряд сделок банк за-
крыл. Самая крупная — продажа 
прав требования холдинга «Зерно 
Дон» за 4,3 млрд руб. Также прода-
ли часть земельного банка «Роста-
гро» за 2,7 млрд руб., несколько объ-
ектов недвижимости от 0,5 млрд до 
1 млрд руб.
— Про сделки, которые сорва-
лись,— это в основном люди, ко-
торые переключались на чужие 
активы, или же те, которые хо-
тели сэкономить и отказались от 
покупки?
— И те, и другие. Но по итогам пер-
вых двух кварталов мы в графике по 
бизнес-плану. За восемь месяцев сбо-
ры составили 24,9 млрд руб. Концен-
трация в конце года по объему сде-
лок всегда больше, поэтому конец 
года будет тоже очень непростым.
— KPI в связи с этим пересматри-
вали? В 2022 году, согласно про-
гнозу, который был обнародован 

в феврале, планировалось в ЦБ пе-
редать 54 млрд руб. и себе вернуть 
70 млрд руб.
— Нет, не пересматривали. Уточнен-
ная цифра сборов — 64,9 млрд руб. 
с учетом дофинансирования акти-
вов, приобретенных в рамках до-
полнительного плана еще в 2019 
и 2020 годах. Задача — выполнить 
бизнес-план.
— Сейчас идет свыше 580 судеб-
ных процессов, в которых вы так 
или иначе участвуете или участво-
вали. Процессы, которые идут за 
рубежом, требуют привлечения 
иностранных специалистов, с уче-
том последних санкционных огра-
ничений, в том числе на оказание 
консультационных услуг, в вашей 
работе возникли сложности? При-
шлось ли менять иностранных 
юристов, стали ли они обходить-
ся дороже из-за санкций?
— Ведение процессов стало не столь-
ко дороже, сколько сложнее. Но мы 
преодолеваем эти технические труд-
ности и продолжаем работать. В не-
которых странах получаем лицен-
зии на продолжение процессов, 
где-то они не требуются. Главное — 
процессы идут. Например, недавно 
мы выиграли один спор на Кипре, 
где суд снял арест с акций «Интеко». 
И это было уже после начала «специ-
альной военной операции». В этом 
случае правосудие было реализова-
но без политической оглядки.
— Как в текущих условиях с ними 
расплачиваетесь?
— Законным образом.
— Какой финансовый результат по 
итогам полугодия вы получили?
— Отрицательный. Подчеркну: 
«Траст» не работает по модели стан-
дартного банка. Для нас ключевой 
параметр эффективности — сборы, 
а не прибыль. Тем не менее работа 
с активами потребовала создания 
резервов, что негативно сказывает-
ся на прибыли. В этом плане мы по-
хожи на обычный банк.
— В каких сегментах пришлось 
досоздавать резервы?
— Наиболее ощутимые резервы мы 
создали в нефтяной отрасли, так как 
была высокая неопределенность 
с ценой на углеводороды. Тоже с Ho-
ReCa. В сегменте недвижимости это-
го делать не потребовалось.
— Сам сегмент покупателей 
как-то изменился, может быть, 
на рынок начали выходить новые 
интересанты?
— Нового типажа инвестора нет. Но 
те, кто раньше, как правило, быст-
ро принимал решение и выходил 
на сделку, сейчас стали более мед-
лительными, потому что рынок стал 
менее предсказуемым.
— Среди ваших заемщиков — 
группа Рустама Тарико. Несколь-

ко месяцев назад ряд компаний, 
входящих в его группу, допусти-
ли просрочку по кредитам Аль-
фа-банка и получили пять исков. 
Возникали ли за это время про-
блемы у связанных с ним ком-
паний и во взаимоотношениях 
с «Трастом»?
— У нас тоже просрочка по этому 
кредиту (остаток задолженности 
около $50 млн). Мы с Рустамом Тари-
ко находимся в диалоге, обсуждаем, 
как возвращаться в график реструк-
туризации.
— C другими заемщиками у вас 
проблемы возникали? Возмож-
но, из-за валютных ограничений, 
сложностей с платежной инфра-
структурой?
— Сейчас легче перечислить тех, 
с кем сложности не возникают. Про-
ще взаимодействовать с российски-
ми производителями, у которых 
была низкая импортозависимость. 
Например, российские производи-
тели стройматериалов. Ушла с рынка 
итальянская фасадная плитка — ее 
заменили на отечественные анало-
ги. Производители получили боль-
шой дополнительный спрос.

Конечно, у многих предприя-
тий, с которыми мы работаем, сей-
час проблема с денежным потоком. 
И это неизбежно влияет на исполне-
ние обязательств.
— Какие планы стоят на второе 
полугодие 2022 года?
— Рассчитываем, что сможем про-
дать долг Ruspetro. Также мы будем 
продавать большой животноводче-
ский бизнес — ГК «Русское зерно». 
Вторые торги будут по достаточно 
крупному Тимано-Печорскому неф-
тегазовому месторождению, с пер-
вого раза не получилось выйти из 
актива. KPI по сборам на второе по-
лугодие 47,3 млрд руб.— 80% за счет 
продажи активов.

Конец года будет очень напряжен-
ным, потому что мы одна из немно-
гих организаций финансового сек-
тора, которая не корректировала 
бизнес-план этого года. Если на 100% 
его выполним, то это будет близко 
к чуду, потому что условия для прода-
жи активов сейчас крайне сложные. 
Причем мы не снижаем стоимость ак-
тивов, по-прежнему пытаемся выйти 
из них по докризисным ценам. Если 
бы выставляли дешевле — уже бы 
продали. Цены стараемся держать, 
потому что понимаем, что наши по-
купатели по большей части страте-
гические инвесторы, а не те, кто рас-
сматривает покупку актива с целью 
дальнейшей перепродажи.

Интервью взяла  
Ольга Шерункова
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Эксперты отмечают заметный 
рост интереса россиян к покуп-
ке криптовалют и аппаратных 
криптокошельков (имеющих 
физический носитель). Причи-
ной всплеска стала частичная 
мобилизация и массовый отъ-
езд граждан из России. Впро-
чем, утверждают аналитики, 
ажиотаж пока не сравним с ве-
сенним. А купленные крипто-
валюты несут риски снижения 
стоимости и ограничения лик-
видности.

Спрос на криптовалюты, прежде 
всего на стейблкойн USDT (крип-
товалюта, привязанная к доллару 
США), в России резко пошел вверх 
после объявления частичной моби-
лизации 21 сентября, рассказали 
опрошенные „Ъ“ эксперты. Однов-
ременно резко выросла и котиров-
ки этой криптовалюты — премия за 
USDT при покупке достигает в сред-
нем 10% от курса доллара на Москов-
ской бирже (63–64 руб. за USDT).

Как пояснил сооснователь ENCRY 
Foundation Роман Некрасов, чаще 
всего обмены производятся на p2p 
биржах типа Binance или Garantex, 
и по их объявлениям можно это под-
твердить. В частности, на Binance 
существенно сократилось количе-
ство предложений, позволяющих 
купить крупные лоты. У продавцов 

в качестве доступного резерва так-
же указаны небольшие суммы — до 
20–30 тыс. USDT. «Даже один мил-
лион USDT за один раз приобрести 
сложно, чаще продают мелкими ло-
тами по паре тысяч USDT»,— отме-
чает эксперт. Чаще всего стейблкой-
ны покупают те, кому надо срочно 
вывести крупную сумму, более раз-

решенных к вывозу наличными 
$50 тыс., указывают участники рын-
ка. «Со SWIFT ясности нет, платежи 
порой зависают, отклоняются при-
нимающим банком. С USDT все по-
нятнее в плане надежности»,— по-
ясняет господин Некрасов.

По словам участников рынка, вы-
рос и спрос на покупку аппаратных 
криптокошельков. Это подтвердили 
в компании-производителе Tangem. 
На маркетплейсе Ozon с 20 сентября 

ежедневные объемы продажи утрои-
лись — с 300 тыс. руб. до 911 тыс. руб. 
«И это лишь небольшая часть рын-
ка»,— заметил представитель компа-
нии. На Wildberries объемы сохраня-
ются на уровне 500 тыс. руб. в день, 
оценивает сервис Moneyplace.

Впрочем, ажиотаж пока не так ве-
лик, как весной (см. „Ъ“ от 13 сентя-
бря). Руководитель инвестицион-
ного департамента ICB Fund Аарон 
Хомский отмечает ослабление ин-
тереса граждан России к цифровым 
активам по сравнению с всплеском 
в марте на фоне санкционных угроз 
и в июне-июле, который можно свя-
зать с ожиданиями ослабления ру-
бля после заявлений финансовых 
властей (см. „Ъ“ от 30 июня). Одна-
ко, по словам эксперта, спад торго-
вых оборотов характерен для рынка 
криптовалют в целом — после кол-
лапса экосистемы Terra (см. „Ъ“ от 
30 мая) и на фоне ужесточения поли-
тики ФРС многие инвесторы заняли 
выжидательные позиции (см. „Ъ“ от 
12 сентября), а кто-то был вынужден 
уйти с рынка.

Криптообменники, криптобир-
жи и p2p-трансакции в рамках рос-
сийского правового поля не имеют 
определенного статуса и находятся 
в «серой зоне». При этом, по словам 
операционного директора мульти-
семейного офиса ITS WM Екатери-

ны Поповой, власти РФ активно мо-
ниторят счета граждан и трансакции 
по ним на популярных криптобир-
жах, раскрывающих подобную ин-
формацию. В целом вывод средств 
через криптовалюты сверх установ-
ленных законом норм будет являть-
ся нарушением законов РФ и может 
иметь негативные последствия для 
нарушившего, указывает она, хотя 
часто такие операции делают «без за-
светки» через различные p2p-схемы.

Впрочем, эксперты не исключа-
ют, что ажиотаж спадет в ближайшее 
время. При этом, по словам главы 
InDeFi Smart Bank Сергея Менделе-
ева, «люди могут столкнуться с де-
фицитом наличных в тех странах, 
куда они отправились», так как стей-
блкойнами «по-прежнему тяжело 
заплатить за еду даже в продвину-
тых юрисдикциях». К тому же сей-
час конъюнктура криптовалютно-
го рынка остается негативной. «Курс 
биткойна в лучшем случае продол-
жит консолидацию в диапазоне 
$18–25 тыс. с тяготением к нижней 
границе, с рисками ее прорыва и до-
стижения $12 тыс. Ethereum в нега-
тивном сценарии может подешеветь 
до $1 тыс., в благоприятном — коле-
баться в пределах $1,2–1,6 тыс.»,— от-
мечает Аарон Хомский.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

Курсы основных валют на рос-
сийском рынке откатились 
к значениям двух-трехмесяч-
ной давности. Так, котировки 
доллара опускались ниже уров-
ня 57 руб./$, евро — до 55 руб./€, 
юаня — до 8 руб./CNY. При этом 
активность растет только по 
операциям с китайской валю-
той. Московская биржа запуска-
ет новые инструменты денеж-
ного рынка для управления юа-
невой ликвидностью. Как отме-
чают участники рынка, со вре-
менем может потребоваться 
и более широкое предложение 
хеджевых продуктов.

В среду, 28 сентября, курс долла-
ра в ходе торгов на Московской бир-
же достигал отметки 56,96 руб./$, что 
на 1,5 руб. ниже закрытия предыду-
щего дня. По итогам торговой сес-
сии курс остановился возле отметки 
57,54 руб./$, минимального закры-
тия с 22 июля. Курс евро в ходе тор-
гов снижался только на 1,15 руб., до 
уровня 55 руб./€, а закрылся на от-
метке 55,475 руб./€, минимуме с 1 
июля. Торги китайской валютой за-
крылись на минимуме с 30 июня — 
8,02 руб./CNY. Объем торгов долла-
ром с поставкой «завтра» составил 
почти 121 млрд руб., на четверть 
выше результата предыдущего дня. 
Объем операций с евро составил 
58 млрд руб., прибавив почти 50%. 
Объем торгов китайской валютой 
составил около 75 млрд руб., почти 
вдвое выше средних значений ме-
сячной давности.

Высокая активность в юане связа-
на с переходом компаний во внеш-
неэкономической деятельности на 
операции с дружественными валю-
тами. По словам начальника отдела 
глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Михаила Шуль-
гина, в рамках дедолларизации 
российской экономики бизнес по-
следние месяцы активно перестра-
ивался «на восток» и продвигал за-
ключение контрактов с расчетами 
в юанях. Среди экспортеров ана-
литик приводит в пример такие 
крупные компании, как «Газпром», 
«Роснефть», «Русал». О высокой ак-
тивности корпоративного сегмента 
свидетельствуют большие объемы 
торгов свопами, которые отражают 
объем валюты, остающейся на сче-
тах банков. На этой неделе средний 
объем однодневных свопов в юане 
превышал 225 млрд руб. против 
132 млрд руб. в долларах.

Для поддержания растущего 
спроса на юани Московская биржа 
расширяет сопутствующий инстру-
ментарий. В понедельник участни-
кам торгов денежного рынка ста-
ли доступны сделки с расчетами 
в китайской валюте с клиринговы-
ми сертификатами участия (КСУ), 
депозитами с центральным контр-
агентом (ЦК), междилерским репо 
и сделки на рынке кредитов. К тому 
же были увеличены сроки заключе-
ния сделок с расчетами в китайских 
юанях: в случае безадресных сделок 
репо с ЦК — сроком до трех месяцев, 
в репо с КСУ — до одного года, в ме-
ждилерском репо и на рынке креди-
тов — до трех лет. Общий объем опе-

раций по итогам первых двух дней 
составил 205 млн китайских юаней, 
следует из сообщения биржи.

Новый инструментарий будет 
востребован бизнесом и банками 
в рамках эффективного управления 
средствами на счетах, номиниро-
ванных в юанях. По словам Михаи-
ла Шульгина, у бизнеса бывают «ко-
роткие деньги», теперь они зачастую 
в юанях. В отсутствие должного ин-
струментария для размещения они 
вынуждены выбирать банковские 
счета до востребования. В результа-
те роста объема юаней в расчетах 
реального бизнеса у банков появ-
ляются пассивы в валюте. «Избыточ-
ная ликвидность в коротких и сред-
них сроках требует инструментов 
для работы с ней»,— отмечает руко-
водитель департамента клиентских 
операций на финансовых рынках 
Совкомбанка Филипп Аграчев.

Одновременно с этим появляется 
возможность получать фондирова-
ние под купленные облигации. Это, 
как считает господин Аграчев, по-
зволяет под длинные инструменты 
привлекать короткую ликвидность. 
«Новые инструменты позволят на-
полнить ликвидностью рынок обли-
гаций, номинированных в юанях, 
повысить привлекательность заим-
ствований в юанях для других рос-
сийских компаний»,— считает Ми-
хаил Шульгин.

Однако для полноценной заме-
ны долларов юанями недостаточно 
инструментария для управления 
ликвидности. По словам началь-
ника аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евстифе-
ева, в целях хеджирования должны 
появиться инструменты срочного 
рынка, например, средне- и долгос-
рочные фьючерсы. «Установление 
курса доллара через юань также воз-
можно, при этом для исключения 
арбитражных сделок кросс-курсы, 
вероятно, будут не сильно отличать-
ся от котировок форекс»,— отмеча-
ет господин Евстифеев. Интерес-
ными для бизнеса будут опционы 
и бивалютные депозиты в этой ва-
люте. «Кросс-валютные свопы по-
зволят участникам рынка перевора-
чивать финансирование из рублей 
в юани и наоборот»,— отмечает Фи-
липп Аграчев.

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Легче перечислить тех,  
с кем сложности не возникают»
Глава банка «Траст» Александр Соколов о новых покупателях и старых активах

С кошельками на выезд
Граждане запасаются криптовалютой 

Юаневая экономика
Китайская валюта осваивается  
на Московской бирже 

10 процентов
достигает премия 
при покупке 
стейблкойна 
к стоимости доллара 
на Московской бирже

Все ли (средства ФНБ 
в рамках бюджетного 

правила.— „Ъ“) направлять 
на покупку тех же самых 

юаней или что-то 
оставлять в рублях —  
это будет решать ЦБ

— Антон Силуанов,
министр финансов,  

28 сентября
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Углю два года падать
Снижение добычи не спасет компании от роста налогов

Ближайшие два года угольная 
отрасль будет сокращать про-
изводство. К 2025 году добыча 
упадет на 4,1%, до 421 млн тонн. 
Причиной падения являются 
санкции ЕС, нехватка пропуск-
ных способностей Восточно-
го полигона и высокие издер-
жки компаний при экспорте 
в Азию через западные порты. 
Однако Минфин все равно под-
нимет налоговую нагрузку на 
отрасль через НДПИ и экспорт-
ные пошлины. По мнению экс-
пертов, в первую очередь будет 
сокращаться добыча энергети-
ческого угля, но реальный раз-
мер снижения будет зависеть 
от спроса на основных экспорт-
ных рынках и гибкости логи-
стических цепочек. 

К 2025 году добыча угля в России 
может упасть на 4,1%, или до 421 млн 
тонн, по отношению к уровню 2021 
года. Такие оценки содержатся в про-
гнозе социально-экономического 
развития России, который был под-
готовлен Минэкономики. 

С 10 августа 2022 года полностью 
прекратились поставки российско-
го угля в Европу, в то время как пере-
ориентация на рынки Азии затруд-
нена из-за нехватки пропускных 
способностей Восточного полигона 
и чрезмерно длинных маршрутов 
морской перевозки в Азию из пор-
тов Северо-Запада и Юго-Запада. По-
пытки Европы, пишет Минэкономи-
ки, заместить российский импорт 

уже привели к кратному росту цен на 
уголь и газ, а также нарастающей кон-
куренции между импортерами Евро-
пы и Азии за доступные ресурсы. 

Перспективы развития уголь-
ной промышленности связаны с ее 
способностью переориентировать 
экспортные потоки с европейско-
го направления на альтернативные 
рынки, а также с уровнем потребле-
ния угля в различных целях на вну-
треннем рынке. «Помимо санкцион-
ного давления, серьезным вызовом 
будет оставаться экологическая по-
вестка и планы по отказу от исполь-
зования угля в электрогенерации 
не только в западных странах, но 
и в развитых государствах Азии»,— 
говорится в прогнозе.

Предыдущий прогноз предпо-
лагал увеличение добычи на 11,8% 
к 2024 году относительно уровня 
2020 года, или до 445 млн тонн. Од-
нако теперь отрасль будет демон-
стрировать падение в 2022 году — на 
4,2%, а в 2023 году — на 9,5%. Ситу-
ация начнет меняться в 2024 и 2025 
годах, когда добыча начнет расти на 
5,5% и 4,8% год к году соответственно.

Несмотря на негативные прогно-
зы, Минфин поднимет налоговую 
нагрузку на отрасль. В 2023–2025 го-
дах дополнительные доходы бюд-
жета от экспортной пошлины на 
уголь и удобрения, а также времен-
ного роста ставки НДПИ на уголь со-
ставят 135,6 млрд руб. Глава Минфи-
на Антон Силуанов заявил, что рост 
налогов направлен только на изъя-

тие сверхдоходов. «Брали среднюю 
цену, смотрели их доходности за по-
следнее время, какие планируются 
на следующий год. И таким образом 
централизовали только сверхдохо-
ды, не внедряясь ни в коем случае 
в базовый уровень налоговых изъя-
тий»,— заявил он 28 сентября (цита-
та по «РИА Новости»). 

В первую очередь сокращаться 
будет добыча энергетического угля, 
считает Борис Красноженов из Аль-
фа-банка. В соответствии со стати-
стикой «Металл Эксперта», поставки 
энергетического угля на внутрен-
ний рынок за первые семь месяцев 
2022 года выросли на 6%. При этом, 
подчеркивает эксперт, наблюдалось 
снижение экспорта энергетического 
угля приблизительно на 10% за ана-
логичный период. Экспорт сокра-
тился в европейском направлении 
(Польша) и в ряд стран Азии (Япония 
и Тайвань). Добыча энергетическо-
го угля сократилась в России на 3% 
за первые семь месяцев по сравне-
нию с прошлым годом. «В сегменте 
коксующегося угля добыча выросла 
на 5% за аналогичный период, при 
этом отмечается рост экспорта более 
чем на 30% при снижении внутрен-
него потребления на 11% из-за сокра-
щения объемов выплавки стали»,— 
отмечает аналитик. По его мнению, 
реальное снижение добычи будет 
зависеть от спроса на основных экс-
портных рынках и гибкости логи-
стических цепочек. 

Евгений Зайнуллин

Утильсбор не собирается расти
Субсидии автопрому могут отвязать от локализации

Поступления в бюджет от автопрома в виде 
утильсбора не восстановятся в ближайшие три 
года. Сборы от локальных заводов зафиксиру-
ются на уровне этого года (205 млрд руб.), оказав-
шись примерно на 40% ниже, чем годом ранее. 
Причем относительно высокие суммы промсуб-
сидий, предусмотренные в бюджете, косвенно 
подтверждают информацию от источников „Ъ“ 
о том, что Минпромторг обсуждает возможность 
предоставления их вне зависимости от уровня 
локализации для поддержания новых проектов 
крупноузловой сборки. Аналитики отмечают, 
что это имело бы смысл на короткую перспекти-
ву для насыщения рынка.

В 2023 году бюджет, следует из его проекта, планиру-
ет собрать 353,2 млрд руб. утилизационного сбора с авто-
прома и спецмашиностроения. В финансово-экономиче-
ском обосновании указывается, что поступления будут 
выше, чем в этом году,— на скромные 2,4%. Но рост за-
ложен от уже скорректированного прогноза, который 
значительно ниже сборов в 2021 году и запланирован-
ных на этот год в прошлом бюджете объемов. Так, в этом 
году поступления от утильсбора должны были составить 
531 млрд руб., из которых, по данным на 27 сентября, со-
брано 158,6 млрд руб., или 29,9%. Сейчас эта сумма в про-
екте заменена на 344,8 млрд (на 32,8% меньше, чем годом 
ранее). В 2021 году бюджет получил 513 млрд руб. Таким 
образом, по сравнению с докризисным периодом посту-
пления сбора упадут на 31%. 

Восстановление объемов поступлений не заложено 
и на трехлетний период, в том числе и от импорта. Кро-
ме того, реальные доходы бюджета в виде поступлений от 
импорта автомобилей в РФ также вырастут только по срав-
нению с низкой базой 2022 года, но в реальности сократят-
ся по сравнению с докризисными на 21,7%, до 70,9 млрд 
руб. В этом году с импорта планируют собрать 66,4 млрд 
руб. За январь—август импорт новых автомобилей в РФ 
сократился примерно вдвое — до более 100 тыс. машин, 
отмечал замглавы Минпромторга Альберт Каримов.

Основную часть поступлений утильсбора в 2023 году 
продолжат составлять платежи с выпущенных в России 
автомобилей — 205,3 млрд руб. (падение к докризисно-
му на 42%). В 2022 году они, согласно проекту, должны 
составить 205 млрд руб. В социально-экономическом 
прогнозе заложено сопоставимое падение выпуска 
машин — на 42%. Как писал „Ъ“ 15 сентября, посколь-

ку разница между поступлениями от выпуска и ком-
пенсациями автозаводам (привязаны к уровню лока-
лизации) традиционно направлялась на господдержку, 
приостановка выпуска иностранных игроков привела 
к сокращению запланированных в проекте объемов го-
споддержки спроса в отрасли. Так, на льготное автокре-
дитование в 2023 году планируют потратить 5,1 млрд 
руб. против 13,3 млрд руб. сейчас, на лизинг — 2,5 млрд 
против 5,1 млрд руб., на субсидирование газомоторной 
техники — 2,7 млрд против 3,3 млрд руб. 

При этом в следующем году объем сборов с выпу-
ска почти эквивалентен указанному в проекте объему 
так называемых промсубсидий (200,2 млрд руб.), кото-
рыми компенсируется утильсбор локальным игрокам. 
Хотя уровень локализации большинства моделей на ино-
странных автозаводах РФ не позволял претендовать на 
полные компенсации, за исключением ряда машин на 
«Автоторе», по ним выполнялась как минимум сварка 
и окраска. А новые проекты — например, «Москвич» или 
легкий коммерческий автомобиль «Соллерс» — стартуют 
с крупноузловой сборки, то есть должны терять на утиль-
сборе значительно больше.

В Минпромторге не ответили „Ъ“, связан ли такой 
объем средств с планами выплачивать промсубсидии 
вне зависимости от локализации.

Собеседники „Ъ“ отмечают, что объем промсубсидий 
по году может сокращаться по сравнению с плановым. 
Так, за две недели сумма, выделенная на субсидии в 2022 
году, упала на 13,1 млрд руб.— до 224,6 млрд руб. Одна-
ко они знают и об обсуждении в Минпромторге идеи 
ослабления правил компенсаций для новых проектов. 
Один из источников „Ъ“ подчеркивает, что без компен-
саций может быть невозможно наращивать локализа-
цию, а шкала необходимого уровня локализации «давно 
ушла вперед». «Если поддержка будет в отношении но-
вых технологий — электрических машин, это не вызо-
вет критического дисбаланса в отрасли,— отмечает дру-
гой собеседник „Ъ“.— Но освобождение от обязательств 
классических автомобилей разрушит всю систему регу-
лирования в отрасли».

Автомобильный эксперт Владимир Беспалов видит 
необходимость послаблений для новых проектов на ог-
раниченный срок, если они ориентированы на насыще-
ние рынка. Он напоминает, что изначально утильсбор 
все-таки был барьером только для импорта.

Ольга Никитина

Субсидии свое отлетали
Авиакомпаниям срежут санкционные выплаты в 2023 году

Специальные субсидии авиа-
компаниям в условиях внеш-
них санкций в 2023 году сокра-
тятся до 25 млрд руб. с нынеш-
них 100 млрд руб. Всего перевоз-
чики получат по основным про-
граммам менее 54 млрд руб., что 
почти втрое меньше, чем в этом 
году. Собеседники „Ъ“ полагают, 
что предпосылок для всплеска 
перевозок в 2023 году не пред-
видится и для сохранения пас-
сажиропотока потребуется до-
полнительное финансирова-
ние. Но эксперты считают более 
рациональным субсидирование 
пассажиров, а не перевозчиков.

Российские авиакомпании долж-
ны получить по линии Минтранса око-
ло 53,5 млрд руб. субсидий в 2023 году, 
это отражено во внесенном в Госдуму 
проекте бюджета до 2025 года. Субси-
дии для возмещения операционных 
расходов авиакомпаний на внутрен-
ние перевозки «в условиях внешне-
го санкционного воздействия» соста-
вят 25,3 млрд руб. На 2024–2025 годы 
средства не заложены. В 2022 году 
на эту меру выделили 100 млрд руб., 
а с учетом почти 20 млрд субсидий на 
возврат пассажирам денег за отменен-
ные рейсы в этом году объем госпомо-
щи, как ранее подсчитали в Минтран-
се, достиг 150 млрд руб.

Субсидия на развитие региональ-
ных рейсов в обход Москвы в 2023 
году сократится на 300 млн руб.— до 
9 млрд руб. Планы по поддержке пе-
релетов на Дальний Восток, Крым 
и Калининград остались неизмен-
ными: по 12,3 млрд в 2023–2024 го-
дах и менее 12 млрд руб.— в 2025 
году. Практически прежними оста-
лись суммы на поддержку социаль-
но значимых маршрутов ДФО: около 
7 млрд руб. в 2023 году и по 7,7 млрд 
руб. в 2024–2025 годах.

„Ъ“ направил запросы в группу 
«Аэрофлот», S7, Utair, Smartavia и Red 
Wings. 

Собеседники „Ъ“ в авиакомпани-
ях согласны, что резкого всплеска 
пассажиропотока и открытия сооб-
щения с Европой в следующем году 
не предвидится. Без увеличения сто-
имости билета или соответствующе-
го финансирования от государства 
сохранение текущих цен на переле-
ты внутри страны кажется им труд-
нодостижимым. 

Доля более маржинальных меж-
дународных рейсов в 2022–2023 го-
дах точно останется на достаточно 
низком уровне, соглашается дирек-
тор группы корпоративных рей-
тингов АКРА Александр Гущин: «Это 
будет свидетельствовать о необхо-
димости финансово поддерживать 
отрасль, чтобы не допустить значи-
тельного роста цен на билеты». Пока 
ситуация на авиационном рынке 
остается слабопрогнозируемой, от-
мечает он, и даже сохранение раз-
мера пассажиропотока не может 
свидетельствовать о стабильном фи-
нансовом положении отрасли. Кроме 
того, в условиях санкций в авиации 
остаются и другие вопросы, требую-
щие господдержки. Эксперт считает 
«вполне возможным» сценарий, при 
котором к заявленным суммам под-
держки правительство добавит до-
полнительные, «когда будет более 
точно определена потребность».

В опубликованном Госдумой про-
гнозе Минэкономики указано, что 
ожидаемый пассажирооборот ави-
акомпаний РФ в 2022 году снизит-
ся на 15% (до 206,8 млрд пассажи-
ро-километров), далее возможен 
«незначительный рост». Оценки пас-
сажиропотока ведомство не приво-
дит, но источники „Ъ“ в экспертном 
сообществе неоднократно сомне-

вались в 2022 году достижимости 
обозначенной властями РФ план-
ки в 100 млн человек: за восемь ме-
сяцев компании перевезли, по дан-
ным „Ъ“, менее 63 млн пассажиров 
(см. „Ъ“ от 21 сентября).

Возникает вопрос о рациональ-
ном использовании средств и це-
леполагании самой госпомощи, го-
ворит исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев. С на-
чала действия программы субсидий 
на 100 млрд руб. авиакомпании про-
давали билеты по РФ ниже себесто-
имости, «сжигая топливо и ресурсы 
самолетов», поэтому вынужденное 
«снижение планки объема перево-
зок позволит найти реалистичный 
баланс спроса и предложения и сэко-
номить резервы авиатехники в усло-
виях санкционных сложностей с по-
ставками», считает он. Косвенными 
негативными последствиями, гово-
рит эксперт, станет повышение на-
пряженности среди летного состава, 
так как сокращение налета приведет 
к снижению доходов пилотов и со-
кращению штата. 

Олег Пантелеев напоминает, что 
с 2023 года в парк начнут поступать 
самолеты SSJ и МС-21 и властям нуж-
но будет выделить финансирование 
на закупку тренажеров, а перевоз-
чикам — вложить средства в пере-
обучение пилотов. Наиболее раци-
ональным способом господдержки 
авиаотрасли стала бы «дальнейшая 
адресность программы», говорит 
эксперт: следует выделять деньги 
на перелеты льготникам и социаль-
но незащищенным категориям гра-
ждан. При этом для действительной 
эффективности, полагает Олег Пан-
телеев, важно субсидировать все 
внутренние линии без привязки 
к региональным критериям.

Айгуль Абдуллина

В скважину заглянули 
с оптимизмом
Минэкономики ожидает  
умеренного влияния санкций на ТЭК

Прогноз Минэкономики относительно динами-
ки объемов и цен российского нефтегазового экс-
порта сохраняет изрядную долю оптимизма на 
фоне аварий на газопроводах «Северный поток» 
и грядущего эмбарго ЕС в отношении нефти из 
РФ. В следующем году министерство ожидает ро-
ста экспорта нефти при падении поставок газа 
и нефтепродуктов, а также резкого снижения 
средней цены на газ при сохранении относитель-
но стабильных нефтяных котировок в 2024–2025 
годах. Эксперты называют прогноз правдоподоб-
ным, но отмечают, что он может быть пересмо-
трен после запрета на импорт в ЕС нефти и нефте-
продуктов из России.

Экспорт нефти из России в 2023 году может выра-
сти на 3%, до 250 млн тонн по сравнению с ожидаемым 
в 2022 году уровнем в 243,1 млн тонн. Такие данные со-
держатся в разработанном Минэкономики прогнозе 
социально-экономического развития РФ на 2023–2025 
годы. В 2024 и 2025 годах экспорт нефти ожидается на 
уровне 255 и 260 млн тонн соответственно. Средняя цена 
на нефть Urals может составить $70,1 за баррель в 2023 
году, $67,5 — в 2024 году, и $65 — в 2025 году. В текущем 
году, предполагает министерство, нефть в среднем бу-
дет стоить около $80 за баррель. По расчетам Минэко-
номики, по мере переориентации экспортных поставок 
в нейтральные страны дисконт на российскую Urals по 
отношению к североморской Brent будет сокращаться.

В министерстве признают, что западные санкции на 
поставки российских энергоресурсов, эмбарго на тех-
нологии и инвестиции, а также давление на трейдеров, 
транспортные и страховые компании в среднесрочной 
перспективе могут привести к падению отдельных про-
изводственных показателей. В частности, несмотря на 
рост экспорта, добыча нефти в 2022 году может упасть 
на 1,7%, до 515 млн тонн, за счет сокращения переработ-
ки и экспорта нефтепродуктов. В 2022 году последний 

упадет на 9,8%, до 130 млн тонн, а в 2023 году — еще на 
13%, до 113 млн тонн. Падение продолжится до 2024 года 
(прогнозный показатель — 109,9 млн тонн), а в 2025 году 
экспорт снова немного вырастет — до 110,8 млн тонн.

Минэкономики ожидает постепенного снижения 
экспортных цен на газ: с $829,5 за 1 тыс. кубометров 
в 2022 году до $700,3 в 2023 году, $550,3 в 2024 году 
и $449,9 в 2025 году. Экспорт трубопроводного газа из 
РФ в базовом сценарии снизится в 2022 году почти на 
31%, до 141,97 млрд кубометров, затем ожидается даль-
нейшее падение до 125,23 млрд кубометров в 2023–2025 
годах. При этом резкое сокращение поставок в ЕС будет 
частично компенсировано ростом поставок в Китай 
по «Силе Сибири» и дальневосточному маршруту. Экс-
порт СПГ, как ожидается, вырастет на 5,5%, до 30,68 млн 
тонн в 2022 и 2023 годах, 35,69 млн тонн в 2024 году 
и 37,23 млн тонн в 2025 году.

Добыча газа в 2022 году сократится на 10,5%, до 
683 млрд кубометров, в 2023 году — до 670,2 млрд ку-
бометров. Но с 2024 года Минэкономики ожидает вос-
становления до 690,2 млрд кубометров и роста до 
704,9 млрд кубометров в 2025 году.

Кирилл Бахтин из «Синара ИБ» отмечает, что прогноз 
Минэкономики в части нефти выглядит разумно. Эксперт 
согласен, что в перспективе 2023 года стоит ожидать бо-
лее сильного падения экспорта нефтепродуктов из-за про-
блем с логистикой. По оценке «Синара ИБ», в 2023 году экс-
порт нефтепродуктов может упасть даже сильнее — на 20% 
вместо ожидаемых Минэкономики 13%. При этом госпо-
дин Бахтин допускает, что прогноз может быть пересмо-
трен по результатам введения Европой эмбарго на импорт 
российской нефти с 5 декабря 2022 года и нефтепродук-
тов — с 5 февраля 2023 года. Кроме того, отмечает он, пока 
неясно, как на объемах поставок скажется введение цено-
вого потолка на российскую нефть со стороны государств 
G7, к которым планируют присоединиться страны ЕС.

Ольга Мордюшенко

Газообразно обстоятельствам
После этого «Газпрому» пришлось 

отказаться от выплаты годовых ди-
видендов за 2021 год, которые долж-
ны были составить 1,24 трлн руб., 
или 50% от скорректированной чи-
стой прибыли компании по МСФО. 
Позже компания заявила, что рас-
считывает на выплату промежуточ-
ных дивидендов за 2022 год, база под 
ее выплату составляет 2,4 трлн руб. 
Внеочередное собрание акционе-
ров, которое должно утвердить вы-
плату, назначено на 30 сентября.

Акции «Газпрома» на сообщение 
о повышении НДПИ отреагирова-
ли сдержанно, упав по итогам сессии 
в среду на 2,14%, до 212,8 руб. за бумагу. 

За первое полугодие «Газпром» 
продемонстрировал рекордные ре-
зультаты, заработав 2,5 трлн руб. чи-
стой прибыли, напоминает замести-
тель руководителя экономического 
департамента Института энергети-

ки и финансов Сергей Кондратьев. 
На этом фоне, по его мнению, изъя-
тие чуть более 600 млрд руб. в год вы-
глядит вполне приемлемым. Одна-
ко повторить результаты 2022 года 
в ближайшие несколько лет «Газпро-
му» будет непросто. «Экспортная вы-
ручка компании окажется под давле-
нием из-за снижения экспорта в ЕС, 
и недавняя авария на „Северных 
потоках“ не позволит быстро нара-
стить поставки даже в случае норма-
лизации отношений с Европой»,— 
полагает он. При этом в контрактах 
с другими импортерами российско-
го газа — Китаем, Турцией — исполь-
зуется нефтяная привязка, а не ин-
дексация по спотовым ценам, что 
негативно повлияет на среднюю 
цену экспорта. Так, по его прогнозу, 
в 2023 году экспортная выручка «Газ-
прома» может снизиться на 19% год 
к году, а консолидированная чистая 
прибыль составит около 3,5 трлн руб.

Татьяна Дятел

Смогут ли компании 
платить (повышенные 

налоги)? Я думаю, смогут. 
Будут ли такие цены, 

если будет потолок цен 
(на нефть и газ)?  

Не знаю, наши коллеги 
говорят, что мы  

не будем продавать 
по ценам, которые 

не интересны нашим 
компаниям

— Антон Силуанов, 
министр финансов РФ, 28 сентября

Ц И Т А Т А

Сегодня день рождения у президента АО «АВТОВАЗ» Максима СОКОЛОВА
Уважаемый Максим Юрьевич! Тепло и сердечно поздравляю Вас с Днем рождения! Ваш жизнен-
ный путь и успехи в работе говорят о Вас как о настоящем профессионале, человеке, горящем 
делом и преданном нашей стране. Сегодня, как глава АВТОВАЗа, Вы проявляете свой лидерский 
потенциал, высокие управленческие компетенции и лучшие человеческие качества, которые так 
необходимы компании в сложный для российского автопрома период трансформации. Общими 
усилиями у нас получилось сохранить коллектив, возобновить производство, восстановить 
загрузку мощностей и обеспечить возможности для дальнейшего развития самого народного 
бренда автомобилей – LADA. Правительство и я лично, как председатель совета директоров 
АВТОВАЗа, будем и дальше активно участвовать в жизни предприятия, поддерживать все Ваши 
начинания и помогать коллективу компании реализовывать самые амбициозные планы.
Желаю Вам крепкого здоровья, благополучия, энергии и успеха в делах на благо АВТОВАЗа, 
отрасли и всей страны!

Заместитель председателя правительства Российской Федерации, 
министр промышленности и торговли Российской Федерации Д. Мантуров

с1
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Число гостей российских 
здравниц по итогам этого года 
впервые с начала пандемии 
может превысить показатель 
2019 года, достигнув почти 
7 млн человек. Сегмент обой‑
дет стороной общий спад инте‑
реса к путешествиям на фоне 
частичной мобилизации из‑за 
более высокого среднего воз‑
раста гостей и преобладания 
женщин, рассчитывают в про‑
фильной ассоциации. Но у дру‑
гих участников рынка прогноз 
вызывает скепсис: находясь 
в состоянии «близком к исте‑
рике», потребители не готовы 
планировать отдых.

Совокупное число гостей россий-
ских санаториев в этом году может 
составить 6,9 млн человек, увеличив-
шись на 15,2% год к году. Этот показа-
тель может оказаться максимальным 
с 2015 года и впервые с начала панде-
мии превысить на 3% уровень 2019 
года (6,7 млн человек). Такой прогноз 
на основе текущих результатов отра-
сли содержится в рейтинге инвес-
тиционной привлекательности рос-
сийских здравниц, составленном 
Ассоциацией оздоровительного ту-
ризма и корпоративного здоровья 
(АОТ). «Лето было активным, а осень 
поддерживается программой кэшбэ-
ка»,— поясняет медицинский дирек-
тор АОТ Михаил Данилов.

Зампред совета Союза туризма 
и гостеприимства Роман Еремян уве-
рен, что в оценке работы здравниц 
более показательны финансовые 
результаты. По подсчетам АОТ, сум-
марные доходы санаторно-курорт-
ных организаций за январь—июнь 

достигли 67,55 млрд руб., увеличив-
шись на 11% год к году. Рост по срав-
нению с 2019 годом составил 24%. 

Средняя стоимость пребыва-
ния в российских здравницах за год 
тоже выросла на 8%, до 2,51 тыс. руб. 
в день. В АОТ связывают динамику 
с увеличением стоимости расход-
ных материалов, продуктов и тари-
фов на ЖКУ, предполагая, что она со-
хранится до конца года. Замглавы 
Ростуризма Елена Лысенкова назы-
вает санаторно-курортный отдых од-
ним из самых перспективных на-
правлений развития внутреннего 
туризма, указывая на популярность 
оздоровительных поездок.

Но в регионах динамика нерав-
номерная. В первом полугодии по-
казатели деятельности здравниц, 
по подсчетам АОТ, выросли относи-
тельно уровня 2019 года примерно 
в половине субъектов РФ. Негатив-
ный тренд прослеживается в Крыму, 
где в санаториях, по подсчетам ассо-
циации, за январь—июнь останови-
лось 149 тыс. гостей, что на 33% ниже 
значения за прошлый год и за 2019 
год. Господин Данилов связывает это 
с отменой авиарейсов в Крым из-за 
спецоперации на Украине. В Подмо-
сковье за первое полугодие число 
гостей здравниц выросло на 34%, 
до 162 тыс. человек. В Татарстане 
прирост составил 32%, до 89 тыс. До-
статочно выраженную позитивную 
динамику АОТ отмечает в Красно-
дарском крае, где поток в здравницы 
увеличился на 22% за год, до 700 тыс. 
гостей. 

Санаторно-курортный рынок 
в период пандемии показал бо-
лее выраженный спад, чем гости-

ничные услуги: количество ноче-
вок в 2020 году сократилось на 40% 
и 22,4% соответственно, отмечают 
в АОТ. Но в текущих условиях участ-
ники рынка рассчитывают на его бо-
лее высокую устойчивость. Михаил 
Данилов предполагает, что давле-
ние негативного информационно-
го фона на сегмент пока выражено 
слабо: нет существенного снижения 
спроса и массовых аннуляций бро-
нирований. «Основную аудиторию 
здравниц пока составляют люди 
с хроническими болезнями, чаще 
старше 50 лет, женщины преоблада-
ют, эта часть туристов сейчас наибо-
лее стабильна»,— отмечает господин 
Данилов. 

Но Роман Еремян уверен, что спад 
в итоге затронет все сегменты тури-
стического рынка. «Негативные на-
строения растут с марта и уже имеют 
накопленный эффект, состояние по-
требителей близко к истерике — они 
отказываются от всех дополнитель-
ных расходов, переходя на сберега-
тельную модель, траты сейчас рас-
тут только на авиабилеты, продукты 
и военное снаряжение»,— говорит 
он. Похожей позиции придержи-
вается и гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин, отме-
чая, что туристы в целом находятся 
в скверном состоянии и не готовы 
планировать отдых. «Среди гостей 
санаториев женщин действительно 
в три-четыре раза больше, чем муж-
чин, но ситуация, в которой в семье 
кто-то едет служить, а кто-то плани-
рует лечение или отдых в здравнице, 
представляется сомнительной»,— 
резюмирует он.

Александра Мерцалова

Санатории рассчитывают  
на женщин
В здравницах готовятся к приезду свободных  
от мобилизации отдыхающих

Идея регуляторов собрать в 2023 
году 35 млрд руб. с производите‑
лей безалкогольных напитков 
с сахаром встретила ожидаемое 
сопротивление со стороны от‑
расли. Союз производителей со‑
ков, воды и напитков («Союзна‑
питки») написал премьеру Ми‑
хаилу Мишустину, что считает 
инициативу несвоевременной. 
А участники рынка указывают 
на риски падения производства 
на фоне сокращения присутст‑
вия в РФ Coca‑Cola и PepsiCo.

„Ъ“ ознакомился с письмом пре-
зидента «Союзнапитки» Максима 
Новикова премьеру Михаилу Ми-
шустину от 27 сентября, где отмеча-
ется несвоевременность введения 
акцизов на сахаросодержащие без-
алкогольные напитки. Правительст-
во РФ внесло соответствующий про-
ект поправок в Налоговый кодекс 
в Госдуму 28 сентября. Предполага-
ется, что с 1 января 2023 года 1 л на-
питка с содержанием сахара свыше 
5 г на 100 мл будет облагаться акци-
зом в 7 руб. В аппарате правительст-
ва в среду заявили „Ъ“, что обраще-
ние пока не поступало.

Акцизы необходимы для финан-
сирования борьбы с сахарным диа-
бетом, говорится в пояснительной 
записке к законопроекту. В 2023 году 
от признания сахаросодержащих 
напитков подакцизными в бюджет 
должно поступить дополнительно 
35 млрд руб. Но, отмечается в пись-
ме «Союзнапитки», на сладкие гази-
ровки приходится 1,5% от объема по-
требления сахара в России. «Поэтому 
сокращение потребления безалко-
гольных напитков не приведет к со-
кращению потребления сахара как 
такового»,— указывается в письме. 
По мнению объединения, эффектив-
нее воздействовать на потребление 
сахара в чистом виде, на что прихо-
дится 55% спроса.

В письме «Союзнапитки» отмеча-
ется, что идея новых акцизов прора-
батывалась в правительстве в 2021–
2022 годах. В августе этого года 
Минфин согласился, что продол-
жить работу по налогообложению 
сахаросодержащих напитков мож-
но после стабилизации экономиче-
ской ситуации, о чем говорить пока 
не приходится, говорится в обраще-
нии. Источник „Ъ“ на рынке указыва-
ет, что вновь идею предложил Мин-
фину Минздрав. «По сути, решение 
приняли эти два ведомства, без кон-
сультации с отраслью»,— возмущен 
собеседник „Ъ“. В Минфине и Мин-
здраве комментарий не предостави-
ли. В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
введение акцизов может привести 
к росту цен и снижению производст-
ва, а также формированию нелегаль-
ного рынка. В этом случае эффект 
от поступления акцизных сборов мо-
жет быть нивелирован сокращени-
ем налоговых отчислений, отмечает 
представитель Минсельхоза.

Гендиректор МПБК «Очаково» 
(марки CoolCola, Fancy и Street) 
Юрий Антонов также считает, что 

мера влечет за собой рост издержек 
и, как следствие, увеличение цен для 
потребителей. Источник „Ъ“ гово-
рит, что напитки могут подорожать 
в среднем на размер акциза. Госпо-
дин Антонов добавляет, что введе-
ние акцизов особенно неуместно 
в условиях, когда российские ком-
пании начинают замещать рынок 
после приостановки работы в стра-
не Coca-Cola и прекращения Pepsi-
Co разлива в РФ Pepsi, Mirinda и 7Up. 
В «Мултон Партнерс» (ранее Coca-Co-
la HBC) и PepsiCo отказались от ком-
ментариев.

Источник „Ъ“ среди производите-
лей добавляет, что вопросы вызыва-
ют и размер акциза, и отсечка по со-
держанию сахара — 5 г на 100 мл. 
По его словам, в стандартном гази-
рованном напитке содержится око-
ло 10 г сахара на 100 мл, а в послед-
ние годы многие компании снизили 
показатель до 6–7 г на 100 мл. При 
уровне 5 г на 100 мл под акциз могут 
подпасть вообще все напитки с са-
харом, что делает бессмысленны-
ми стремления компаний самосто-
ятельно сокращать использование 
ингредиента, указывает собеседник 
„Ъ“. Представитель завода «Вятич» 
(бренд «Вятские напитки») поддер-
живает установку акциза как сред-
ства борьбы с диабетом. Экономиче-
ское влияние меры на отрасль будет 
невелико, считает он.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов считает, что 
с точки зрения наполнения бюдже-
та введение акциза не даст сколь-ни-
будь большого эффекта, но может со-
здать трудности для производителей 
напитков. В текущих непростых ма-
кроэкономических условиях, когда 
усилия правительства направлены 
на стимулирование активности биз-
неса, это не самый правильный ва-
риант, уверен он.

Алексей Полухин

Газировку закрывают от налогов
Производители просят не вводить акцизы на сладкие напитки

Кроме стандартных противо-
вирусных, обезболивающих, пре-
паратов от диареи, бинтов в них 
включены, например, гемостатики, 
жгуты-турникеты, кровоостанавли-
вающие средства, окклюзионные 
повязки, коллагеновые губки и т. д. 

Быстрее всего в первые дни ча-
стичной мобилизации закончились 
жгуты и перевязка, хотя дефицита 
по этим позициям пока нет, отмеча-
ет собеседник „Ъ“. «Но территори-
альные органы Росздравнадзора уже 
требуют от фармритейлеров ежене-
дельные отчеты о наличии медизде-
лий»,— поясняет он. 

Повышенный спрос на антибио-
тики, жаропонижающие и обезбо-

ливающие препараты может быть 
связан в общем с осенним сезо-
ном простуды или COVID-19, обра-
щает внимание гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. В то же время, 
по его словам, до этого из-за отсут-
ствия спроса, например, на жгуты 
или специальные наборы для пе-
ревязки и лечения ран аптеки пра-
ктически не держали их в продаже. 
Поставщики также могут не успеть 
в короткие сроки покрыть возрос-
ший спрос, не исключает эксперт. 
Источник „Ъ“ на фармрынке пре-
дупреждает о проблемах с логи-
стикой из-за призыва некоторых 
контролеров, экспедиторов, води-
телей, сборщиков: «Пока непонят-
но, как и кем закрывать опустевшие 
рабочие места».

Поставщики сегодня не могут со-
риентировать ритейлеров по сро-
кам новых поставок на фоне резко 
увеличившегося спроса, подтвер-
ждает представитель магазина во-
енных товаров в Воронеже. Ген-
директор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
спрос на спецодежду и снаряжение 
обеспечивают не только госзаказ 
со стороны Минобороны и моби-
лизованные, но и волонтеры, кото-
рые оказывают гуманитарную по-
мощь. При этом в России работает 
достаточно много производителей 
в сегменте спецодежды, поэтому 
он считает, что дефицит военного 
снаряжения в стране может быть 
быстро ликвидирован. 

Алина Савицкая

Примкнуть магазины

Билеты в кино, как и на концер‑
ты, после объявления частич‑
ной мобилизации в России ста‑
ли покупать реже. Киносети со‑
общают о падении сборов за уик‑
енд на 15–20% к предыдущей не‑
деле, хотя ситуация с показате‑
лями у них и так была критиче‑
ской из‑за отсутствия голливуд‑
ских блокбастеров. В перспекти‑
ве ключевым фактором для про‑
ката будет оставаться расписа‑
ние релизов, а не текущие собы‑
тия, надеются эксперты.

В опрошенных „Ъ“ киносетях заяв-
ляют о снижении продаж после объ-
явления частичной мобилизации 
в России. Гендиректор сети «Премь-
ер-зал», которая управляет кинотеа-
трами в регионах, Владимир Петелин 
рассказал, что с 22 по 25 сентября сбо-
ры сети снизились на 10–15%: «Ввиду 
информационной повестки и без яр-
ких премьер мы рискуем в ближай-
ший уикенд увидеть еще падение 
на 15–20%». Роста возвратов не было, 
говорит Владимир Петелин: «Люди 
в основном покупают билеты в тече-
ние нескольких часов перед сеансом, 
и планы в такой короткий срок ред-
ко меняются». Представитель объе-
диненной киносети «Синема парк» 
и «Формула кино» заявил, что спад 
продаж был зафиксирован в четверг 
и пятницу, 22 и 23 сентября, а в вы-
ходные 24 и 25 сентября кинотеа-
тры отработали на уровне предыду-
щей недели: «В четверг чуть больше, 

в пятницу меньше спад, в среднем, 
да, около 15%. Вероятно, что спад свя-
зан именно с новостной повесткой». 
В сети в то же время рассчитывают 
на повышение спроса в начале октя-
бря в связи с выходом крупного рос-
сийского релиза — «Сердце пармы» 
(экранизация одноименного романа 
Алексея Иванова, выйдет в прокат 6 
октября). В «Каро» отказались от ком-
ментариев. На фоне новостей о моби-
лизации падали продажи и в других 
сегментах рынка развлечений: би-
летные сервисы сообщали о проседа-
нии продаж на 30–40% (см. „Ъ“ от 23 
сентября).

В то же время, по данным Единой 
автоматизированной информаци-
онной системы (ЕАИС) Фонда кино, 
антирекорда по посещаемости в ми-
нувший уикенд поставлено не было: 
в кинотеатры пришли 625 тыс. зри-
телей против 661 тыс. в прошлый 
уикенд, но в начале августа фикси-
ровались показатели, например, 
в 453,8 тыс. зрителей. «После того как 
у нас в индустрии несколько месяцев 
продолжалось падение на 60–80%, 
снижение последнего уикенда не вы-
глядело заметным»,— отмечает Вла-
димир Петелин. 

Голливудские мейджоры — Univer-
sal, Warner Bros., Disney, Sony и Para-
mount — с марта остановили прокат 
фильмов в России из-за военных дей-
ствий на Украине, все эти месяцы усу-
губляется снижение выручки и посе-
щаемости кинотеатров. Как писал „Ъ“ 

14 сентября, сети замораживают рабо-
ту части залов, некоторые закрывают-
ся. По данным Ассоциации владель-
цев кинотеатров (АВК) и компании 
Comscore, с февраля в РФ прекратили 
работу 125 кинотеатров, их общее чи-
сло уменьшилось на 6%, до 1994.

В целом сентябрь прошел для рос-
сийского кинопроката стабильно: все 
четыре уикенда по суммарной вы-
ручке уложились в интервал менее 
20 млн руб., другое дело, что стабиль-
ность эта наблюдается в пределах 35–
45% от сборов в сентябре прошлых 
лет, говорит аналитик «Кинобизнеса 
сегодня» Станислав Демиденко. Сле-
дующий уикенд почти наверняка 
окажется несколько слабее, но клю-
чевым фактором все-таки будет си-
туация в кинопрокате, а не новости, 
считает эксперт: «Просто нет премь-
ер, способных заинтересовать массо-
вого зрителя».

Главные отечественные премьеры 
сентября «Календарь май(я)» и «Крас-
ная шапочка» идут даже лучше ожи-
даний, но без серьезной рекламной 
поддержки многого добиться было 
сложно, говорит Станислав Демиден-
ко: «Именно по этой причине рынок 
очень надеется на фильм „Сердце пар-
мы“. Рекламная кампания его старто-
вала еще летом, телевизионные ро-
лики идут больше месяца. Ничего 
подобного со времени ухода в нача-
ле марта студийного голливудского 
кино не было».

Валерия Лебедева

Мобилизация без зрителей
Посещаемость кинотеатров еще немного снизиласьНа российский рынок сухари‑

ков может вернуться бренд 
«Емеля», который до 2011 года 
входил в тройку по продажам. 
Права на марку может прио‑
брести совладелец произво‑
дителя сухариков «Фишка». Про‑
дажи сухариков активно рас‑
тут, но вывод «Емели» на полки 
потребует инвестиций, сравни‑
мых с запуском бренда с нуля.

Совладелец «ПК Фортуна», вы-
пускающей сухарики и гренки под 
маркой «Фишка» в Костроме, Миха-
ил Лазарев стал победителем торгов 
по продаже бренда «Емеля» и связан-
ных с ним товарных знаков, обна-
ружил „Ъ“ в реестре сведений о бан-
кротстве. Вторым участником торгов 
был партнер господина Лазарева Па-
вел Рымбу. Победитель предложил 
за бренды 5,35 млн руб. при началь-
ной цене 3,24 млн руб. В «ПК Форту-
на» заявили, что комментарии счи-
тают преждевременными, так как 
договор купли-продажи не заключен.

Сухарики под маркой «Емеля» ра-
нее выпускало ООО «К.П.Ф Консен-
сус» в Москве. Компания некогда 
была третьим игроком на россий-
ском рынке с долей около 5–7%, 
по оценке дистрибуторов. Но, веро-
ятно, не выдержала конкуренции 
с томской группой KDV Дениса Штен-
гелова, которая в 2008 году выкупи-
ла производителя сухариков «Три ко-
рочки», а годом позже — владельца 
брендов «Кириешки» и «Компашки», 

рассказывали ранее собеседники 
„Ъ“. В 2011 году в «К.П.Ф Консенсус» 
началась процедура банкротства. 
Как следует из данных Роспатента, 
в том году права на бренд «Емеля» пе-
решли к московскому ООО «Регион», 
а в 2013 году — к ООО «Емеля». Эта 
структура также была признана бан-
кротом в 2017 году.

Категория сухариков сейчас ак-
тивно растет. По данным NielsenIQ, 
продажи продукта в торговых се-
тях в январе—июле увеличились 
на 13,3% в натуральном выражении 
и на 35,1% в деньгах год к году. Для 
сравнения: продажи всех снеков, 
включая чипсы, орешки и т. д., за тот 
же период снизились на 1,7% в объе-
ме и увеличились на 18,2% в деньгах.

По данным источника „Ъ“ на рын-
ке, более 50% объема рынка сухари-
ков приходится на несколько круп-
ных производителей. Лидирующие 
позиции в категории занимают «Хру-
сTeam» (принадлежит PepsiCo), «Ки-
риешки» и «Фишка», указывают 
в NielsenIQ. Остальные 50% рынка 
представлены множеством локаль-
ных производителей и собственны-
ми торговыми марками (СТМ) сетей, 
добавляет собеседник „Ъ“. По его сло-
вам, в этом году наибольшую актив-
ность на рынке с точки зрения разви-
тия дистрибуции, запуска новинок 
и рекламы показывала «Фортуна».

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев отмеча-
ет, что при прекращении маркетин-

говой коммуникации потребители 
могут достаточно быстро забыть и из-
вестные марки, а в категории снеков 
ротация происходит относительно 
часто. В случае «Емели» новому вла-
дельцу, скорее всего, придется снова 
вкладывать в продвижение продук-
та, пусть и не с нулевой базы, отме-
чает он. С другой стороны, добавляет 
эксперт, момент для вывода бренда 
на рынок может быть подходящим, 
учитывая, что международные иг-
роки резко сократили инвестиции 
в маркетинг и рекламу. Владелец 
бренд-агентства Kaufman Станислав 
Кауфман согласен, что «Емеле» потре-
буется новое продвижение. Но это 
и неплохо, так как с момента ухода 
марки с рынка покупатель успел по-
меняться, указывает эксперт.

Конкуренция на рынке остает-
ся высокой в том числе со стороны 
СТМ, отмечают в ГК «Черноголов-
ка» (выпускает сухарики под маркой 
«Крутец»). Там уточнили, что увели-
чили объем производства сухариков 
на более чем 40% к 2021 году, а так-
же расширяют ассортимент за счет 
новых вкусов и видов продукции. 
Кроме того, может увеличиться ак-
тивность бренда сухариков «Ворон-
цовские». Как писал „Ъ“, производ-
ство продукта переходит к новой 
структуре, бенефициаром может 
быть экс-зампред правительства 
Крыма и бывший топ-менеджер га-
зовой отрасли Борис Зимин.

Анатолий Костырев

«Емеля» садится на полки
Производитель сухариков «Фишка» может выкупить бренд

Есть более действенные 
способы — например, 

продвигать 
сбалансированное питание 
и физическую активность

— Рамон Лагуарта,
гендиректор PepsiCo, газете «Ведомости» 

в 2019 году
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Не время 
убивать
Фильм Пак Чхан Ука 
«Решение уйти»
В прокат выходит триллер Пак Чхан Ука  «Решение 
уйти», получивший в этом году приз за лучшую 
 режиссуру на Каннском кинофестивале. Это без-
упречный современный нуар, в котором, как в  годы 
расцвета этого жанра, расследование  убийства 
становится рамкой для исследования любви 
и одино чества. Рассказывает Юлия Шагельман.

 
 
 
 
 
 последнее время убивать стали ред‑

ко»,— говорит Хэ Чжун (Пак Хэ Иль), самый молодой ин‑
спектор в полиции корейского города Пусана. Рассле‑
дованиям редких убийств он отдается целиком, даже 
в бесконечные ночные часы. Их страдающий бессон‑
ницей Хэ Чжун тратит на слежку за подозреваемыми. 
По выходным, правда, он поручает эту работу напарнику 
(Ко Гён Пхё), а сам ездит в знаменитый своими туманами 
город Ипо, где на атомной электростанции работает его 
жена (Ли Джон Хён). Она с клиническим бесстрастием 
препарирует их отношения: по статистике, отсутствие 
секса в браке приводит к большему количеству разводов, 
чем раздельное проживание, поэтому надо обязатель‑
но «делать это» раз в неделю, даже если супруги в ссо‑
ре. Инспектор не против: он готовит для жены домаш‑
ние обеды, механически «делает это», исполняет роль 
хорошего мужа так же безукоризненно, как роль образ‑
цового детектива, при этом как будто все время нахо‑
дится в пограничном состоянии, свойственном людям, 
которые забыли, когда в последний раз высыпались.

Из этой полудремы его вырывает очередной вызов: 
у подножия горы найдено тело Ки До Су (Ю Сын Мок), 
сотрудника миграционной службы. Дело вроде бы яс‑
ное — покойный увлекался скалолазанием, ходил 
в горы каждую неделю, не удержался на склоне, не зря 
прозванном Масляным, и разбился. Но Хэ Чжун вгрыза‑
ется в расследование со своей обычной тщательностью, 
поднимается на вершину сам, несмотря на отчаянные 
протесты напарника, боящегося высоты, осматрива‑
ет вещи погибшего — все, вплоть до последней мело‑
чи, помеченные его инициалами. Что‑то тут не бьется, 
не укладывается в стройную картину несчастного слу‑
чая или самоубийства.

Его сомнения усиливаются, когда детективы зна‑
комятся с вдовой Ки До Су, которую коллега Хэ Чжуна 
сначала по наивности принимает за его дочь. Китай‑
ская иммигрантка Со Рэ (Тан Вэй) воспринимает изве‑
стие о смерти мужа подозрительно спокойно и даже 
просит показать ей фотографии его трупа. Напарни‑
ку снова все очевидно: ну конечно, это красивая ино‑

странка убила постылого мужа, который ее избивал 
и заклеймил татуировкой со своими инициалами как 
вещь. К тому же из Китая она уехала не просто так: там 
ей грозит пожизненный срок за убийство собственной 

матери, а ведь, как любит повторять Хэ Чжун, убить 
человека — это как закурить сигарету, трудно только 
в первый раз. Не зря же она совсем не плачет! На это 
Хэ Чжун отвечает новой метафорой, поэтичность кото‑
рой, кажется, застает врасплох его самого: одних горе 
сбивает с ног, как штормовая волна, в других располза‑
ется медленно, как чернила в воде.

Точно так же в нем расползается тяга к обманчиво 
невозмутимой Со Рэ. Он заказывает для нее дорогие 

суши прямо в комнату для допросов, которые стано‑
вятся все больше похожи на свидания, мягко поддраз‑
нивает за ошибки в корейском, следит за ней ноча‑
ми, не отводя взгляда, беспокоясь, что она питается 
только мороженым, и мысленно оказываясь рядом, 
когда пепел ее забытой сигареты грозит упасть на ко‑
вер. Это внимание взаимно: Со Рэ тоже начинает на‑

блюдать за инспектором, следуя за ним по пятам, от‑
кровенно рассказывает ему об отношениях с мужем, 
с матерью, даже помогает советами в поисках убий‑
цы, за которым он давно безуспешно гоняется. Что 
это — хладнокровно рассчитанная игра в кошки‑мыш‑
ки или искреннее притяжение двух одиноких душ, 
наконец‑то нашедших кого‑то, кто их понимает (даже 
если иногда им приходится пользоваться онлайн‑пе‑
реводчиком в телефоне, а перевод никогда не бывает 

на сто процентов точным)? Пак Чхан Ук и соавтор сце‑
нария Чон Со Гён виртуозно запутывают зрителей, вы‑
нуждая склоняться то к первому варианту, то ко второ‑
му, то к чему‑то посередине.

И хотя они ни на минуту не забывают о мастерски 
прописанной детективной линии, в первую очередь 
«Решение уйти», как и положено правильному нуа‑
ру,— это история рокового влечения, пропитанная 
хичкоковским саспенсом и заряженная эротическим 
напряжением, несмотря на подчеркнутую целомудрен‑
ность. Здесь нет ни одной постельной сцены — Хэ Чжун 
и Со Рэ едва касаются другу друга, но каждый раз, когда 
они сближаются, нарушая вежливую дистанцию, меж‑
ду ними вспыхивают искры. Как, например, в сцене, 
где она игриво роется в многочисленных карманах его 
пошитого на заказ костюма. Помимо пакетов для сбо‑
ра улик, мятных конфет, ароматного крема для рук (ин‑
спектор не выносит запаха крови) и бальзама для губ, 
смягчающего два их единственных поцелуя — первый 
и последний,— там найдутся и глазные капли. Но они 
Хэ Чжуну не помогут: его взгляд навсегда утрачивает яс‑
ность, затуманенный тоской по той, что снова и снова 
принимает решение уйти.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Памятник адмиралу Копейкину
Роман «снарк снарк» Эдуарда Веркина

Лауреат всевозможных премий за  многочисленные 
детские и подростковые книги, а также автор несколь-
ких взрослых романов, в том числе нашумевшего че-
тыре года назад «Острова Сахалина», Эдуард Веркин 
прервал нетипично долгую для себя паузу, опубли-
ковав «снарк снарк» — роман в двух томах о малень-
ком провинциальном городке, в котором происходят 
странные вещи. Главным пока что литературным со-
бытием года считает его Михаил Пророков.

 
 
 
не надеялся, что это закончится хорошо, 

и жалел, что покинул кровать. Я мог бы лежать и думать 
о будущем. Но я ее покинул. И Чагинск сомкнулся во‑
круг»,— будет сокрушаться рассказчик ближе к концу 
первой книги. Но начинается все хорошо.

Два приятеля, писатель и фотограф, по‑быстрому вар‑
ганят книгу «Чагинск: путем труда и свершений». Фото‑
графа зовут Хазин, писателя — Виктор, Витя, Витенька. 
В детстве он бывал в этом самом Чагинске каждое лето, 
и кое‑кто его еще помнит. Впрочем, на его творческие 
планы это никакого влияния не оказывает: подвернулся 
заказ, Чагинск так Чагинск, рука набита, порядок дейст‑
вий известен. Имеется и готовый шаблон, и в общем‑то 
готовый текст: книга «Холмы. Город‑труженик, город‑во‑
ин» осталась невыкупленной, и если заменить «Холмы» 
на «Чагинск» и чуть подкрутить фактуру...

До того как стать автором локфикшена — так называет 
Виктор свои труды по увековечению всевозможных мухо‑
пропащенсков,— он был автором двух романов, одного 
хорошего и одного про зомби. Вспоминать об этом Виктор 
не любит. Он вообще не очень любит вспоминать, пред‑
почитая жить настоящим, но в Чагинске слишком многое 
вызывает в нем воспоминания. Этот верстовой столб, сто‑
ящий в музее, они когда‑то нашли с друзьями, через этот 
мост шли по дороге на рыбалку, в эту девушку — уже жен‑
щину, мать подростка — он был когда‑то влюблен.

Отчасти чтобы заглушить голос памяти, отчасти от 
скуки он наперегонки с Хазиным фантазирует — рань‑
ше бы сказали «гонит». Достается всем встречным: эта, 
скорее всего, убила мужа, у этого наверняка брат — кар‑
лик; но главным объектом фантазий становится мест‑
ный уроженец адмирал Чичагин. Мало того что его без 
обиняков объявляют основателем города (он всего лишь 
жил неподалеку, а дата основания Чагинска неизвест‑
на), так он еще и отличался необыкновенной силой, го‑
лыми руками убил медведя, а также пропагандировал 
громоотводы и осознанную трезвость. Местные не очень 
хорошо помнят этого великого человека, но проника‑
ются пиететом и даже готовы поставить ему памятник.

Хазин в одном из диалогов недаром поминает Чичико‑
ва: оба героя неслабо смахивают то на него, то на Хлеста‑
кова, а Хазин так еще вполне и на Ноздрева. Торгуют они 
не мертвыми душами и не байками про суперсвязи в сто‑
лице, а креативом, но и креатив продается очень непло‑
хо. Только что кончились лихие девяностые, только за‑
жил на подбородке у Виктора шрам от неудачи с книгой 
«Меценат Нечерноземья», а в Чагинске им стол и дом под 

каждым кустом, внимание мэра, чуть ли не дружба с са‑
мим главой НЭКСТРАНа Алексеем Степановичем Светло‑
вым, собирающимся облагодетельствовать город бумаж‑
ным комбинатом, мобильной связью, ну и еще хариусов 
в реку вернуть. Герои много и охотно едят, часто пьют, Ха‑
зин пытается клеить всех более или менее симпатичных 
горожанок. Затем к ним присоединится исполнитель ка‑
зачьих танцев Роман, забавляющий их своим простоду‑
шием, и они примутся пить и закусывать уже втроем.

Потом в лесу пропадут двое подростков, Хазина уку‑
сит мышь, Светлов попросит Виктора написать Библию, 
а местный милиционер, друг детства Федор Сватов,— 
уехать из города как можно быстрее. Ноутбук и дискеты 
со всеми текстами исчезнут при невыясненных обсто‑
ятельствах. Через 17 лет Виктор и Роман вернутся в Ча‑
гинск, чтобы попытаться понять, куда же делись маль‑
чишки и что вообще с ними со всеми тогда происходило. 
Так начинается вторая книга.

Веркин опять — вслед за «Островом Сахалином», 
но совсем по‑другому — написал роман о том, как гря‑
дущее прорастает сквозь настоящее, в особо плотных 
участках просто прожигая его насквозь. О том, как, обо‑
рачиваясь к прошлому, человек видит, что ростки это‑
го грозного будущего пробивались уже тогда, когда все 
было хорошо и спокойно, и не хочет этого видеть, и что‑
бы не видеть этого, придумывает прошлое всему — себе, 
окружающим, городу, адмиралу. Когда нет сил приду‑
мывать и врать, на помощь приходят алкоголь, еда или 
дебильные видеоблоги: все средства хороши, чтобы 
избежать встречи с собой. При этом в книге нет ни мо‑
рализирования, ни явной мистики, ни усердного пси‑
хологизма. Есть детективная составляющая, но на нее 
тоже лучше не полагаться. И есть — ну, кроме остроу‑
мия, наблюдательности, изобретательности словесной 
и сюжетной, прочих несомненных, но не таких уж ред‑
ких достоинств — три качества, которые и так‑то поди 
сыщи, а в сочетании они практически не встречаются: 
честность, целомудрие и беспощадность.

Недостатки у книги тоже, конечно, есть, и главный из 
них обнаруживает себя еще до покупки: два тома вместе 
составляют полторы тысячи страниц некрупным шриф‑
том. Тем не менее «снарк снарк» надо хотя бы попытать‑
ся прочесть. Будет что вспомнить.

«В

«Я

культура

Веркин Эдуард. снарк снарк.  
Книга 1. Чагинск. Книга 2. Снег Энцелада.  
Москва: Эксмо, 2022

Мастерски придуманная детективная линия 
фильма виртуозно запутывает зрителей   
ФОТО CJ ENTERTAINMENT

«Решение уйти», как и положено правильному нуару,— 
это история рокового влечения, пропитанная хичкоковским 
саспенсом и заряженная эротическим напряжением
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спорт

В пятницу стартует мужской  
чемпионат России по волейболу,  
самому успешному в нынешнем 
веке отечественному игровому 
виду. Перед его началом Констан-
тин Брянский, главный тренер вы-
игравшего два предыдущих пер-
венства московского «Динамо», 
летом возглавивший и сборную 
страны, рассказал корреспонден-
ту „Ъ“ Алексею Доспехову о том, 
зачем в условиях международной 
спортивной изоляции нужна наци-
ональная команда и какие задачи 
она решает, оставшись без меж-
дународных соревнований.

— Несколько дней назад завер-
шились сборы национальной ко-
манды страны — первые для вас 
в качестве ее главного тренера. Мо-
жете объяснить, зачем они в прин-
ципе нужны, если сборная все рав-
но находится под санкциями и не 
принимает участия в соревнова-
ниях? В чем была их цель?
— Одна из очевидных целей — это, 
естественно, познакомиться с коман-
дой, собрать тренерский штаб. Для 
команды — то же самое: нужно позна-
комиться с главным тренером, пора-
ботав с ним, понять его требования.
— Так для чего?
— Давайте я сформулирую очень важ-
ную в нынешних обстоятельствах 
мысль. Она актуальна, мне кажется, 
для всех видов спорта. Любая сбор-
ная — это элитный клуб, в который 
стремятся попасть игроки и тренеры, 
вершина карьеры. И если исходить из 
такой точки зрения, то, даже не про-
водя официальных матчей, она оста-
ется мощнейшим стимулом для спор-
тсменов, возможностью доказать, что 
ты готов к конкуренции с лучшими из 
лучших. Не заочной, а прямой конку-
ренции с другими кандидатами. Поэ-
тому я уверен, что наш сбор имел ог-
ромное значение.
— Он длился три недели. Это доста-
точно большой срок…
— Даже чуть больше, чем три недели. 
И они были заполнены очень плотно. 
Проводили две тренировки в день, 

постоянно решали различные техни-
ческие и тактические задачи, которые 
я обозначил, еще когда претендовал 
на пост главного тренера сборной. Да, 
она формируется из больших профес-
сионалов, но все равно требует при-
тирки, поиска идеального взаимопо-
нимания. А в этом смысле нет ничего 
лучше, чем совместная работа. Так что 
получился полновесный сбор.
— Список приглашенных вами на 
сбор, а это два десятка волейболи-
стов, можно поделить на две при-
мерно равные части. Одна — это 
хорошо знакомые публике игро-
ки, постоянно выступавшие за 
команду в предыдущем олим-
пийском цикле, завершившем-
ся выходом в финал Олимпиады 
в Токио в прошлом году, вторая — 
новые имена. В каких амплуа сбор-
ная больше всего нуждается в них?
— Что касается игроков первого тем-
па, связующих, доигровщиков, то 
с ними в российском волейболе все 
в порядке, классных волейболистов 
этих амплуа предостаточно. Поэто-
му мы могли пригласить на сбор це-
лую группу и опытных ребят, и тех, 
кто раньше не привлекался в коман-
ду. А вот с позицией диагонального 
все не совсем так.
— Вы имеете в виду, что много лет 
ее чуть ли не в одиночку закрывал 
Максим Михайлов?
— Михайлова мы пригласили на 
сбор, но через несколько дней отпу-

стили в клуб («Зенит-Казань».— „Ъ“), 
потому что его возможности нам 
прекрасно известны. Гораздо важнее 
было посмотреть резерв, игроков по-
моложе — Виктора Полетаева, Наза-
ра Литвиненко, Кирилла Клеца.
— Вы ими довольны?
— Скажу так: не все показали устраи-
вающий тренерский штаб уровень… 
По доигровщикам тоже был доста-
точно жесткий отбор. Тут, правда, 
по-прежнему сильны позиции тех, 
кто отработал предыдущий олимпий-
ский цикл.
— Не все вызванные вами игроки 
отработали сбор до конца…
— Кого-то — Михайлова, Полетае-
ва, некоторых других игроков — мы 
сами отпустили, принимая во вни-
мание клубные обязательства или се-
мейные обстоятельства, кто-то, как 
связующий Константин Абаев, на ко-
торого тренерский штаб очень рас-
считывает, получил травму. Такое, 
к сожалению, случается… Кстати, 
вызванный вместо Абаева Роман По-
рошин здорово себя проявил.
— Давайте представим, что по ито-
гам этого сбора вам предстояло бы 
сформировать стандартную заяв-
ку из четырнадцати игроков под 
крупный официальный турнир. 
Сколько новичков имели бы ре-
альные шансы очутиться в ней?
— Я думаю, что некоторые игроки, 
несомненно, их бы имели. К приме-
ру, хорошо смотрелись блокирую-

щий Дмитрий Лызик, либеро Евге-
ний Баранов и Илья Федоров… Хотя 
нет, извините, я бы не хотел кого-то 
выделять. На мой взгляд, это было бы 
некорректно, поскольку конкурен-
ция в ряде амплуа высочайшая. Вы-
бор зависел бы от значимости турни-
ра, от конкретных задач.
— Сбор увенчали два подряд това-
рищеских матча со сборной Бело-
руссии, которые сборная России 
выиграла в трех сетах каждый. 
Вы довольны их итогами? Я имею 
в виду, разумеется, не столько циф-
ры: все-таки оппоненты были не 
из элиты мирового волейбола.
— Я считаю, что мы показывали до-
статочно уверенную игру, выигрыва-
ли не на чужих ошибках, а сами ча-
сто заставляли соперника, который, 
между прочим, сражался очень упор-
но, ошибаться. Причем двумя разны-
ми составами. При этом я считаю, что 
свои резервы мы использовали лишь 
на 40–50 процентов. То есть сборная, 
реализовав свой потенциал полно-
стью, может показывать значитель-
но более качественную игру.
— Вас назначили на должность 
главного тренера сборной Рос-
сии, которую покинул финн Туо-
мас Саммельвуо, в июне. Тогда уже 
было ясно, что международных со-
стязаний в обозримом будущем 
не будет. Вы же все это понимали 
в тот момент?
— Безусловно, понимал. Но я уже ска-
зал, что работа в сборной вне зависи-
мости от того, участвует она в соревно-
ваниях или нет,— это всегда большая 
честь, признание заслуг. От таких 
предложений не отказываются. Нао-
борот, они вдохновляют.
— Чемпионат мира, который дол-
жен был пройти в августе—сентя-
бре в России и который у нее отня-
ли, вы смотрели?
— Конечно, смотрел. А почему вы 
спросили?
— Ну, есть специалисты, которые 
говорят, что турниры без россиян 
им неинтересны.
— Не мой случай. Я очень люблю 
свой вид спорта, очень люблю кра-

сивый волейбол. И мне очень важно 
было все увидеть, оценить уровень 
игры на первенстве.
— Вы наверняка пытались пред-
ставить, как бы российская сбор-
ная сыграла на чемпионате?
— Прогнозировать, где бы мы оказа-
лись, если бы выступили на первен-
стве, не буду: нет никакого смысла. 
Но то, что отсутствие сборной Рос-
сии сильно изменило расклад сил,— 
факт. На сборе я убедился в том, что 
она готова к любым международным 
соревнованиям. Вопрос в том, когда 
представится такая возможность. 
— Какие-то новые тренды, акцен-
ты, наблюдая за чемпионатом 
мира, вы подметили?
— Все было ожидаемо. Все примерно 
то же самое, с чем я как тренер «Ди-
намо» сталкивался, скажем, в Лиге 
чемпионов. По тактике игра мно-
гих сборных повторяет игру топо-
вых клубов: быстрая доводка мяча 
к сетке, мобильное блокирование, 
скоростное задействование задней 
линии. Итальянцы, которые стали 
чемпионами, очень дорожили мя-
чом, в сложных ситуациях старались 
оставить его в игре. Но все эти тенден-
ции существуют уже давно.
— Что ждет сборную в ближай-
шие недели, месяцы? Есть хотя 
бы планы?
— До конца этого года вряд ли бу-
дут какие-то сборы. А на следую-
щий план обязательно составим. Но 
он в любом случае будет зависеть от 
международного календаря, кото-
рый Международная федерация во-
лейбола верстает обычно в январе. 
Будем отталкиваться от того, есть ли 
по крайней мере небольшие шан-
сы, что нас в него включат. Если нет, 
то будем искать альтернативные ва-
рианты. Все равно лучшие игроки 
должны работать вместе, повышать 
свой уровень. Не во всех клубах это 
возможно из-за разницы в классе 
между лидерами и остальными. 
— Вы не боитесь, что из-за изоля-
ции игроки могут потерять мо-
тивацию? Все же они привыкли 
бороться за престижные между-

народные титулы — и в сборной, 
и в клубах. Не было таких призна-
ков на сборе?
— Точно не было. Все, кто был на сбо-
ре, продемонстрировали большое же-
лание работать.
— Чемпионат России стартует 
совсем скоро. Понятно, чего ждут 
в этом сезоне от «Динамо», выиг-
равшего два подряд первенства. 
Какие у вас ощущения?
— Защищать титул всегда сложнее, 
чем завоевать его. Так ведь говорят?
— В прошлом сезоне вы его защи-
тили.
— Да, но дорога к золоту не была усы-
пана цветами. По ходу сезона было 
все — и травмы, и падение физиче-
ских кондиций, и совершенно не 
обязательные поражения. Мы прош-
ли через испытания, и во многом по-
этому я смотрю в сезон предстоящий 
с оптимизмом. Хотя понимаю, что он 
будет длинным (в чемпионате Рос-
сии сыграют 16 команд вместо 14) 
и произойти может все что угодно.
— Два предыдущих золота «Ди-
намо» выиграло в чемпионатах, 
концовка которых проходила 
в формате «Финала шести». Те-
перь эти турниры заменил полно-
ценный, традиционный play-off. 
Какая формула вам больше нра-
вится?
— Мне очень нравится play-off — 
больше важных игр. А главное, что 
это гарантированно игры и на вые-
зде, и дома. В минувшем сезоне «Фи-
нал шести» принимала Казань, и не 
все наши болельщики смогли вжи-
вую насладиться победой «Динамо».
— Два «Зенита», казанский и петер-
бургский,— это снова основные 
ваши конкуренты?
— Почему? А новосибирский «Локо-
мотив»? А «Динамо» из Ленинград-
ской области? А «Белогорье»? У нас 
в чемпионате есть несколько команд, 
которые могут показать очень хоро-
ший по любым меркам волейбол. Рас-
слабляться нельзя.
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ВОЛЕЙБОЛ

«Даже не проводя официальных матчей, национальная команда 
остается мощнейшим стимулом для спортсменов»
Главный тренер сборной России Константин Брянский о том, в чем заключается ее роль во время международной изоляции

В третьем туре группового эта-
па Кубка России состоялись пять 
матчей. Самую крупную побе-
ду дня одержал «Локомотив», 
разгромивший «Химки» со сче-
том 5:0, а самую неожиданную — 
«Оренбург», который после ничь-
ей 2:2 в основное время встречи 
с «Динамо» взял верх по пеналь-
ти. Кроме того, ЦСКА, обыграв 
«Сочи» — 2:1, стал единственной 
командой, показавшей стопро-
центный результат.

 первый игровой день 
третьего тура Кубка России все мат-
чи были по-своему интригующими 
и уж точно ни один из них не носил 
проходной характер, потому что все 
команды, даже завалившие старт, 
благодаря щадящей формуле тур-
нира еще абсолютно ничего не поте-
ряли. Те же «Сочи» и «Оренбург», не 
имевшие очков, сохранили возмож-
ность побороться как минимум за 
третье место в группах, которое так-
же открывает путь в play-off. А «Хим-
ки» даже с двумя поражениями суме-
ли взять один балл и всего на один 
пункт отставали от находившегося 
на третьей строчке «Локомотива».

Матч подмосковного к луба 
с железнодорожниками вообще 
был очень важным для обеих сто-
рон не только с турнирной точки 
зрения. Они столкнулись с больши-
ми проблемами в чемпионате и ока-
зались по соседству в нижней части 
таблицы. «Локомотив» потерпел три 
поражения подряд, которые разба-
вил лишь победой по пенальти над 
«Краснодаром» в Кубке. «Химки» 
и вовсе ни разу не выигрывали под 
руководством Спартака Гогниева, 
возглавившего красно-черных в на-
чале сентября. И та, и другая коман-
ды остро нуждались в положитель-
ном результате. Видимо, поэтому их 
тренеры не стали прибегать к широ-
кой кадровой ротации, а наставник 
красно-зеленых Йозеф Циннбауэр 
выставил практически оптималь-
ный состав, в котором не хватало 
разве что Дмитрия Баринова.

Москвичи превосходили химчан 
в остроте и закономерно добились 
успеха, когда легкий и быстрый Пед-

ро Габриэл упорхнул от защитников 
по левому флангу и воплотил выход 
один на один с вратарем в гол. И это 
еще Антон Митрюшкин несколько 

раз выручил одноклубников. Тем не 
менее Педро Габриэл оформил дубль, 
совершив очередной набег на чужую 
штрафную площадь слева. Теперь тех-

ничного бразильца не смутило даже 
наличие нескольких оппонентов, ко-
торые пытались ему помешать. От-
метим, что в обоих случаях новичку 

«Локомотива» ассистировал Антон 
Миранчук. Более того, сразу после 
перерыва он сделал ассистентский 
хет-трик, а Педро Габриэл — бомбар-
дирский. Эта связка просто растерза-
ла «Химки», а бразильский легионер 
продолжал буквально издеваться над 
соперниками, заколотив свой четвер-
тый гол. В итоге все закончилось раз-
громом — 5:0.

Тем временем «Краснодар» при-
нимал неожиданного лидера груп-
пы А «Пари Нижний Новгород» 
и дожал его в концовке, когда Джон 
Кордоба и Олакунле Олусегун с ин-
тервалом в две минуты решили ис-
ход этой встречи. Кубанцы победили 
2:0 и с семью очками поднялись на 
первое место, а «Локомотив» с пятью 
баллами догнал «Нижний».

Противостояние ЦСКА—«Сочи» 
в этом сезоне рассматривается пре-
жде всего через призму конкурен-
ции бывшей и нынешней команд 
Владимира Федотова. В чемпиона-
те главный тренер армейцев уве-
ренно обыграл своих прежних подо-
печных, но сейчас по объективным 
причинам ему было сложнее рассчи-
тывать на победу. Целая группа легио-
неров разъехалась по национальным 
сборным и не могла принять участие 
в кубковом матче, а центральный за-
щитник Игорь Дивеев надолго вы-
был из-за травмы. Федотову при-
шлось по максимуму использовать 
скамейку запасных, хотя она у него 
достаточно длинная. Впрочем, и его 
сочинский коллега Вадим Гаранин 
выпустил так называемый смешан-
ный состав, введя в него, в частно-
сти, свежих новичков Муссу Сиссако 
и Луку Джорджевича.

Счет открыл полузащитник ЦСКА 
Константин Кучаев, который подсте-
рег отскок после удара головой Адоль-
фо Гайча и сейва голкипера «Сочи» Со-
слана Джанаева. Красно-синие вроде 
бы не искрили в нападении, но над-
ежно держали матч под контролем. 
Черноморцы не понимали, как им 
вскрыть армейскую оборону во главе 
с бразильцами Бруно Фуксом и Вил-
лианом Рошей. А если что, их страхо-
вал в «раме» Игорь Акинфеев. К тому 
же у гостей еще до перерыва один за 
другим попросили замену опытные 
Артур Юсупов и Никита Бурмистров. 
Правда, и у москвичей вынужденно 
покинул поле Иван Обляков.

Все переменилось, когда на вто-
рой тайм у «Сочи» вышел лидер ко-

манды Кристиан Нобоа, с которым 
она чувствует себя гораздо лучше. 
Как следствие, еще один «джокер» Га-
ранина — Владислав Сарвели забил 
ответный гол, четко распорядившись 
мячом и свободным пространством 
в штрафной. А вот Федотову почти не-
кем было усилить игру, за исключе-
нием Федора Чалова. И нападающий 
армейцев реализовал далеко не оче-
видный шанс, головой замкнув по-
дачу Мойзеса. Одолев «Сочи» — 2:1, 
ЦСКА с девятью очками закрепился 
на первой позиции в группе D. При 
этом второй здесь «Урал», в активе ко-
торого после минимальной победы 
над «Торпедо» шесть баллов.

Между тем в группе С произошла 
сенсация. «Оренбург», уступая к 82-й 
минуте матча с «Динамо» 0:2 и уже 
оставшись в меньшинстве после уда-
ления Николая Титкова, умудрился 
уйти от поражения в основное вре-
мя. Потом по ходу серии пенальти 
хозяева первыми допустили промах 
и все-таки вырвали победу — 4:3, по-
сле того как у москвичей пятый удар 
сорвал Даниил Лесовой. Оренбур-
жцы по-прежнему занимают послед-
нее место, но два очка они заработали 
и улучшили турнирное положение.

Александр Ильин

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА выжал из «Сочи» максимум
Армейцы показывают стопроцентный результат

Групповой турнир
Группа A. «Химки»—«Локомотив» 0:5 (Педринью, 
20, 36, 50, 59; Изидор, 57). «Краснодар»—«Пари 
Нижний Новгород» 2:0 (Кордоба, 85; Олусегун, 87).

Таблица группы A И В П М О
1. «Краснодар» 3 2 1 6:2 7

2. «Нижний Новгород» 3 2 1 3:3 5

3. «Локомотив» 3 2 1 7:4 5

4. «Химки» 3 0 3 1:8 1

Группа С. «Оренбург»—«Динамо» 2:2 (Павловец, 
82; Сычевой, 89 (пен.) — Захарян, 42; Грулёв, 59. 
Удаление: Титков («Оренбург»), 76 (2 ж. к.)). Серия 
пенальти 4:3.

Таблица группы C И В П М О
1. «Ростов» 2 2 0 5:1 6

2. «Динамо» 3 1 2 4:5 4

3. «Ахмат» 2 1 1 4:3 3

4. «Оренбург» 3 1 2 4:8 2

Матч «Ахмат»—«Ростов» пройдет сегодня.

Группа D. «Урал»—«Торпедо» 1:0 (Каштанов, 1. 
Незабитый пенальти: Коста («Торпедо»), 85). ЦСКА—
«Сочи» 2:1 (Кучаев, 23; Чалов, 73 — Сарвели, 52).

Таблица группы D И В П М О
1. ЦСКА 3 3 0 6:2 9

2. «Урал» 3 2 1 4:2 6

3. «Торпедо» 3 1 2 3:4 3

4. «Сочи» 3 0 3 2:7 0

За победу в основное время начисляется 3 очка, за 
победу в серии пенальти — 2, за поражение в серии 
пенальти — 1, за поражение в основное время — 0.

В

Футболисты ЦСКА (в красно-синей форме) даже в ослабленном составе одолели бывшую команду 
своего главного тренера Владимира Федотова   ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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